
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Директор Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова о рынках искусства и вечных шедеврах 

Код Врубеля

Борец вольного стиля 
Заур Угуев стал лучшим 
в Токио

с. 11

Мужская волейбольная 
сборная России сыграет 
в финале Игр

с. 11

Уик-энд у телевизора: 
болеем за наших 

с. 12

Жанна Васильева 

П
ока пандемия учит 
нас искусству жить 
в ситуации неопре-
деленности, музеи 
держат удар. От-
крывают выставки, 
обсуждают возмож-
ности выхода на ры-
н о к  ц и ф р о в о г о 

искусства в формате NFT, дела-
ют выставки от Калининграда 
до Владивостока и от Москвы до 
Дрездена... Директор Третья-
ковской галереи Зельфира Тре-
гулова рассказывает, почему 
музей не вводит вход по QR-ко-
ду для вакцинированных, какие 
проекты ждут нас осенью и по-
чему подготовка кадров так 
важна для филиалов музея.

Этот дивный NFT-мир
Эрмитаж создал цифровые 
копии пяти произведений из 
своей коллекций в формате 
NFT. Их невозможно тиражи-
ровать. Одна из копий оста-

ется в музее. Другая выстав-
лена на аукцион. Вы не плани-
руете аналогичные проекты?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы пока над 
этим не работали. Мне очень ин-
тересно посмотреть на опыт Эр-
митажа и, кстати, галереи Уф-
фици, которая продала NFT-ко-
пию картины Микеланджело 
«Мадонна Дони» за 140 тысяч 
евро. Конечно, на фоне продажи 
работы современного художни-
ка Beeple в формате NFT за 69 
м и л л и о н о в  д о л л а р о в  н а 
Christie’s это выглядит скромно. 

Но в любом случае перед нами 
новый феномен рынка искусст-
ва. Я согласна с Михаилом Бори-
совичем Пиотровским, что пока 
это в большей степени феномен 
рынка, чем истории искусства.

Но очевидно, «роман» искус-
ства с новейшими технологиями 
развивается бурно. За этим явно 
интересное будущее. Главное, 
чтобы в произведении, которое 
рождается в этом союзе, остава-
лась сильная художественная со-
ставляющая. Как, например, в 
проектах, которые показывает 

Art&Science Laboratory, наш пар-
тнер. Сейчас их интереснейший 
проект «Да живет иное во мне» 
можно увидеть в Западном кры-
ле Новой Третьяковки. Художни-
ки — участники выставки  — ожи-
дают  сотворчества зрителя.

Без QR-кода
Пандемия накладывает огра-
ничения на степень вовлечен-
ности зрителей. К примеру, 
сегодня нет шансов использо-
вать приборы, основанные на 
дыхании человека, сразу после 
другого зрителя.

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, но ситуа-
ция ограничений создает допол-
нительный интерес к искусству, 
к музею. Хотя после второго 
локдауна, с 22 января, мы име-
ли право принимать в залах 
лишь 50 процентов от той пу-
блики, которую могли принять 
раньше, за полгода к нам при-
шли 786 тысяч человек. На вы-
ставки и постоянную экспози-
цию. С учетом образовательных 
программ — порядка 800 тысяч 

человек. Но, конечно, когда в 
июне началась третья волна 
пандемии, люди стали сильно 
задумываться, прежде чем от-
правиться в музей.

Не было соблазна продавать 
билеты лишь обладателям 
QR-кода вакцинации?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Самый рас-
пространенный вопрос, кото-
рый получал наш кол-центр, 
когда в Москве ввели QR-коды в 
ресторанах: а к вам в музей 
тоже можно только по QR-ко-
дам? Нет, мы не планировали 
эту меру.

Я прочитала, что Ленком 
планирует с ноября пускать в 
зал зрителей по QR-кодам. Не 
очень понимаю, как будут объя-
сняться с людьми, у которых 
есть медицинский отвод от при-
вивки. Они теперь не 
имеют права в театр 
ходить?

ТРИУМФ Альберт Батыргазиев принес нашим боксерам первое «золото»

Удар чемпиона

02
ЦИК: видео-
наблюдение 
на выборах 
охватит 
примерно 
98 процентов 
избирателей

03
Почему ВОЗ 
не рекомендует 
ревакцинацию, 
а многие 
страны 
ее проводят

04
Каждый 
второй перевод 
по номеру 
телефона 
россияне дела-
ют сами себе

04
Почему 
короткие 
видео теперь 
есть почти во 
всех соцсетях

06
В ОБСЕ нашли 
предлог, чтобы 
раздуть 
скандал вокруг 
выборов 
в Госдуму 
и не приезжать 
в Россию

07
Насколько 
обоснованы 
страхи перед 
возможной 
победой 
талибов

Зельфира Трегулова: При любых 
изменениях Третьяковская галерея 
остается со зрителем. 

А К Ц Е Н Т

Самый распространенный вопрос, 
который получал наш кол-центр, 
когда ввели QR-коды в ресторанах:
а к вам в музей тоже можно только 
по QR-кодам?

Австралийский доллар 54,1370
Азербайджанский манат 43,0653
Армянский драм** 14,8369
Белорусский рубль 29,0073
Болгарский лев 44,2825
Бразильский реал 14,1524

Венгерский форинт** 24,4211
Вон Республики Корея*** 64,0342
Гонконгский доллар* 94,0850
Датская крона 11,6465
Доллар США 73,1680
Евро 86,6529

Индийская рупия** 98,6158
Казахстанский тенге** 17,1937
Канадский доллар 58,3943
Киргизский сом** 86,3468
Китайский юань 11,3240
Молдавский лей* 41,0250

Новый туркменский манат 20,9351
Норвежская крона* 82,7524
Польский злотый 19,0086
Румынский лей 17,6109
СДР  104,4298
Сингапурский доллар 54,1704

Таджикский сомони* 64,1543
Турецкая лира* 85,7883
Узбекский сум**** 68,7992
Украинская гривна* 27,1545
Фунт стерлингов 101,7767
Чешская крона* 34,0229

Шведская крона* 85,0277
Швейцарский франк 80,7594
Южноафриканский рэнд* 50,8584
Японская иена** 66,7500

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.08.21

Сергей Шойгу: 
Как идут работы 
по вводу в строй 
беспилотника С-70 
«Охотник»

Главный врач 
Валерий Вечорко: 
Нам придется 
с коронавирусом 
сосуществовать

Оправдан первый в России 
подозреваемый по делу 
о «криминальном 
авторитете»
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Сегодня вузы опубликуют 
первые приказы 
о зачислении

Кто первый 
на прием

Мария Агранович

Сегодня, 6 августа, — важный день для абитуриентов, 
которые поступают в вузы по итогам олимпиад (без 
вступительных испытаний) и по квотам. Ректоры под-
писывают приказы о зачислении, которые потом пу-
бликуются на официальных сайтах вузов. Но это 
лишь начало. 

Впереди зачисление основной массы абитуриен-
тов, которые проходят по результатам Единого госэк-
замена. Им нужно до 11 августа подать заявление о 
согласии на зачисление. Итоговая дата бюджетного 
приема — 17 августа: в этот день  будут подписаны все 
приказы о зачислении.

Что можно сказать о прошедшей приемной кампа-
нии уже сейчас? Второй год она проходит практиче-
ски полностью онлайн. Как изменились предпочте-
ния абитуриентов? Где самый большой конкурс?

По словам ректор МГУ им. Ломоносова Виктора 
Садовничего, конкурс в МГУ, в среднем, более девяти 
человек на место. Самый высокий спрос на 
экономический, юридический, гуманитар-
ные факультеты. 

БЕЗЗАКОНИЕ Новые уловки 
мошенников: гражданам 
без их ведома переводят 
микрозаймы

Банк тебя 
не защитит

Наталья Козлова

Неожиданный способ заставить граждан раскошели-
ваться только что начали опробовать в нашей стране 
мошенники. Причем, занимаются этим не отдельные 
нехорошие граждане, а целые микрофинансовые орга-
низации. 

Похоже, что МФО устали иметь дело с бедными 
людьми, которые занимают маленькие суммы «до зар-
платы». Микрофинансовые конторы стали осваивать 
новый «рынок» — средний класс,  вполне материально 
обеспеченных людей, которые к ним не идут. 

В редакцию обратился житель Твери, который рабо-
тает инженером на местном производстве. На его счет 
вдруг упала немаленькая сумма — 45 тысяч рублей. 
Имя отправителя ему было неизвестно. Первая попыт-
ка вернуть деньги не удалась. Инженеру в банке объя-
снили, почему у него ничего не вышло с попыткой воз-
вратить сумму неизвестному отправителю. В переводе 
нет никаких реквизитов. 

А через неделю жителю Твери позвонили из далеко-
го заполярного города. Представились микро-
финансовой конторой и спросили, как он бу-
дет погашать заем. 

ЗАНЯТОСТЬ Сотрудников 
сократил искусственный 
интеллект

Удаленные 
кадры

Ольга Игнатова

В соцсетях разразился скандал: пермская компания, 
головной офис которой находится в американском 
Лос-Анджелесе, за раз уволила более полусотни со-
трудников на основании решения искусственного ин-
теллекта.

Люди, работавшие на «удаленке», получили по по-
чте письмо от руководства компании с сообщением об 
увольнении. «Вы не всегда присутствовали на рабочем 
месте тогда, когда работали удаленно», — уточнялось в 
распространенном письме. Сотрудников международ-
ного холдинга, как  невовлеченных в работу и малопро-
дуктивных, определил искусственный интеллект на 
основании больших данных (BigData). Именно этот 
факт и возмутил людей больше, чем сам факт сокраще-
ния кадров.

По оценке минтруда, сегодня на «удаленке» работа-
ют около 5% россиян (более 3,5 млн человек). При 
этом компании применяли специальные программы, 
оценивающие эффективность труда работников, и до 
массового перевода на «удаленку» из-за пандемии ко-
ронавируса. 

В этом нет ничего противозаконного. Работодатель 
ведь оценивает рабочее время сотрудника, а не личное. 
Но когда речь заходит о серьезных кадровых 
решениях, то возникает масса вопросов и со-
циальных и правовых коллизий. 
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Альберт Батыргазиев победил американца Дюка Рэйгана в финальном поединке олимпийского турнира в весовой категории до 57 кг и стал чемпионом.
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Лионель Месси 
развелся 
с «Барселоной»  
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ЦИК Видеонаблюдение 
на выборах охватит 
примерно 98 процентов 
избирателей

Три дня онлайн

Дмитрий Гончарук

Видеокамеры на участках для голосования обеспе-
чат контроль за происходящим на них всем заинте-
ресованным участникам избирательного процесса, а 
не «диванным экспертам». Об этом заявила на сове-
щании в четверг председатель Центризбиркома Элла 
Памфилова.

«Наша задача — сделать так, чтобы у всех участников 
избирательного процесса была возможность полностью 
контролировать происходящее», — сказала Памфило-
ва. С 17 по 19 сентября, то есть три дня и три ночи под-
ряд, будет вестись непрерывное видеонаблюдение. Это 
по меньшей мере 72 часа трансляции. Видеокамерами 
оснастят около 50 тысяч избирательных участков с ох-
ватом примерно 98% избирателей. Участков с видеона-
блюдением и онлайн-трансляцией на служебный портал 
будет более 50 тысяч, а объектов с видеонаблюдением 
без трансляции, но 
с сохранением запи-
сей — более 5,6 ты-
сячи. Устройствами 
видеофиксации с 
дальнейшим сохра-
нением записей обо-
рудуют 36,2 тыся-
чи объектов. Не бу-
дет камер только на 
участках с особыми 
условиями, напри-
мер, в больницах и 
следственных изо-
ляторах. По оценке 
председателя ЦИК, 
найден оптималь-
ный вариант механизма видеонаблюдения, чтобы адап-
тироваться к условиям пандемии коронавируса и обес-
печить санитарно-эпидемиологическую безопасность. 
«Мы уходим от праздного любопытства, созерцания 
ради созерцания… Двери не закрыты ни для кого, просто 
мы ушли от того, чтобы в виртуальную пустоту вбрасы-
вать миллиарды денег», — отметила Элла Памфилова. 
Она добавила, что наблюдатели смогут перемотать за-
писи с избирательных участков. Файлы будут хранить-
ся год, а в ЦИК продумают процедуру, чтобы не возни-
кло никаких бюрократических проволочек при доступе 
к ним. Зампред ЦИК Николай Булаев сообщил, что с по-
мощью системы видеонаблюдения каждая партия смо-
жет следить за голосованием одновременно более чем на 
1260 избирательных участках. «Мы предлагаем каждой 
партии иметь не менее пяти аккаунтов, на каждом из ко-
торых можно смотреть происходящее на четырех изби-
рательных участках. Плюс региональные аккаунты. Мы 
не говорим, что это идеальное и завершенное решение. 
Мы готовы не только слышать и слушать, мы готовы при-
нимать ваши конструктивные предложения, чтобы по-
менять в какой-то части свои подходы», — заметил он.

Доступ к видеотрансляции будут иметь региональ-
ные и территориальные избиркомы, участковые ко-
миссии, центры наблюдения, политические партии и 
кандидаты, а также одномандатники. Всего задейст-
вуют 86 центров наблюдения. Помимо региональных, 
один будет работать на базе Общественной палаты. 
«Центры видеонаблюдения — часть наших обществен-
ных штабов, именно благодаря  этому гражданское об-
щество имеет дополнительную очень серьезную воз-
можность контроля за выборами. С помощью нас эту 
возможность получают практически все желающие, и, 
естественно, именно общественность определяет по-
рядок их функционирования», — пояснил представи-
тель ОП РФ Максим Григорьев.   

АРМИЯ Работу над ударным 
беспилотником 
собираются завершить 
к 2022 году 

«Охотника» 
готовят к бою

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны РФ Сергей Шойгу прове-
рил, как на  Новосибирском авиационном заводе идут  
опытно-конструкторские работы по изготовлению но-
вого тяжелого беспилотника  С-70 «Охотник». 

Министру  также показали  процесс  сборки модер-
низированного  фронтового  бомбардировщика  Су-34 
и доработки  базовой версии этого самолета. В цехах 
предприятия  необходимые пояснения  руководителю  
военного ведомства  давал  глава  Объединенной авиа-
строительной корпорации  (ОАК)  Юрий Слюсарь.

Разговор об «Охотнике» продолжился на сове-
щании  Шойгу с руководством завода и корпорации. 
«Надеемся, что к 2022 году  работа  будет завершена 
и мы сможем  подписать, как это сейчас принято в Во-
оруженных силах, на беспилотники  большой долгос-
рочный контракт», — сказал  министр. 

Он пояснил, что это нужно для того, чтобы промыш-
ленность знала, как строить свои планы на ближайшие 
10 лет и могла заказывать и комплектоваться по мате-
риалам и другим видам обеспечения.

Шойгу отметил, что ведущаяся на Новосибирском 
предприятии разработка ударного беспилотника явля-
ется одной из самых крупных в этой области. «И здесь 
немаловажным становится то, что мы вместе с ОАК до-
стигли уровня по контрактам жизненного цикла, что 
крайне важно для Вооруженных сил, — то, чего у нас не 
было никогда, — вышли на 82 процента  по контрактам 
жизненного цикла. Надо двигаться в этом направлении 
дальше», — уверен министр. Касаясь  ситуации с Су-34,  
он  напомнил, что «это нами подтверждено в Сирии. 
Подтверждено надежно и основательно».

— Не случайно самая  большая группа инженеров, 
конструкторов от ОАК, компании «Сухой» и, в частно-
сти, от Новосибирского авиазавода командирована в 
Сирию. Представители заводов, КБ находятся там для 
освоения доводки, проверки, для освоения новых си-
стем и их новых возможностей, — сказал  Шойгу.

Такая практика, в частности, применяется  в Су-
34.  «На  этом самолете достигнуто, пожалуй, то, о чем 
давно мечтали, — доведение полетного задания до воо-
ружения сократилось  почти в три раза.  Полетное за-
дание мы  вводили до вылета, и пока мы летели, за это 
время обстановка успевала меняться. Сейчас полетное 
задание в оружие загружается в ходе полета», —  рас-
сказал Шойгу. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с правительством борьбу 
с коронавирусом, потепление и проблемы мобильной связи

Оперативная реакция
Айсель Герейханова

С
итуация с корона-
вирусом в России 
стабилизируется. А 
вакцина «Спутник 
Лайт» теперь до-
ступна во всех ре-
гионах страны. Еще 
одна важная новость 
— операторы покро-

ют сетями 4G более 80 процен-
тов федеральных трасс России 
не позднее 2024 года. Об этом 
Владимиру Путину рассказа-
ли на совещании с правитель-
ством.

В начале встречи президент 
призвал реагировать на меняю-
щуюся ситуацию с пандемией и 
отметил, что нужно оперативно 
решать вопросы, которые невоз-
можно оставить без внимания, 
несмотря на период отпусков. 
«Сегодняшнюю нашу встречу 
хотел бы начать с ситуации по 
борьбе с COVID. Понятно, что 
все уже подустали от всех этих 
тем и разговоров на этот счет, 
тем не менее мы должны реаги-
ровать на изменяющуюся ситу-
ацию», — сказал он.

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко сообщил, 
что прирост числа пациентов 
с COVID замедлился, ситуация 
стабилизируется. «В основном 
за счет таких регионов, как Мо-
сква, Санкт-Петербург и Мо-
сковская область. Однако в дру-
гих регионах мы видим, что пока 
ситуация остается напряжен-
ной и рост отмечается», — поя-
снил он. Так, по числу заражен-
ных беспокойство вызывают 
Тыва, Коми, Севастополь, Ма-
гаданская область, Самара, Ас-
траханская область и Красно-
дарский край. В эти регионы 
направлены бригады специали-
стов, сообщил министр.

Вакцинация от коронавиру-
са лиц старшего возраста дает 
свои результаты. Так, отмеча-
ется снижение заболеваемости 
среди пожилых людей. Всего 
от коронавируса в России вак-
цинированы 38,9 млн человек. 
Причем только за последнюю 
неделю количество сделавших 
прививку увеличилось на 4 млн 
человек. «Лидерами по охвату 
вакцинацией сегодня являют-
ся Белгородская область, Мо-
сква, Московская область, Не-
нецкий автономный округ. Они 
дают уже общий охват взросло-
го населения на уровне 50 про-
центов», — рассказал Мураш-
ко. Всего в гражданский обо-
рот выпущено около 53 млн доз 
вакцин против коронавируса. 
Министр также сообщил, что 
вакцина «Спутник Лайт» те-
перь доступна на всей террито-
рии России.

Президент призвал внедрять 
по всей РФ лучшие региональ-
ные практики по вакцинации. 
«Можно подумать и о выделе-
нии дополнительных ресурсов 
на это. В общем, это все возмож-
но, только нужно это сделать, и 
сделать в самое ближайшее вре-
мя», — считает Путин. Кроме 
того, он поручил выделить до-
полнительные средства для ве-
дущих научных центров на со-
здание препаратов от тяжелых 
инфекций.

Обсуждая доступность мо-
бильного интернета, Владимир 
Путин поручил правительству 

найти золотую середину между 
бюджетным финансированием 
и подключением к электричест-
ву вышек мобильных операто-
ров за их счет вдоль дорог. Пре-
зидент напомнил, что одна из за-
дач этого года — покрытие высо-
коскоростным интернетом насе-
ленных пунктов с определенным 
количеством населения и дорог.

«Мы смогли договориться, 
что операторы в 2024 году за 
счет собственных средств за-
вершат создание инфраструк-
туры скоростного мобильного 
интернета во всех населенных 
пунктах численностью свыше 
1 тысячи человек», — рассказал 
министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций Максут Шадаев. По его сло-
вам, операторы также согласи-
лись покрыть сетями более 80 
процентов федеральных трасс — 
тоже за свой счет в рамках соци-
альной ответственности.

«Можем и больше, но ключе-
вой барьер для создания инфра-
структуры вдоль дорог — сто-
имость подключения базовых 
станций к электричеству», — за-
явил Шадаев, добавив, что цена 
подключения может в десятки 
раз превышать стоимость самой 
базовой станции. «Поэтому мы, 
обременяя операторов, конеч-
но, должны им помочь решить 
проблему с энергетикой», — счи-
тает министр.

Путин прокомментировал 
ситуацию. «Что касается элек-
тросетевых компаний, то они 
же не чужие. И цены не могут 
произвольно устанавливаться, 

имея в виду, что операторы свя-
зи в данном случае выполняют 
не узковедомственную и не от-
раслевую задачу, а общенацио-
нальную», — сказал президент. 

Вице-премьер Александр 
Новак в этой связи попросил 
учесть, что операторы — коммер-
ческие компании, а у сетевиков 
тарифы регулируются государ-
ством. «За счет энергетиков не 
получится решать вопросы ком-

мерческих компаний и операто-
ров», — заметил он. Максут Ша-
даев обратил внимание, что опе-
ратор и так несет убыток «в ча-
сти базовой станции, так он еще 
должен заплатить в 10 раз боль-
ше, чтобы подключить ее к элек-
тричеству». «Я понимаю, что мы 
не можем это делать за счет энер-
гетиков, но и за счет операторов 
тоже», — сказал министр.

«Нужно просчитать, вынести 
на правительство и посмотреть, 
насколько и где поднять тари-
фы, если это обоснованно, а где 

финансировать из бюджета», 
— поручил президент. «Но это 
нужно сделать. Это же общена-
циональная задача», — подчер-
кнул он, обращаясь к премьер-
министру Михаилу Мишустину.

Последние несколько меся-
цев операторы связи совмест-
но с Минцифры России отраба-
тывали «дорожную карту» вы-
полнения поручений по обеспе-
чению мобильной связью феде-

ральных автодорог, рассказал 
ТАСС заместитель генераль-
ного директора холдинговой 
компании «ЮэСэМ» (являет-
ся контролирующим акционе-
ром ПАО «МегаФон») Михаил 
Сеславинский. «Для того чтобы 
этот фактически национальный 
проект не подорвал экономиче-
скую основу инфраструктуры 
связи в нашей стране, безуслов-
но, необходимо государственно-
частное партнерство. Основным 
вектором его функционирова-
ния должно стать создание бла-

гоприятных финансово-эконо-
мических условий», — отметил 
он. В их числе — снижение пла-
ты за радиочастотный спектр 
и направление данных средств 
на строительство сетей связи, 
льготные тарифы на подключе-
ние и потребление электроэнер-
гии в удаленных точках либо фи-
нансирование данных работ из 
федерального бюджета, отме-
тил Сеславинский. «Социаль-
ные обязательства и обремене-
ния, вводимые для операторов 
связи, требуют консолидиро-
ванной поддержки со стороны 
правительства, и в этом плане 
мы полностью поддерживаем 
поручения, данные президен-
том на сегодняшнем совеща-
нии с членами правительства», 
— подчеркнул он.

Еще одной темой совеща-
ния стали продолжающиеся в 
России пожары и паводки. Пу-
тин отметил, что во многом эти 
стихийные бедствия связаны с 
изменением климата. По сло-
вам президента, в последние 44 
года среднегодовая температу-
ра воздуха в стране растет в 2,8 
раза быстрее, «чем в глобаль-
ном измерении». «У нас значи-
тельная часть территории — при-
мерно 65 процентов — находит-
ся на Крайнем Севере, и многие 
из этих территорий, населенные 
пункты еще в советские годы 
были возведены, построены, 
обживались на так называемой 
вечной мерзлоте», — констати-
ровал президент.

При этом он отметил, что до 
сих пор нет единой системы мо-

ниторинга состояния вечной 
мерзлоты. Путин напомнил, что 
ранее планировалось подгото-
вить проект закона о создании 
этой системы. «Нужно его разра-
ботать и вносить как можно бы-
стрее», — указал он. Глава Мин-
природы России Александр Коз-
лов сообщил, что госсистема мо-
ниторинга мерзлоты обойдется 
России в 1,7 миллиарда рублей. 
Министерство внесет документ 
в Госдуму в осеннюю сессию. От-
дельно Козлов отметил, что поте-
пление из-за таяния мерзлоты в 
России происходит быстрее, чем 
в других странах.

Министр транспорта Вита-
лий Савельев доложил прези-
денту о подготовке законопро-
екта о переводе путевых листов 
в электронную форму при пере-
возке пассажиров и грузов. Так, 
он попросил поддержать иници-
ативы по изменению федераль-
ного законодательства, которые 
позволят перевести в цифру 90 
процентов всех перевозочных 
документов на автомобильном 
транспорте, что должно увели-
чить скорость движения това-
ров. «Что касается проекта это-
го закона и всего, что с этим свя-
зано, а также работы с подзакон-
ными актами, подъезжайте пря-
мо сейчас ко мне, доложите мне 
лично, мы с вами просто погово-
рим. Я в Кремле сейчас», — отре-
агировал Путин.  

Владимир Путин позвал министра 
транспорта Виталия Савельева 
в Кремль, чтобы обсудить законо-
проект о переводе путевых листов 
в электронный формат.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин поручил правительству 
найти «золотую середину» между 
бюджетным финансированием 
и подключением к электричеству 
вышек мобильных операторов 
за их счет вдоль дорог
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— Следите за подготовкой к выборам на сайте 
rg.ru/sujet/6500

С 17 по 19 сентября, 
то есть три дня 
и три ночи подряд, 
будет вестись 
непрерывное 
видео-
наблюдение

ОЦЕНКИ Эксперты обсудили итоги регистрации кандидатов на выборы в Госдуму

Партии идут в народ
Татьяна Замахина

Н
ынешние выборы в Гос-
думу отличает повы-
шенная конкуренция 

между партиями. К такому вы-
воду пришли эксперты, обсу-
ждая итоги регистрации феде-
ральных списков партий, на-
меренных в сентябре участво-
вать в парламентских выбо-
рах. Среди других тенденций 
— устойчивый интерес граждан 
к выборам, конкуренция идей 
и трансформация образа кан-
дидата.

О желании включиться в 
думскую гонку заявили 15 пар-
тий, сдавших в ЦИК документы 
на регистрацию федеральных 
списков кандидатов.

Председатель Координаци-
онного совета по обществен-
ному контролю за голосова-
нием при Общественной па-
лате РФ Максим Григорьев от-
метил возросшую партийную 
активность. «Среднее количе-
ство кандидатов, выдвинутых 
от партий, в сравнении с 2016 
годом выросло с 353 до 420 че-
ловек, — заявил он, сославшись 
на данные Фонда исследования 
проблем демократии. — Это се-
рьезно повысило конкурен-
цию между партиями». Сред-

нее число депутатов-одноман-
датников выросло с 97 до 141, 
а число кандидатов, претенду-
ющих на прохождение в Госду-
му по партийным спискам, — с 
256 до 279.

В целом по России на вы-
боры всех уровней выдвину-
ты кандидаты от 26 политиче-
ских партий из 30, имеющих 
на это право. «Это хороший по-
казатель», — считает Григорь-
ев. «При этом мы в одних и тех 
же нишах видим борьбу за го-
лоса избирателей нескольких 
партий, — продолжил он. — На-
пример, с коммунистической, 
социалистической, экологиче-
ской повесткой».

Еще одна тенденция — пар-
тии лучше готовят документы 
для регистрации кандидатов, 
становятся более профессио-
нальными. «При этом избира-
тельные комиссии приходят 
на помощь в случае недочетов, 
которые можно исправить», — 
обратил внимание эксперт. 

Руководитель практики по-
литического анализа ВЦИОМ 
Михаил Мамонов в свою оче-
редь привел данные о числе 
граждан, которые намерены 
проголосовать на думских вы-
борах. Всероссийский иници-
ативный поквартирный опрос 

центр провел 8—11 июля с уча-
стием 1,6 тыс. респондентов 
старше 18 лет, предельная по-
грешность не превышает 2,5%.

Социологи спросили гра-
ждан: «Как вы думаете, вы при-
мете участие в выборах депу-
татов Госдумы?» «О своем ве-
роятном участии заявил 51% 
опрошенных, что незначитель-
но выше аналогичных пока-
зателей 2016 года. Тогда было 
50%», — сказал Мамонов. Одна-
ко, по его словам, прослежива-
ется важное различие: если в 
июле 2016-го о своем участии 
в голосовании уверенно гово-
рили 31% из тех, кто собирал-
ся на выборы, то в нынешнем 
июле — 36%. «Это говорит о 
том, что у россиян сформиро-
ван определенный интерес к 
выборам», — сделал вывод Ма-
монов.

При этом во ВЦИОМ счита-
ют, что число желающих прий-
ти на выборы будет расти — по 
аналогии с опросами пятилет-
ней давности. К тому же есть 
дополнительные факторы, ко-
торые поспособствуют повы-
шению интереса у избирате-
лей. «Во-первых, в этом году 
большое количество регио-
нальных и муниципальных вы-
боров. Практически в полови-

не регионов. Во-вторых, это 
трехдневное голосование. Мы 
прогнозируем, что повышение 
показателей конвертируется в 
явку», — заметил Мамонов.

Также он добавил, что не 
стоит забывать о группе лю-
дей, которая должна опреде-
литься с решением о голосо-
вании ближе к самому дню. Та-
ких, по опросам ВЦИОМ, 16%. 

На вопрос «Почему вы пла-
нируете принять участие в вы-
борах?» тройка популярных 
ответов распределилась так: 
«Это мой гражданский долг» 
(31%), «Всегда ходил, тради-
ция» (20%), «Чтобы мой голос 
был учтен» (16%). 

Порядка 40% опрошенных 
россиян, которые уже приня-
ли решение участвовать в сен-
тябрьских выборах, намерены 
голосовать за «Единую Рос-
сию». У КПРФ этот показатель 
составляет 14%, у ЛДПР — 11%, 

у «Справедливой России» — 
10%. Вопрос звучал так: «Если 
бы в ближайшее воскресенье 
состоялись выборы в Госдуму, 
за какую из партий вы скорее 
всего бы проголосовали?» Еще 
у трех партий показатели под-
держки приближаются к ба-
рьеру в 5%, хоть и не вплотную. 
Это «Новые люди», Партия 
пенсионеров и «Яблоко», кото-
рые в том же рейтинге набрали 
приблизительно по 3%.

Директор Центра полити-
ческого анализа и социальных 
исследований Павел Данилин 
согласен, что по сравнению с 
прошлыми думскими выбора-
ми активность избирателей не 
падает. «Страха заразиться у лю-
дей нет, — заметил он, — введен-
ный формат многодневного го-
лосования дает уверенность, что 
сходить на выборы не опаснее, 
чем, например, в магазин».

Гендиректор федеральной 

экспертной сети «Клуб регио-
нов» Сергей Старовойтов от-
метил еще одну тенденцию — 
усилилась конкуренция идей. 
«Партии и политики стали от-
вечать на запрос граждан на 
креатив», — пояснил он. Поли-
толог привел в пример «ЕР», ко-
торая собирает идеи для своей 
программы, а также дизайнер-
ские решения «Новых людей». 
«И даже традиционалисты 
КПРФ и «Коммунисты России» 
— посмотрите на их «наружку», 
— отметил он. — Все партии ста-
раются удивить. А традицион-
ные партии к тому же оценили 
запрос на новые идеологиче-
ские решения и именно их ста-
раются предлагать».

Президент Российской ассо-
циации политических консуль-
тантов Алексей Куртов добавил, 
что «кандидаты пошли в народ». 
«Депутат сейчас воспринимает-
ся как посредник между испол-
нительной властью и народом, 
который знает о его чаяниях, — 
пояснил он. — Поэтому не стоит 
с сарказмом относиться, когда 
кандидат занимается, казалось 
бы, маленькими делами гра-
ждан. Ведь президент показал, 
что может действовать эффек-
тивно, решая проблемы отдель-
ных людей».   

А К Ц Е Н Т

ВЦИОМ: 51 процент россиян заявили 
о намерении голосовать на выборах 
в Госдуму
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ПАНДЕМИЯ Почему ВОЗ не рекомендует ревакцинацию, 
а многие страны ее проводят 

С немым уколом 
Ирина Невинная

Р
азлетающаяся по миру 
«дельта» заставляет раз-
ные страны искать новые 

резервы, чтобы противостоять 
этому более заразному штам-
му коронавируса. В России уже 
фактически объявлена ревак-
цинация — на прививку (можно 
«Спутником Лайт», а можно и 
полным «Спутником V») при-
глашают тех, кто прививался 
(или переболел «короной») пол-
года назад. 

В Роспотребнадзоре поясни-
ли: защитный эффект от вакци-
нации со временем снижается, 
к тому же «дельта», которая вы-
зывает сегодня семь случаев за-
болевания из 10, более заразна 
и приводит к более тяжелому 
течению COVID-19 у молодежи.  
Вот почему в нашей стране в ре-
комендации по профилактике 
и лечению коронавирусной ин-
фекции включено предложение 
ревакцинации через полгода. В 
дальнейшем, когда эпидемия, 
наконец, будет побеждена, при-
виваться будет достаточно раз в 
год, как от гриппа.

«Инкубационный период при 
заражении  «дельта»-вариантом 
коронавируса более короткий. 

И, к сожалению, мы видим, что 
COVID-19 чаще протекает более 
тяжело — у больных преобладают 
среднетяжелые, тяжелые фор-
мы течения, бессимптомные и 
легкие формы регистрируются 
реже, — пояснил замдиректора 
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора, член-корреспон-
дент РАН Александр Горелов. — 
Лечение таких пациентов более 
сложное и продолжительное». В 
Роспотребнадзоре подчеркнули, 
что сейчас одна из наиболее уяз-
вимых групп — возраст от 14 до 
29 лет, и поскольку именно эта 
группа людей ведет наиболее ак-
тивную  жизнь в социуме, оста-
ется угроза быстрого распро-
странения инфекции. Значит, 
надо активно вакцинироваться 
и ревакцинироваться.

Такой же позиции придержи-
ваются многие правительства. В 
США, например, также объяви-
ли о необходимости повторной 
вакцинации, не согласившись 
с ВОЗ, призвавшей поделиться 
«третьими» дозами со страна-
ми, где вакцин не хватает и для 
первой прививочной кампании. 
В Израиле ревакцинация уже 
идет: здесь вновь вернули «зе-
леные» паспорта, закрыли две-
ри общественных мест перед 

непривитыми, и одновременно 
приглашают сделать третий бу-
стерный (усиливающий) укол.

Еще одна интересная новость 
— результаты комбинированно-
го использования нашей вакци-
ны «Спутник Лайт» с тремя за-
рубежными препаратами — вак-
цинами AstraZeneca, Sinopharm 
и Moderna.  Введение двух доз 
«коктейля» российской и одной 
из трех «ненаших» вакцин в ходе 
исследования в аргентинской 
провинции Буэнос-Айрес — ока-
залось безопасным и эффектив-
ным, об этом сообщили в РФПИ.  
Такие же исследования сейчас 
проводятся и в России — совмес-
тно с AstraZeneca. Как ранее по-
яснял глава НИЦ имени Гама-
леи Александр Гинцбург, прин-
цип гетерогенного бустирова-
ния (использования «коктейля» 

вакцин) вызывает усиленный 
иммунный ответ и лучше защи-
щает от измененных штаммов 
коронавируса.

Почему это происходит, «РГ» 
попросила пояснить нашего по-
стоянного эксперта, ведущего 
научного редактора сервиса ди-
станционного обучения медра-
ботников Vrachu.ru Михаила Ка-
гана. «Комбинирование различ-
ных вакцин успешно использу-
ется при защите от целого ряда 
опасных инфекций, например 
полиомиелита. В этом случае 
схема вакцинации предусматри-
вает последовательное введение 
инактивированной цельновири-
онной  вакцины, а через некото-
рое время — ослабленной живой 
вакцины, — рассказал эксперт. 
— Такая комбинация  вызывает 
сильный иммунный ответ. Этот 

же эффект логично ожидать и 
при последовательном исполь-
зовании  различных вакцин про-
тив COVID-19. Это один из пер-
спективных способов обеспе-
чить людям надежную защиту, 
особенно учитывая изменчи-
вость вируса, появление новых 
штаммов и необходимость по-
вторной вакцинации. Комби-
нация вакцин способна расши-
рить репертуар поствакциналь-
ных антител, что может дать 
дополнительное преимущест-
во при появлении новых штам-
мов. Кроме того, комбинирова-
ние разных вакцин может облег-
чить проблемы с производством 
большого количества доз и в це-
лом улучшить обеспеченность 
вакцинами. Значит, можно бу-
дет  нарастить темпы вакцина-
ции и ревакцинации. Но, конеч-
но, прежде, чем вводить такие 
прививки в широкую практику, 
необходимо провести клиниче-
ские исследования и получить 
доказательства о реальной эф-
фективности и безопасности по-
добных комбинаций».  

НАЦПРОЕКТ  

Автомобилям 
закроют выезд 
на встречную 
полосу

ТРАССЫ 
ПРИЗВАЛИ 
К БАРЬЕРУ
Евгений Гайва

Более 350 километров феде-
ральных трасс в этом году осна-
стят барьерами для разделения 
встречных потоков, а к 2024 
году — все федеральные трассы, 
сообщили в Росавтодоре. Эти 
меры предусмотрены нацпро-
ектом «Безопасные качествен-
ные автодороги» и должны сни-
зить число дорожно-транспор-
тных происшествий.

На дорогах, где пока нет раз-
делительных барьеров, водите-
ли обгоняют идущий впереди 
транспорт по встречной поло-
се или выезжают на нее, поте-
ряв управление. В этот момент 
происходят аварии. В 2017 году 
в ГИБДД отмечали, что 10,8% 
всех ДТП связаны с выездом на 
встречную полосу, за год число 
таких аварий выросло почти на 
30%. Оснащение дорог разде-
лительными барьерами вклю-
чили в нацпроект, который 
стартовал в 2019 году.

Как пояснили «Российской 
газете» в Росавтодоре, оборудо-
вать разделительными барьера-
ми планируется только участки 
автодорог, имеющие четыре и 
более полос движения. На двух-
полосных дорогах разделители 
не ставят, чтобы водители мо-
гли обгонять впереди идущий 
транспорт. При этом при ре-
монте и реконструкции дорог 
увеличивают также и число по-
лос. До 2024 года с двух до че-
тырех полос планируется рас-
ширить около трех тысяч кило-
метров федеральных трасс.

Но установка барьеров и 
расширение дорог не влияют 
на число аварий из-за превы-
шения скорости, несоблюдения 
правил проезда перекрестков, 
нарушение правил на пешеход-
ных перекрестках и нарушение 
дистанции. По оценке экспер-
тов, после ремонта и улучше-
ния качества дорог часть во-
дителей начинают ездить бы-
стрее, число аварий растет.

На это ответят установкой 
только в 2021 году более 284 
тысяч новых дорожных зна-
ков и более двух тысяч допол-
нительных светофоров. Также 
поставят 179 комплексов фо-
товидеофиксации в местах кон-
центрации ДТП. В Росавтодоре 
поясняют, что выбирают такие 
участки дорог, где произошло 
три и более аварии с пострадав-
шими в течение последних 12 
месяцев из-за нарушений пра-
вил движения, а также в местах 
с ограниченной видимостью. 
Эффект есть. Если в 2017 году в 
стране было 811 мест концен-
трации ДТП, то к 2020 году их 
осталось 468.

Оценить в полной мере эф-
фективность мер пока сложно. 
По данным ГИБДД, в 2020 году 
общее число ДТП по сравнению 
с 2019 годом снизилось на 11%. 
Но прошлый год не показате-
лен, так как интенсивность дви-
жения в целом снизилась из-за 
ограничений, введенных в свя-
зи с пандемией.

Впрочем, применяемые 
меры соответствуют мирово-
му опыту, говорит руководи-
тель рабочей группы ОНФ «За-
щита прав автомобилистов» 
Петр Шкуматов. В США еще в 
1960-е годы начали все доро-
ги с интенсивным движением 
строить только с разделитель-
ными барьерами, а на других 
устанавливать ограничения по 
скорости и светофоры, напоми-
нает он. Для дорог с двумя поло-
сами можно применять швед-
ский подход, то есть добавлять 
третью полосу для обгона, при 
этом стоит использовать совре-
менные интеллектуальные све-
тофоры, которые  переключают 
сигнал с учетом интенсивности 
движения, погодных и других 
факторов, отмечает эксперт.   

Удаленные кадры

«Делегировать найм и 
увольнение роботу — 
большой соблазн. Вроде 

как это не только личное субъек-
тивное мнение, а еще и сторон-
няя оценка. Но на данный мо-
мент — это иллюзия. 

Информации, полученной с 
помощью искусственного ин-
теллекта, недостаточно, чтобы 
оценить именно качество ре-
зультатов работы, а не коли-
чество времени, проведенно-
го в конкретной программе, — 
считает генеральный директор 
коммуникационного агентст-
ва КРОС Екатерина Мовсесян. 
— Искусственный интеллект — 
это прекрасный инструмент, 
который может помочь в теку-
щей оценке деятельности со-
трудника, но финальное реше-

ние должно оставаться за чело-
веком».

По мнению основателя и СЕО 
консалтинговой группы vvCube 
Вадима Ткаченко, уволить толь-
ко лишь на основании того, что 
Big Data пометила сотрудника 
как малопродуктивного, невоз-
можно. «Перечень оснований 
для увольнения по инициативе 
работодателя перечислен в Тру-
довом кодексе. Помимо общих 

оснований для увольнения ди-
станционных работников пред-
усмотрены и специальные — не-
взаимодействие с работодате-
лем по рабочим вопросам без 
уважительной причины более 
двух рабочих дней подряд (либо 
в другой срок, указанный в дого-
воре), а также изменение работ-
ником местоположения выпол-
нения трудовой функции, если 
это влечет невозможность ис-

полнения трудовых обязаннос-
тей на прежних условиях», — на-
поминает Ткаченко.

Все нарушения трудовой 
дисциплины работодатель обя-
зан зафиксировать, после чего 
запросить у работника пись-
менные объяснения о причи-
нах невыполнения обязаннос-
тей или невыхода на связь. Срок 
предоставления объяснений 
по Трудовому кодексу — два ра-
бочих дня. «По итогам оценки 
объяснений работодатель впра-
ве применить к работнику одно 
из взысканий — замечание, вы-
говор или увольнение. Важен 
индивидуальный подход и тща-
тельная оценка обстоятельств 
совершения нарушения ка-
ждым работником в отдельно-
сти», — уточнил Ткаченко.

Оспорить решение об уволь-
нении работник может в суде. 
«В суде нужно указать все свои 
аргументы, сослаться на зако-
нодательство, а также потре-
бовать от работодателя пред-
ставить задокументированную 
информацию о том, что работ-
ник не исполнил свои профес-
сиональные обязанности в кон-
кретный срок», — посоветовала 
кандидат юридических наук Ок-
сана Филачева.  

Искусственный интеллект можно 
обмануть, сымитировав рабочий 
процесс. Поэтому доверять ему 
решать кадровые вопросы не стоит, 
советуют эксперты. 

А К Ц Е Н Т

Уволить дистанционного сотрудника 
можно, например, если он два дня под-
ряд не выходил на связь с начальством

Чем качественнее 
становятся 
дороги, тем 
быстрее начинают 
ездить по ним 
водители. 
Это требует 
установки новых 
светофоров, 
камер 
и дорожных 
знаков 

ДОХОДЫ ВЫШЛИ 
ИЗ ПОЛЯ ЗРЕНИЯ
Росстат сообщил: во втором квартале 2021 года ре-
альные располагаемые доходы граждан выросли на 
3,5 процента. При том что реальная зарплата на про-
тяжении последних полутора лет демонстрировала 
снижение. Единственным объяснением этому несоот-
ветствию эксперты считают ненаблюдаемые доходы. 
Их доля во втором квартале 2021 года выросла до 11,6 
процента с 10 прошлогодних. К ненаблюдаемым дохо-
дам экономисты относят теневые поступления, а так-
же доходы от инвестиций. 

Не стоит полагать, что главный источник ненаблю-
даемых доходов — неформальная занятость. Она как 
раз уменьшилась. 
По мнению генди-
ректора ВНИИ тру-
да Дмитрия Пла-
тыгина, сокраще-
ние неформально-
го сектора говорит 
об эффективности 
усилий по легали-
зации занятости. 
«Неформальный 
сектор сжимался 
за счет повышения 
привлекательности 
государственных 
программ поддер-
жки занятости,— го-
ворит эксперт.— В 
2020 году прави-
тельство серьезно увеличило пособие по безработи-
це и упростило процедуру его получения. С 2021 года 
минтруд начал проводить программы переобучения 
безработных и выплачивать субсидии работодателям 
при их трудоустройстве».

Неформальная занятость сократилась еще и пото-
му, что из-за пандемии в России упал спрос на теневые 
услуги. Как показал мониторинг, проведенный специ-
алистами РАНХиГС в 2020 году, домохозяйства сокра-
тили расходы на неформальные услуги, в результате 
чего доля работающих неофициально на постоянной 
основе снизилась до 20,5 процента, а тех, кто получа-
ет от этого основной доход,— до 11,3. Так, 42 процен-
та респондентов в течение всего года расплачивались 
за услуги без надлежащего оформления. Раньше таких 
расчетов было больше. По данным аналогичных опро-
сов, в 2006 году к неформальной оплате прибегали 56 
процентов респондентов, в 2013-м — 51,7, в 2016-м — 
51,3 в 2019-м — 50. Заодно снижалась и активность по-
требления теневых услуг. На оплату наиболее распро-
страненных неофициальных услуг или работ в 2020 
году граждане потратили 4,1 трлн руб. (в 2013-м — 5 
трлн). Потребители услуг теряют доходы и потому от-
кладывают ремонт квартиры или наем домработницы 
до «лучших времен», переходят на самообслуживание, 
а то и просто боятся вступать в контакты с незнако-
мыми людьми. Например, по оценке экспертов, рынок 
сервисов бытовых и бизнес-услуг в 2019 году удвоился 
практически до 100 млрд руб., но по итогам 2020 года 
сократился как минимум на 40 процентов.

Исследователи из РАНХиГС отметили также сни-
жение числа граждан, занятых в теневой экономике. В 
2017 году доля работавших «в тени» составляла 44,8 
процента, а к 2019 году она снизилась до 32,5. Согла-
сно статистике, сейчас в этом секторе работают 25 млн 
человек. Как показало исследование, доля вовлеченно-
сти в «теневой» рынок уменьшилась из-за снижения 
общего количества людей, занятых на дополнительной 
работе. Кроме того, выросло число граждан (с 7,1 про-
цента в 2017 году до 12,7 в 2019-м), которые считают, 
что неофициальная экономическая деятельность в це-
лом приносит больше пользы для общества: По мнению 
респондентов, повысить желание людей работать офи-
циально может снижение величины налоговых выплат 
(45,1 процента), страх наказания (31,5) и обеспечение 
равенства перед законом всех групп граждан (30). 

В целом не стоит преувеличивать долю теневых по-
ступлений в возра-
стании реальных 
доходов населения. 
Справедливей от-
метить роль, кото-
рую здесь сыграли 
поступления, полу-
ченные с помощью 
государства. В пе-
риод пандемии их 
доля увеличилась. 
Например,  доля 
оплаты труда в до-
ходах за 2020 год выросла с 57,7 процента до 58,9, а та 
ее часть, что приходится на «ковидные» повышенные 
выплаты, увеличилась с 40,6 процента до 42,1. В целом 
доля социальных выплат в доходах россиян выросла с 
18,9 процента в 2019 году до 20,1 в 2020-м. Именно со-
циальная поддержка наименее обеспеченных граждан 
позволила несколько сгладить неравенство в доходах. 
«В 2020 году, по предварительным данным, на долю 10 
процентов наиболее обеспеченного населения, прихо-
дилось 29,9 процента общего объема денежных дохо-
дов (в 2019 году— 30,2), — отмечает Росстат, — а на долю 
10 процентов наименее обеспеченного населения — 2,1 
процента ( в 2019-м — 2)».

 Одновременно увеличилась доля доходов, направ-
ляемых на сбережения. К таковым Росстат относит 
«приобретение ценных бумаг, изменение средств на 
счетах индивидуальных предпринимателей, приобре-
тение недвижимости… наличные деньги на руках за 
минусом изменения задолженности по кредитам и ве-
личины реализации финансовых активов…» В 2020 
году на увеличение сбережений граждане направили 
8,4 процента своих доходов — в два с лишним раза боль-
ше, чем в 2019-м. Из этой доли 4,4 процента пришлось 
на прирост наличных рублей и валюты, а 2,4—2,5 про-
цента — на покупку недвижимости. 

Специалисты Высшей школы экономики, ссылаясь 
на результаты проведенного ими исследования, отме-
чают, что выросла доля граждан, позитивно оценива-
ющих деятельность государства, хотя его социальная 
активность, по мнению большинства, могла бы быть 
и выше. «Государство дает нам немало, но можно тре-
бовать от него больше» — так считали в 2020 году 34 
процента опрошенных (в 2016-м было 29). И на 7 про-
центов уменьшилось число тех, кто стоит на позиции 
«государство дает нам так мало, что мы ему ничем не 
обязаны». 

Согласно опросу, проведенному порталом «Работа.
ру», по окончания пандемии коронавируса граждане 
хотели бы зарплату 50—70 тыс. руб. Даже если кому-то 
удастся выйти на близкую к этому сумму, реального 
дохода она не отразит.   

По данным 
Росстата, во вто-
ром квартале 
2021 года 
реальные распола-
гаемые доходы 
граждан выросли 
на 3,5 процента

По окончания пан-
демии коронави-
руса граждане 
хотели бы зарпла-
ту 50—70 тыс. руб.

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

1

— Врач рассказала, как долго 
может сохраняться 
«постковидный синдром»
rg.ru/art/2145441

— Как получить 250 тысяч 
на открытие собственного дела
rg.ru/art/2142898
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Сейчас одна из наиболее уязвимых 
групп — молодежь 14—29 лет, ведущая 
активную жизнь, а потому угроза 
распространения вируса сохраняется
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АПК Когда цены на еду вернутся к уровню допандемийных лет

Урожайные на инфляцию
Татьяна Карабут 

М
ировые цены на 
продовольствие 
ожидаемо сни-
жаются второй 
месяц подряд на 
фоне поступле-
ния нового уро-
жая. Но сейчас 
стоимость основ-

ной продукции АПК на треть 
выше, чем в июле 2020 года, сле-
дует из данных Продовольст-
венной и сельскохозяйственной 
организации ООН (ФАО). 

В июле цены на зерновые 
опустились на 3% за месяц. 
Но это на 29,6% выше, чем го-
дом раньше. Цены на кукурузу 
в ожидании хорошего урожая 
просели на 6%. Из-за низкого 
спроса на 6,4% снизилась сто-
имость ячменя. А вот пшеница 
подросла в цене на 1,8% до са-
мого высокого уровня с 2014 
года. Длительная засуха приве-
ла к снижению урожая пшени-
цы в Канаде и США. В Европе 
урожай оказался под угрозой, 
наоборот, из-за ливней. А в Рос-
сии первые убранные урожаи 
пока несколько ниже ожидае-
мого, поясняют в ФАО. 

Цены на молочную продук-
цию в июле снизились на 2,8%. 
Но это все равно выше, чем в 
июле 2020 года на 14,5%. На ра-
стительные масла цены за ме-
сяц снизились на 1,4%, но пока 
они тоже выше многолетних 
значений. 

Подорожали на мировом 
рынке сахар и мясо. После четы-
рех месяцев роста цены на сахар 
достигли самого высокого уров-
ня с марта 2017 года. Основная 
причина — засуха, а потом за-
морозки в Бразилии, крупней-
шем экспортере сахара. Из мяса 
больше всего выросло в цене  
птица — увеличился спрос со 
стороны стран Восточной Азии. 

В России корреляция с ми-
ровыми ценами ощущается по 
тому продовольствию, кото-
рое мы экспортируем в боль-
шом объеме. О заметном влия-
нии мировых цен на продоволь-
ствие на ускорение инфляции 
в России говорил, в частности, 
глава минэкономразвития Мак-
сим Решетников. 

Цены на пшеницу, по экспор-
ту которой Россия является ми-
ровым лидером, сейчас на вну-
треннем рынке тоже подро-
сли, говорит вице-президент 
Российского зернового союза 
Александр Корбут. Отчасти это 
может быть и результатом спе-
куляций, признает эксперт. Но 

все-таки такая картина — след-
ствие объективных причин. В 
начале августа Росстат уточнил 
данные по посевным площадям 
под основными культурами. Из-
за гибели озимых площади под 
пшеницей оказалось меньше на 
1,3 млн га, чем в прошлом году. 
Да и на полях ситуация сейчас 
не везде благоприятная, гово-
рит эксперт. 

При этом Корбут уверен, что 
цены на основное продовольст-
вие все-таки вернутся к допан-
демийному уровню. В 2020 году 
цены подстегнули вливания де-
нег со стороны крупнейших 
стран на фоне пандемии. Но 
высокие цены — всегда стимул 
для наращивания производст-

ва. А больше вырастили — мень-
ше цены. В 2010 году стоимость 
продовольствия также находи-
лась на многолетних максиму-
мах (в России стояла засуха). Но 
потом понемногу производство 
росло, и цены снизились. «Сей-
час новый цикл. Возврат к преж-
ним ценам неизбежен. Другое 
дело, что ненадолго — дальше на-
ложится изменение климата», — 
говорит эксперт.

А, например, по мясу у Рос-
сии серьезной зависимости от 
мировых цен не наблюдается 
— пока мы не слишком замет-
ный игрок на мировом рынке. К 
тому же по разным видам мяса 
ситуация может кардинально 
различаться в разных странах 

в зависимости от многих факто-
ров, говорит руководитель ис-
полкома Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. Для 
России некоторый рост цен на 
мясо — это следствие неблаго-
приятной обстановки с болез-
нями животных в конце прош-
лого — начале этого годов (грипп 
птиц и африканская чума сви-
ней). Кроме того, на мясо сохра-
няется высокий спрос: на фоне 

многих других продуктов оно 
дорожает не так сильно. Да и те-
плое лето выгоняет россиян на 
улицы, и, значит, шашлыки жа-
рят чаще обычного.  

«Вина» за рост цен на наши овощи, 
хлеб, масло — и в мировой 
стоимости продовольствия.

А К Ц Е Н Т

В июле мировые цены на продовольст-
вие снизились на 1,2%. Но сейчас они 
выше на 31%, чем год назад

ИНТЕРНЕТ 

Почему 
короткие 
видео теперь 
есть почти 
во всех 
соцсетях

ИСТОРИЯ
ПОВТОРЯЕТСЯ
Иван Черноусов

К тестированию нового для 
себя формата теперь присту-
пил и TikTok. Соцсеть предла-
гает внедрить «истории» — ко-
роткие видеоролики (они могут 
состоять и из фотографий), на 
которые можно наложить пон-
равившуюся музыку. Об этом 
сообщает издание The Verge. За 
последние восемь лет практи-
чески все соцсети обзавелись 
«историями», четко попав в 
ожидания аудитории.

Новая функция называет-
ся «Истории TikTok» и рабо-
тает аналогично другим фун-
кциям «историй» в Instagram и 
Snapchat. «Истории» размеща-
ются на левой боковой панели 
приложения, где пользователь 
может смотреть «истории» тех 
аккаунтов, на которые он под-
писан. Кроме того, на «исто-
рии» можно реагировать или 
комментировать. Все коммен-
тарии автоматически отправ-
ляются пользователю в личные 
сообщения. Каждая «История» 
«живет» 24 часа, после чего ав-
томатически удаляется, в этом 
главное их отличие от обычных 
видео в TikTok.

«Истории» популярны пото-
му, что это очень динамичный 
формат, объясняет Кристина 
Петрова, основатель коммуни-
кационного агентства PR Perfect. 
«Скорости, на которых мы жи-
вем, увеличиваются с каждым 
годом — много информации, мно-
го предложений, много вариан-
тов, все это нужно успеть быстро 
проанализировать, оценить, вы-

брать из всего многообразия на-
иболее подходящее для себя. Та-
ким образом, «истории» просто 
больше, чем посты, соответству-
ют современному ритму. Кроме 
того, это более «ленивый» фор-
мат, что тоже является их преи-
муществом, мы все стремимся к 
экономии энергии — здесь не бы-
вает больших и сложных текстов, 
как под постами; их не нужно 
скролить, как ленту, картинка бу-
дет меняться сама даже в случае 
нашего бездействия», — расска-
зывает она.

Директор Ассоциации про-
фессиональных пользовате-
лей соцсетей и мессенджеров 
Владимир Зыков считает, что 
«истории» стали прародителем 
всего TikTok, в основу которо-
го заложена концепция корот-
ких видео. «В социальной сети 
решили добавить этот формат, 
поскольку он понятен и привы-
чен пользователям. Для TikTok 
главным конкурентом сейчас 
является именно Instagram, 
где этот формат существует 
довольно давно. Между этими 
двумя сервисами идет борьба 
за молодежную аудиторию», — 
говорит эксперт.

Первыми формат «Исто-
рии» придумали разработчики 
мобильного приложения для 
обмена фото и видео Snapchat 
— еще в 2013 году.  В 2016 году, 
«подсмотрев» эту функцию у 
конкурентов, «истории» за-
пустил Instagram (принадле-
жит Facebook) и всего спустя 
три года добился впечатляю-
щих показателей. Основатель 
Facebook Марк Цукерберг опу-
бликовал в 2019 году пост, где 
написал, что форматом «исто-
рии» в Instagram пользуются 
500 млн человек в сутки. 

В 2017 году «истории» запу-
стили уже и в Facebook,  а затем 
их добавили в Netflix и YouTube.  
В «ВКонтакте» формат появил-
ся в конце 2016 года. В 2020 
году их запустили и в «Одно-
классниках», назвав эту фун-
кцию «Моменты». Функцию 
пытались внедрить и в Twitter, 
но там она не прижилась: ее от-
ключили в июле. 

«Истории» — 
еще более 
«ленивый»
и клиповый 
формат 
потребления 
информации, 
чем традиционная 
новостная лента 
в соцсетях

ДЕНЬГИ Каждый второй перевод по номеру 
телефона россияне делают сами себе

Система 
личных платежей
Анастасия Алексеевских

В 
первом полугодии 2021 
года россияне соверши-
ли 275 млн переводов на 

сумму 1,6 трлн рублей через си-
стему быстрых платежей (СБП). 
Около половины из них — пере-
числения между своими счета-
ми в разных банках (так назы-
ваемые Ме2Ме переводы). Об 
этом «Российской газете» сооб-
щили в пресс-службе Банка Рос-
сии. По словам представителей 
регулятора и банкиров, эта тен-
денция продолжится. 

Me2Me-перевод может по-
надобиться, чтобы, например, 
оплатить крупную покупку, от-
крыть вклад или внести очеред-
ной платеж по кредиту. Клиенту 
не придется отдельно заходить 
в приложение каждого банка 
и делать перевод. Достаточно 
открыть приложение той кре-
дитной организации, на счет в 
котором необходимо перечи-
слить деньги. Можно сделать 
это с мобильного телефона или 
с компьютера. 

Если вы перечисляете с по-
мощью СБП меньше 100 тысяч 
рублей в месяц, комиссии не 
будет. Если общая сумма пере-
водов больше этой суммы в ме-
сяц, придется отдать до 0,5% от 
суммы перевода, но не более 1,5 
тысячи рублей за перевод. Дей-
ствуют и лимиты: за один раз 
нельзя перевести больше 600 
тысяч рублей. Минимального 
порога нет. 

Как уточнили в пресс-служ-
бе Банка России, более 30 млн 
граждан на сегодня воспользо-
вались СБП хотя бы раз (почти в 
пять раз больше по сравнению с 
первым полугодием 2020 года). 

«Мы видим тренд на рост по-
пулярности Me2Me-переводов, 
— указали в пресс-службе Райф-
файзенбанка. — При этом пере-

воды на карты Райффайзенбан-
ка двукратно выросли в объе-
мах переводов — каждый месяц 
они росли на 15—20%». 

«В среднем россиянин явля-
ется клиентом двух банков, и 
периодически переводит сред-
ства между своими банковски-
ми картами, — пояснили в пресс-
службе банка «Открытие». — 
Совершать перевод по номеру 
телефона удобнее, чем вводить 
16-значный номер карты при 
переводе с карты на карту или 
все банковские реквизиты по-
лучателя при переводе по рек-
визитам».

Переводы между собствен-
ными счетами — одна из наи-
более распространенных опе-
раций, поэтому доля в 50% на 
Me2Me-переводы и даже выше 
характерна не только для опе-
раций через СБП, но и для обыч-
ных переводов с карты на кар-
ту, отметил инвестиционный 
стратег «БКС Мир инвестиций» 
Александр Бахтин. «Но с учетом 
лояльной тарифной политики 
СБП клиенты банков все чаще 
предпочитают пользоваться 
именно этим сервисом, — указал 
Бахтин. — Цели могут быть раз-
ными — к примеру, пополнение 
дебетовой карты в другом бан-
ке, по которой лучше програм-
ма лояльности (кешбэк, скидки 
и прочее), погашение кредита в 
другом банке или же приобре-

тение инвестиционных продук-
тов». 

Тренд на рост популярно-
сти СБП на рынке продолжится, 
уверены и в ВТБ. «Его доля по-
ступательно растет и при этом 
еще имеет большой потенци-
ал», — пояснили в пресс-службе 
банка». В Московском кредит-
ном банке ожидают «сохране-
ния роста основных показате-
лей СБП в течение ближайших 
лет». 

«Тренд продолжится по не-
скольким причинам, — пояснил 
руководитель направления ис-
следований Центра исследова-

ния финансовых технологий и 
цифровой экономики Сколко-
во–РЭШ Егор Кривошея. — По 
результатам наших опросов в 
начале 2021 года, 22% росси-
ян были клиентами двух и бо-
лее банков. СБП в таких случа-
ях помогает удобно и быстро 
перевести деньги со счета на 
счет независимо от банков. Во-
вторых, функционал СБП рас-
ширяется, в том числе и на пла-
тежи магазинам. Люди больше 
узнают про систему и начина-
ют ей доверять. В-третьих, как с 
большинством инноваций, при-
нятие технологий клиентами 
проходит стадиями. СБП — отно-
сительно недавняя инновация. 
Сейчас мы видим наращивание 
базы клиентов, которые сомне-
вались». 

БЕНЗИН Цены на АЗС растут 
быстрее инфляции

Спорный бак

Сергей Тихонов

Рост цен на АЗС, по данным Рос-
стата, уже целый месяц опережа-
ет инфляцию. Причем на неделе с 
27 июля по 2 августа подорожа-
ние бензина на 0,23% произош-
ло на фоне дефляции — снижения 
потребительских цен на 0,02%. 
В целом, с начала года инфляция 
составила — 4,53%, а рост цен на 
бензин — 5,4%. 

Но это средняя температура 
по больнице. В Москве с начала 
года на АЗС цены на АИ-92 выро-
сли — на 11,6—15,2%, а на АИ-95 
— на 7,4—16,2%. В минэнерго на 
запрос «РГ» не ответили, но ра-
нее подтверждали, что по итогам 
года средние розничные цены не 
превысят инфляции.

Чтобы это стало реально-
стью, рост цен на АЗС должен 
остановиться в ближайшие не-
дели или хотя бы сократиться до 
минимума. Ожидать снижения 
розничных цен не приходится. 
Работа АЗС сейчас нерентабель-
на, и даже некоторое проседание 
оптовых цен на топливо после за-
прета экспорта бензина, анонси-
рованного минэнерго, и сниже-
ния нефтяных котировок не при-
ведет к падению его стоимости в 
рознице. Но остановить подоро-
жание можно.

Дополнительной мерой сдер-
живания могут стать соглашения 
об «заморозке» цен, аналогич-
ные тем, что были заключены в 
2018 году, считает старший кон-
сультант VYGON Consulting Ев-
гений Тыртов. Тогда были уста-
новлены индикативные уровни 
мелкооптовых цен, чтобы обес-
печить необходимый уровень 
маржи АЗС до конца года.

По мнению эксперта, такая 
мера хотя и поспособствует ста-
билизации цен в рознице, но бу-
дет временным решением, по-
скольку часть убытков перело-
жат на нефтяников. В средне- и 
долгосрочной перспективе необ-
ходима проработка системных 
решений, которые бы устроили 
всех участников рынка.  

С точки зрения замгендирек-
тора Института национальной 

энергетики Александра Фроло-
ва, единственная реальная воз-
можность справиться с расту-
щими ценами — укрепление ру-
бля. «Можно, конечно, и акци-
зы снизить. Но на эту меру вряд 
ли пойдут, хотя сейчас акцизы в 
2,5 раза выше, чем были в 2014—
2015 годах. И их планируют еще 
повысить. Укрепление рубля в 
данной ситуации — более веро-
ятный вариант», — говорит Фро-
лов. Он считает, что, несмотря на 
сложность ситуации на топлив-
ном рынке, она стабилизирует-
ся в конце августа или в начале 
осени, когда спадет ажиотажный 
спрос.

По мнению руководителя ме-
ждународной практики КПМГ по 
оказанию услуг компаниям не-
фтегазового сектора Антона Усо-
ва, правительство может попро-
бовать договориться с  крупней-
шими нефтяными компаниями о 
сдерживании цен. Это позволит 
оставить их в рамках сегодняш-
них значений с потенциалом ро-
ста 3—5 рубля за литр «на писто-
лете».

Помимо перечисленных мер, 
правительство может также пой-
ти на введение временного госре-
гулирования цен на АЗС или, на-
оборот, прекращение их сдержи-
вания, утверждает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Симо-
нов. Но второй вариант эксперт 
считает сомнительным, посколь-
ку он противоречит всему, что 
власти делали на рынке до этого. 
А вот введение потолка цен или 
их фиксации на АЗС вполне ре-
альны. Автотопливо можно при-
числить к социально значимым 
товарам, хотя бы потому, что оно 
влияет на стоимость других то-
варов. Заплатят за это нефтяные 
компании, а пострадает вся от-
расль в целом. В конечном итоге 
это негативно скажется на рынке 
труда и экономическом росте, от-
метил Симонов. 

А К Ц Е Н Т

Перевод самому себе в другой банк 
может понадобиться для оплаты 
крупной покупки, открытия вклада 
или платежа по кредиту

— За динамикой цен на 
продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

— Как россияне смогут 
сэкономить при покупке 
электромобилей
rg.ru/art/2145640

— Все о гаджетах и интернете — 
в спецпроекте «РГ» 
digital.rg.ru

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

О проведении общественных обсуждений 
проектной документации

МУП «Губкин Сервис» уведомляет общественность, надзор-
ные органы, а также всех заинтересованных лиц о намечаемой де-
ятельности по проектной документации «Реконструкция очист-
ных сооружений канализации г. Губкин с увеличением произ-
водительности до 60 тыс.м3/сутки. Строительство сооружений 
биологической очистки (1-й этап)» и информирует о проведении 
оценки воздействия на окружающую среду.

Вышеуказанный проект подразумевает строительство блока 
емкостей полной биологической очистки с сооружениями дени-
три-нитрификации производительностью 20 000 м3/ сут.; строи-
тельство насосно-воздуходувной станции; строительство иловой 
насосной станции.

Наименование и адрес Заказчика: МУП «Губкин сервис», 
309189, Белгородская область, город Губкин, улица Советская, 
дом 32.

Наименование и адрес Исполнителя материалов ОВОС и про-
ектной документации: ООО «Агроспецкомплекс», 308036, Белго-
родская область, город Белгород, улица Щорса, дом 56, корпус «а», 
офис 03. Телефон: +7 (4722) 58-51-80, e-mail: ask-2007@mail.ru.

Сроки и место доступности материалов ОВОС и проектной до-
кументации: целью информирования общественности о наме-
чаемой деятельности является выявление общественного мне-
ния и предложений в процессе выполнения оценки воздействия 
на окружающую среду в процессе проектирования.

Предварительный вариант проектной документации и мате-
риалов по оценке воздействия объекта на окружающую среду до-
ступен с 6 августа 2021 года по 8 октября 2021 года в электронном 
виде на сайте Администрации Губкинского городского округа, 
а также в печатном виде по адресу: МУП «Губкин сервис», 309189, 
Белгородская область, город Губкин, улица Советская, дом 32, 
каб. 11.

Форма предоставления замечаний и предложений:
Прием и документирование предложений и замечаний 

от граждан и общественности по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и проектной документации будет осуществляться в пе-
риод с 6 августа 2021 года по 8 октября 2021 года:

—  в письменном виде по адресу: МУП «Губкин сервис», 
309189, Белгородская область, город Губкин, улица Совет-
ская, дом 32, каб. 11;

—  в электронном виде по адресу электронной почты: 
vod_ gub@ mail.ru;

— по телефонам: +7 (47241) 2-23-82, +7 (47241) 2-14-74;
—  по почте и электронной почте в адрес МУП «Губкин Сервис».
Предполагаемая форма общественных обсуждений:
Проведение общественных обсуждений планируется в форме 

общественных слушаний. Публичные слушания состоятся 8 сен-
тября 2021 года в 15.00 по адресу: Белгородская область, г. Губ-
кин, ул. Победы, д. 3, 2-й этаж, зал заседаний администрации.

Сроки предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду: с 9 августа 2021 г. по 8 сентября 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения:

Администрация Губкинского городского округа Белгород-
ской области, 309189, Белгородская область, г. Губкин, ул. Мира, 
д. 16, тел: +7(47241)5-25-15, e-mail:gubkin@gu.belregion.ru, сайт: 
www. gubkinadm.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-
дерации от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», приказом Госкомэкологии Российской Федерации 
от 16.05.2000 «Об утверждении положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», постановлением Адми-
нистрации Находкинского городского округа от 29.07.2021 
№ 819 «О назначении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы документации, 
обосновывающей хозяйственную деятельность ООО «Мор-
ской Терминал Коулстар» (ООО «МТК») во внутренних мор-
ских водах и в территориальном море, в том числе материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и техни-
ческое задание на проведение ОВОС»». Общество с ограни-
ченной ответственностью «Морской Терминал Коулстар» 
(ООО «МТК») уведомляет о проведении общественных обсуж-
дений документации, обосновывающей хозяйственную дея-
тельность ООО «Морской Терминал Коулстар» (ООО «МТК») 
во внутренних морских водах и в территориальном море. 

Объект общественных обсуждений: документация, обосно-
вывающая хозяйственную деятельность ООО «Морской Тер-
минал Коулстар» (ООО «МТК») во внутренних морских водах 
и в территориальном море, в том числе материалы оценки воз-
действия на окружающую среду и техническое задание на про-
ведение ОВОС. 

Месторасположение площадки: п. Врангель Находкинского 
городского округа Приморского края, участок с кадастровым 
номером: 25:31.000000:47.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Морской Терми-
нал Коулстар» (ООО «МТК»)», юридический адрес: 692904, 
Приморский край, г. Находка, ул. Административный горо-
док, дом 2, офис 104, телефон: 8(423)230-20-03, e-mail: info@
sp.coalstar.ru.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 3 квартал 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: в форме 
общественных слушаний.

Разработанные информационные материалы, в т.ч. ма-
териалы ОВОС и Техническое задание на проведение ОВОС, 
представлены на рассмотрение общественности в период 
с 06.08.2021 г. по 06.09. 2021 г. по адресу: г. Находка, ул. Се-
нявина, 13 (Центральная городская библиотека МБУК «ЦБС» 
НГО, режим работы: с 11.00 до 19.00, воскресенье с 11.00 
до 18.00, суббота — выходной), м-н. Врангель, пр-т Примор-
ский, 24 (Библиотека № 9, режим работы: 11.00–19.00. Пере-
рыв: 14.00–15.00. Выходные — суббота, воскресенье), м-н. 
Врангель, ул. Бабкина, 17 (Детская библиотека № 14, режим 
работы: 11.00-19.00. Перерыв: 13.00-14.00. Выходные — пят-
ница, суббота), м-н. Врангель, ул. Первостроителей, 7 (Библи-
отека № 23, режим работы: 11.00–19.00; Перерыв: 14.00–15.00. 
Выходные — понедельник, воскресенье). Свои предложения 
к информационным материалам можно направить почтовым 
сообщением или по электронной почте в адрес ООО «Морской 
Терминал Коулстар» (ООО «МТК»).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: ООО «Морской Терминал Коулстар» при содей-
ствии Администрации Находкинского городского округа.

Общество с ограниченной ответственностью ООО «Мор-
ской Терминал Коулстар» (ООО «МТК»)» и их представите-
ли совместно с Администрацией Находкинского городского 
округа проведут общественные слушания по рассматриваемой 
документации, в том числе по материалам ОВОС и Техниче-
скому заданию с заинтересованными представителями обще-
ственности 06.09.2021 года в 15.00 по адресу: г. Находка, м-н. 
Врангель, ул. Внутрипортовая, 39, стр. 5 (конференц-зал). 
После окончания общественных слушаний в течение 30 дней 
ООО ««Морской Терминал Коулстар» (ООО «МТК»)» и Ад-
министрация Находкинского городского округа будут прини-
мать от заинтересованной общественности письменные заме-
чания и предложения по объекту общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Между тем

На прошлой неделе Росстат зафиксировал дефляцию на уровне 0,06%. 

В годовом выражении инфляция в России замедлилась до 6,45% с 

6,49% неделей ранее, говорится в обзоре минэкономразвития. Основ-

ное сдерживающее влияние продолжает оказывать ускорившееся сни-

жение цен на плодоовощную продукцию и сохраняющаяся дефляция в 

сфере услуг, указывают в министерстве. Так, динамика роста цен на про-

дукты питания за исключением плодоовощной продукции на отчетной 

неделе замедлилась до 0,1% (0,2% неделей ранее). Цены на плодоовощ-

ную продукцию снизились за неделю в среднем на 3,1%. Морковь под-

ешевела сразу на 11,3%. Цены на картофель снизились на 6,4%. По сло-

вам замглавы минпромторга Виктора Евтухова, цены на овощи «борще-

вого набора» снижаются и у производителей, и у торговых сетей. При 

этом наиболее существенное снижение цен зафиксировано на фер-

мерских рынках и рынках выходного дня, утверждает он.
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КОНТРОЛЬ Председатель СКР Александр 
Бастрыкин провел личный прием граждан, 
пострадавших от транспортных происшествий

Неразгаданные тайны 
затонувшего траулера
Наталья Козлова

В 
режиме видеоконференции 
Александр Бастрыкин про-
вел личный прием граждан. 

На нем в основном  говорили о 
происшествиях на транспорте.

Прессу на такие мероприятия 
традиционно не зовут — люди го-
ворят с главой ведомства о своем 
горе, посторонние тут неумест-
ны. Но в Следственном комитете 
корреспонденту «РГ» рассказа-
ли,  о чем шел разговор.

Первыми на приеме были 
родственники членов экипа-
жа и пассажиров пропавшего в 
2020 году самолета Ан-2. Борт 
совершил вылет с взлетно-по-
садочной полосы в селе Кырен 
Тункинского района Бурятии 
19 июля 2020 года. План полета 
в центр обслуживания воздуш-
ного движения предоставлен 
не был. Из-за невыхода на связь 
членов экипажа 21 июля 2020 
года следственные органы Вос-
точно-Сибирского следствен-
ного управления на транспорте 
возбудили  дело.

А на днях были обнаружены 
обломки этого самолета. Родные 
жертв аварии пожаловались Ба-
стрыкину на плохую организа-
цию поисковых мероприятий. 
По их мнению, не был произве-
ден полный комплекс мер, чтобы 
установить обстоятельства тра-
гедии и виновных, в том числе 
чиновников и владельцев част-
ной компании, которая и арендо-
вала самолет для полета.

Александр Бастрыкин на та-
кие встречи всегда зовет тех, кто 
эти дела расследует и их началь-

ников. Глава СК выслушал до-
клад подчиненных о том, как ра-
ботали по этому делу, и указал на 
несколько существенных недо-
статков. 

Он поручил руководству 
межрегионального следственно-
го управления на транспорте ор-
ганизовать прием всех потерпев-
ших и ответить на все интересу-
ющие их вопросы. 

По нескольким сотрудникам, 
причастным к расследованию, 
назначена служебная проверка. 
Бастрыкин поручил в кратчай-
шие сроки завершить расследо-
вание.

Жительница Челябинской 
области пожаловалась на от-
каз Уральского следственного 
управления на транспорте СК 
возбудить уголовное дело по 
факту смерти ее 17-летней доче-
ри. Девушку сбил грузовой поезд 
на пешеходном настиле станции 
Чебаркуль в марте 2021 года. И 
только 1 июля уголовное дело все 
же было возбуждено по двум ста-
тьям — «нарушение правил без-
опасности движения и эксплуа-
тации железнодорожного тран-
спорта» и «халатность».

По словам женщины, провер-
ка проводилась плохо. А еще она 
не согласна с выводами следст-
вия о том, что девочка переходи-
ла железнодорожные пути в неу-
становленном месте. Следствие 
не приняло во  внимание, что на-
стил через  пути не был очищен 
от снега и наледи, из-за  чего ее 
дочь и упала под поезд. 

Александр Бастрыкин жест-
ко раскритиковал работу подчи-
ненных. Он назначил служебную 

проверку действий  сотрудников 
и руководителей транспортного 
следственного подразделения. И 
заявил, что по результатам про-
верки в том числе будет рассмо-
трен вопрос об увольнении сле-
дователя, в чьем производстве 
было это дело. Глава СК потребо-
вал в кратчайшие сроки устано-
вить круг виновных и все обстоя-
тельства, из-за которых погибла 
девушка.

К руководителю ведомст-
ва обратились и потерпевшие 
по уголовному делу о затонув-
шем  рыболовецком судне «Оне-
га». Это случилось в Баренцевом 
море 28 декабря 2020 года. На 
судне было 19 членов экипажа. 
В результате трагедии погибли 
17 человек. Началось следствие. 
Был задержан заместитель пред-
седателя «Рыболовецкого кол-
хоза имени М.И. Калинина». Но, 
по словам заявителей, следствие 
не информирует их о результа-
тах расследования, не принима-
ет все меры, чтобы найти тела 
пропавших и поднять судно. Их 
доводы вообще никого не инте-
ресуют.

По поручению Бастрыкина 
дальше это дело будет вести цен-
тральный аппарат СК. А по тем, 
кто им занимался, назначена 
служебная проверка.

Главному криминалистиче-
скому центру СК поручено по-
мочь следователям. Кроме того, 
Александр Бастрыкин поручил 
оказать семьям погибших по-
мощь в решении их насущных 
социальных вопросов, в том чи-
сле касающихся образования 
детей. 

Банк тебя не защитит

И тут всплыла очень 
неприятная вещь — ока-
залось, что сутки нахо-

ждения суммы на счетах инже-
нера «стоят» почти три процен-
та. Аргументы, что заем у них он 
не просил, там рассматривать 
не стали. Полиция даже заяв-
ления не взяла — а где преступ-
ление?  Ведь у человека деньги 
прибавились.

Попытки вернуть сумму ми-
крофинансовой конторе полу-
чились, но с большим трудом. 
Теперь в Тверь звонят коллек-
торы из Ростовской области, ко-
торые уверяют, что «купили его 
долг» — те самые набежавшие 
проценты.

Месяц назад почти об ана-
логичном случае,  но с  мо-
сквичкой, рассказало издание 
Laif. Женщине перевели 50 ты-
сяч рублей. Остальное было 
как под копирку — в далекой 
микрофинансовой организа-
ции ей заявили, что она полу-
чила у них заем. Как, не уточ-
нили. Но москвичке еще повез-
ло — ей дали деньги под 1 про-
цент в день. 

С большими тратами не-
рвов и денег женщина вернула 
деньги. Плюс к 50 тысячам при-
шлось заплатить проценты «за 

пользование деньгами» и не-
понятные «консультационные 
услуги». И столичная полиция, 
как и тверская, никакого кри-
минала не увидела.

В последние месяцы «день-
ги из ниоткуда» стали часто 
получать и пенсионеры. Неиз-
вестные суммы, которые им от-
правляют, меньше 10—20 тысяч 
рублей. И они никак не марки-
рованы. Проверка показывает:  
эти переводы на самом деле — 
кредиты от разных и чаще всего 
далеких  МФО.

Самое тревожное в такой 
ситуации то, что специалисты 
пока не знают, как с этим яв-
лением бороться. Есть только 
некие рекомендации. Главные 
из них — не тратить перевод. И 
все-таки написать заявление в 
полицию, а копию оставить у 

себя. Это будет доказательст-
вом незаконного предоставле-
ния кредита.

Ситуация показывает, что  
МФО может выдать микрозайм 
даже без ведома и заявления са-
мого заемщика. Такая история 
недавно произошла и в Екате-
ринбурге.

И там человеку на карту вне-
запно пришла сумма в 15 тысяч 
рублей. В своем банке он выя-
снил, что это был перевод от ми-
крокредитной конторы, заре-
гистрированной в Татарстане. 
В банке, на карту которого при-
шли деньги, отказались что-ли-
бо делать — там сказали, что раз 
перевод прошел успешно, от-
править деньги назад запреща-
ет законодательство.

И единственным вариантом 
оказалось обращение в саму 

МФО с заявлением с требова-
нием забрать назад свой кре-
дит. Правда, сделать это оказа-
лось крайне сложно. Связаться 
с кредиторами проблемно — те-
лефон постоянно недоступен, а 
на электронные письма компа-
ния не отвечает.

Так куда бежать? В Центро-
банке рекомендуют вот что. 
Обратиться в свой банк и уточ-
нить, откуда перевод. Потом  на-
писать заявление в МФО, в ко-
тором заявить, что не заклю-
чали с ними  договор. Все равно 

написать заявление в полицию. 
И главное — ни в коем случае не 
тратить деньги займа. 

Правда, что делать, если 
МФО не отвечает на звонки и на 
электронные письма, а располо-
жено совсем в другом городе, — 
неясно.  

Новая афера МФО опасна тем, что 
заемщиком может оказаться любой 
человек против своей воли.

А К Ц Е Н Т

По мнению банкиров, самое главное 
в подобной ситуации — ни в коем случае 
не тратить деньги займа, который вы 
не просили

РЕШЕНИЕ 
Суд признал 
американского 
инвестора 
Майкла Калви 
виновным

УСЛОВНАЯ 
РАСТРАТА
Иван Егоров

Мещанский суд в четверг начал 
выносить обвинительный при-
говор основателю фонда Baring 
Vostok американскому инве-
стору Майклу Калви. На мо-
мент подписания номера нака-
зание еще не было названо. 

Калви и других фигурантов 
дела признали виновными в 
растрате 2,5 млрд рублей банка 
«Восточный» путем выдачи не-
возвратного кредита «Первому 
коллекторскому бюро».

Согласно вердикту суда Кал-
ви действовал в составе орга-
низованной группы совместно 
с гражданином Франции Фи-
липпом Дельпалем и еще пятью 
фигурантами дела и совершил 
растрату и хищение с ними по 
заранее составленному плану. 
Поддержать своего гражданина 
пришли в суд в четверг и фран-
цузские дипломаты. Сам Калви 
пришел в суд с рюкзаком и не 
стал перед заседанием отвечать 
на вопросы журналистов. 

Во время прений сторон 
гособвинитель попросил суд 
приговорить Калви к шести го-
дам лишения свободы услов-
но. При этом остальным фи-
гурантам прокурор также по-
просил назначить условные 
сроки. Партнеру фонда фран-
цузскому гражданину Филип-
пу Дельпалю прокурор просил 
назначить 5 лет условно. Ди-
ректору фонда Ивану Зюзину — 
5,5 года, еще одному партнеру 
фонда Вагану Абгаряну — 5 лет, 
бывшему управляющему бан-
ка Александру Цакунову и ди-
ректору ПКБ Максиму Влади-
мирову — по 4,5 года. Бывшему 
директору банка «Восточный» 
Алексею Кордичеву прокурор 
попросил назначить 4 года ко-
лонии условно. 

Как считает следствие, Кал-
ви с топ-менеджером Baring 
Vostok французом Филиппом 
Дельпалем и иными лицами 
убедили акционеров «Восточ-
ного» поддержать соглашение 
об отступном, по которому 
вместо возврата 2,5 миллиарда 
рублей долга банку было пере-
дано 59,9 процента акций ком-
пании International Financial 
Technology Group, которые ре-
ально почти ничего не стоили. 
По данным Следственного ко-
митета, акции были оценены 
в 3 миллиарда рублей при их 
реальной стоимости в 600 ты-
сяч. Сам Калви заявил в суде 
о своей невиновности. По его 
мнению, уголовное дело про-
тив него связано с бизнес-кон-
фликтом. Американский ин-
вестор заявил суду, что сделка 
по продаже акций была про-
зрачной, и предложил продать 
спорный пакет на рынке, что-
бы подтвердить его реальную 
стоимость.

Как утверждают адвокаты, 
независимая экспертиза при-
шла к выводам, что рыночная 
стоимость спорного пакета 
ценных бумаг составляет не 
600 тысяч рублей, а 3,8 милли-
арда — то есть больше, чем даже 
было заявлено. Кроме того, по 
словам Калви, банк получил 
за ценные бумаги дивиденды и 
права акционеров.

В своем последнем сло-
ве Майкл Калви попросил суд 
прекратить дело в отноше-
нии него других подсудимых 
и вынести оправдательный 
приговор. Не признали вины 
и остальные фигуранты дела. 
Уголовное дело о хищении 2,5 
млрд рублей у банка «Восточ-
ный», основным фигурантом 
которого стал Майкл Калви, 
было возбуждено СК РФ 13 
февраля 2019 года на основа-
нии поданного в ФСБ заявле-
ния от члена совета директо-
ров банка «Восточный» Шер-
зода Юсупова. 

По данным следст-
вия, цена акций, 
которые инвесто-
ры вернули банку 
вместо денег, 
составляет всего 
600 тысяч рублей. 
Защита утверж-
дает, что стоимость 
акций превышает 
3,8 миллиарда 
рублей

1

СЛЕДСТВИЕ  Нотариуса, 
который оформлял сделки 
с недвижимостью Алексея 
Баталова, допросили в СК

Дорогая 
подпись

Наталья Козлова

Проблемы с законом вчера возникли у московского 
нотариуса Дмитрия Бублия. Против него возбуждено 
уголовное дело. Нотариуса подозревают по «нехоро-
шим» статьям — «пособничество мошенничеству» и 
«злоупотребление полномочиями частными нотариу-
сами и аудиторами».

В СК по Москве рассказали, что Бублий изготовил 
договоры пожизненного содержания с иждивением, по 
которым в собственность Михаила Цивина и Наталии 
Дрожжиной перешли принадлежавшие дочери знаме-
нитого артиста Алексея Баталова — Марии Баталовой 
доля в квартире, расположенной по улице Серафимо-
вича, квартира в 1-м Самотечном переулке и нежилое 
помещение. Позже Бублий удостоверил подписи Ма-
рии Баталовой и ее представителя Гитаны Леонтенко 
без их присутствия.  

По версии следствия, Бублий «злоупотребил полно-
мочиями и способствовал совершению хищения иму-
щества на сумму более 35 млн рублей». На вчерашнем 
допросе он вину признал и «подтвердил факт соверше-
ния нотариальных действий и регистрации созданных 
им лично договоров в отсутствии Баталовой М.А. и ее 
представителя по просьбе Цивина М.С». 

«Проведены очные ставки между обвиняемыми Ци-
виным М.С. и Дрожжиной Н.Г. с одной стороны и обвиня-
емым Бублием Д.С. с другой, в ходе которых стороны в 
полном объеме подтвердили вину в совершении инкри-
минируемых им деяний», — заявили в СК. Следствие бу-
дет просить суд избрать Бублию меру пресечения в виде 
запрета определенных действий и просит отстранить от 
работы нотариусом на время следствия. 

— Как не стать жертвой 
мошенников в WhatsАpp
rg.ru/art/2145219

СУД Первого в России 
подозреваемого по делу 
о «криминальном 
авторитете» оправдали

Невиновен, 
при равенстве 
голосов

Никита Зайков, Томск, Наталья Козлова

Томский областной суд огласил приговор 45-летнему 
Николаю Кузьмичеву, которого обвиняли в занятии 
высшей ступени в преступной иерархии. Два с неболь-
шим года назад он стал первым обвиняемым по этой 
статье, которая на тот момент только-только была 
внесена в Уголовный кодекс. По решению суда, томич 
оправдан и за ним признается право на реабилитацию. 
Таким образом, был официально оформлен вердикт 
присяжных заседателей, которые двумя днями ранее 
заявили: «Не виновен».

В суде участвует восемь присяжных и четверо из 
них признали подсудимого невиновным. При равенст-
ве голосов решение принимается в пользу обвиняемо-
го. Обвинение пока не раскрывает своих дальнейших 
действий в отношении приговора. По закону, обжало-
вать решение суда присяжных напрямую, как в слу-
чае стандартного рассмотрения дела, нельзя. Однако 
прокуратура может попытаться отменить это реше-
ние, чтобы начать пересмотр дела с самого начала, уже 
с другим составом присяжных. По мнению адвоката 
Адвокатской палаты Новосибирской области Генна-
дия Черкасова, такой вариант развития событий воз-
можен. 

- Основное отли-
чие суда присяжных 
от профессиональ-
ного суда в том, что 
в последнем случае 
судья, принимая ре-
шение о виновности 
или невиновности 
обвиняемого, пи-
шет мотивировку. 
То есть сторона об-
винения имеет воз-
можность оценить 
доводы судьи, све-
риться с законом 
и согласиться с решением, либо же усомниться в нем, 
– поясняет Геннадий Черкасов. –Для пересмотра дела, 
при несогласии обвинения с вердиктом, фактически 
остается один путь – отмена по процедурным основа-
ниям. Думаю, прокуратура будет искать такие основа-
ния, в конце концов, это их работа.

Приговор еще не вступил в законную силу и у про-
куратуры с момента получения его копии есть  де-
сять дней на поиски тех самых формальных основа-
ний, которые позволят в конечном итоге пересмо-
треть дело. 

Оправдательный приговор, постановленный на ос-
новании вердикта коллегии присяжных заседателей, 
подлежит отмене, если при неясном и противоречи-
вом вердикте председательствующий не указал при-
сяжным заседателям на неясность и противоречивость 
вердикта и не предложил им вернуться в совещатель-
ную комнату для внесения уточнений в вопросный 
лист. Об этом говорит статья 389. 25 УПК.

Одним из характерных примеров отмены пригово-
ра суда присяжных, с учетом специфики рассмотрения 
дел данной категории, является апелляционное опре-
деление Ростовского областного суда от 19.05.2020, 
которым отменен приговор Новошахтинского район-
ного суда Ростовской области с участием присяжных 
заседателей в отношении Б, оправданного по обвине-
нию в убийстве. Одной из причин принятия указанно-
го решения явились нарушения уголовно-процессу-
ального закона при формировании коллегии присяж-
ных по данному делу. Так, присяжные заседатели в ходе 
формировании скамьи присяжных скрыли факты дру-
жеских отношений между собой, а также знакомства с 
матерью подсудимого. 

Помимо этого, апелляционная инстанция устано-
вила, что при рассмотрении дела на коллегию присяж-
ных защитником подсудимого неоднократно оказы-
валось незаконное воздействие, которое выразилось в 
том, что систематически подвергались сомнению до-
казательства, признанные судом допустимыми. 

По судебной статистике апелляция отменила почти 
90 процентов  оправдательных приговоров районных 
судов, вынесенных с участием присяжных. 

КОМПЕТЕНТНО

Анна Юфа, юрист
— Если вам на карту неожиданно поступили деньги, в первую очередь не-

обходимо зафиксировать данный факт в своем банке, написав соответ-

ствующее заявление об ошибочном платеже. Форму заявления обязан 

выдать банк, на копии заявления сотрудник банка ставит штамп о приня-

тии. Далее, требуйте в банке информацию, кто именно перечислил вам 

деньги. Если это окажется микрофинансовая организация, обращайтесь 

в Центробанк с жалобой — указывайте, что никаких договоров не заклю-

чали, а деньги МФО перечислила безосновательно. Просите ЦБ РФ за-

требовать в МФО договор и иные документы, на основании которых 

МФО перечислила вам деньги. Помните ключевое  правило: понуждение 

к заключению договора не допускается законом. Договор считается за-

ключенным, если между сторонами, в требуемой в подлежащих случаях 

форме, достигнуто соглашение по всем существенным условиям дого-

вора. Нет договора — нет оснований для перечисления денег. А возвра-

том поступивших денежных средств должен заниматься ваш банк по ва-

шему письменному заявлению.

Отменить вердикт 
присяжных 
и пересмотреть 
дело можно толь-
ко по процедур-
ным основаниям
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На традиционно по-
пулярных мехмате и 
факультете вычисли-

тельной математики и кибер-
нетики уже который год кон-
курс средний. «В этом году за-
числим 11—12 тысяч ребят. При 
этом на бюджет — около 5 ты-
сяч», — уточнил Садовничий.

В Высшей школе экономи-
ки как раз сегодня определят 
балл «зеленой волны» — проход-
ной балл на бюджетные места 
для поступающих по результа-
там ЕГЭ.

— Интерес к обучению в 
ВШЭ в этом году в очередной 
раз возрос, — рассказали «РГ» 
в вузе. — Конкурс на бакалав-
риат и специалитет выше, чем 
в прошлом году.

В Вышке заверили: все, кто 
до 11 августа предоставит за-
явление о согласии на зачи-
сление, будут приняты. Даже 
если таких окажется больше, 
чем бюджетных мест для прие-
ма. Как? Они поступят за счет 
средств ВШЭ — такое решение 
уже не первый год принимает 
руководство вуза.

В Вышке рекорды бьют IT-на-
правления. В четыре раза боль-
ше заявлений, по сравнению с 
прошлым годом, подано на про-
грамму «Информационная без-
опасность», в два раза больше 
— на «Информатику и вычисли-
тельную технику». В топе также 
программы «Прикладная мате-
матика и информатика» и «Про-
граммная инженерия».  Кстати, 
их часто выбирают поступаю-
щие в ВШЭ олимпиадники. А 
на «мерцающей» программе 

«Язык, словесность и культура 
Китая» (набор — раз в пять лет) 
— на одно место претендуют бо-
лее 24 человек.

В МФТИ в этом году, несмо-
тря на дистанционную «прием-
ку», абитуриентам все же дали 
возможность лично пообщать-
ся с преподавателями. Такие со-
беседования — «визитная кар-
точка» МФТИ уже много лет.

— Физтех — один из немногих 
вузов России, где исторически 
кроме вступительных испыта-
ний проводят собеседования 
для каждого поступающего, — 
пояснил проректор по моло-
дежной политике МФТИ Денис 
Дмитриев. — В этом году собесе-
дования прошли более двух ты-
сяч абитуриентов. Это возмож-
ность для руководства Физтех-
школ познакомиться с буду-
щими студентами, а для ребят 
прекрасная возможность бо-
лее осознанно подойти к выбо-
ру направления. Средний балл 
на Физтехе очень высокий: в 
прошлом году он был самым 
высоким по России — 97,6. В 
этом году ситуация практиче-
ски не изменилась: у нас много 
заявлений от победителей Все-
российских и международных 
олимпиад, много ребят с балла-
ми ЕГЭ 280+.

В МАДИ подали заявления 
около 7 тысяч абитуриентов. 
Большинство сделали это через 
личный кабинет на сайте вуза. 
Там зарегистрировано более 12 
тысяч заявлений, при условии, 
что каждый абитуриент мог по-
дать несколько заявлений на 
разные направления.  

МЕЖДУ ТЕМ

43% россиян уверены: успешная карьера невозможна без высшего об-

разования. Это показали результаты опроса на портале «Рамблер». 26%  

респондентов считают, что диплом важен, но практические навыки гора-

здо полезнее, 17% учились в вузе вообще не для работы, а для эрудиции. 

Для 14% учеба в вузе оказалась не важна. 
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Кто первый 
на прием
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КОНФЛИКТ

В Берлине
не смогли 
переименовать 
спорную улицу

МАВР 
НЕ СДАЕТСЯ
Екатерина Забродина

В Берлине затянулось переиме-
нование Мавританской улицы, 
которого добивалась группа ак-
тивистов, углядевших в исто-
рическом названии «проявле-
ние расизма». Ожидалось, что 
к 1 октября власти столичного 
района Митте повесят там но-
вую табличку — с именем Анто-
на Вильгельма Амо, который в 
XVIII веке стал первым в Герма-
нии правоведом и философом 
африканского происхождения. 
Однако более тысячи берлин-
цев, в том числе жители той са-
мой улицы, подписали петицию 
с просьбой оставить прежний 
топоним. И хотя чиновники 
пригрозили им администра-
тивными сборами за пересмотр 
дела, граждане сдаваться не со-
бираются. 

Как отмечает Die Welt, за 
сохранение наследия высту-
пил немецкий историк Гетц 
Али, кстати, специалист по 
эпохе германского колони-
ализма и работорговли. Но 
даже он настаивает, что слово 
«мавр» никогда не имело ни-
чего общего с расистской иде-
ологией. По его мнению, муни-
ципальные политики из рай-
она Митте (в местном совете 
преобладают социал-демокра-
ты, «Зеленые» и «Левые») за-
нимаются популизмом, поощ-
ряя «издевательство над исто-
рией». Пока удалось оставить в 
покое и одноименную станцию 
метро, расположенную по со-
седству. В июле 2020-го управ-
ляющая транспортная компа-
ния согласилась переимено-
вать станцию «Мавританская 
улица» в честь русского ком-
позитора Михаила Ивановича 

Глинки, который любил бывать 
в Берлине и умер здесь в 1857 
году. Однако тут же нашлись 
«специалисты», которые зая-
вили, что именем Глинки стан-
цию тоже называть нельзя, 
«поскольку он был антисеми-
том» (или даже «антисемитом-
коммунистом», как написала у 
себя в Twitter министр образо-
вания, науки и культуры зем-
ли Шлезвиг-Гольштейн Карин 
Приен). Тогда вопрос отложи-
ли до лучших времен. Уже не 
первый год нападкам подвер-
гается и исторический аптеч-
ный бренд «У мавра» — фарма-
цевты все еще держат оборону, 
хотя и с трудом. 

Как заметил еще несколько 
лет назад немецкий публицист 
Ян Фляйшхауэр, кампания по 
переименованию топонимов, 
в которую рьяно включились 
многие города Германии, на-
поминает «охоту на ведьм». 
«К несчастью, раньше улицы 
называли в честь людей, кото-
рые, увы, не были такими ум-
ными, как мы, — саркастиче-
ски писал журналист в колон-
ке Spiegel Online. — Если бы им 
сказали, что вариантов генде-
ра больше, чем планет Солнеч-
ной системы, а Европа управ-
ляется из Брюсселя, они бы 
посмеялись». Автор отмечает, 
что в одном только Фрайбур-
ге власти взяли «на карандаш» 
несколько тысяч «неполит-
корректных» названий город-
ских объектов. В вину истори-
ческим личностям ставят не 
только антисемитизм и мили-
таризм, но также «шовинизм», 
«колониализм», «преследова-
ние меньшинств» и другие все-
возможные прегрешения. Сре-
ди «персон нон грата» оказал-
ся даже выдающийся шведский 
ботаник Карл Линней, кото-
рого назначили виновным за... 
«продвижение сексистского 
образа женщин». Социолог из 
комиссии Университета Аль-
берта-Людвига Нина Дегеле на 
полном серьезе утверждала, 
что классификация растений 
как мужских и женских, пред-
ложенная Линнеем 200 лет 
назад, якобы повлияла на ие-
рархию полов в обществе той 
эпохи.   

В ТЕГЕРАНЕ ПРОШЛА 
ИНАУГУРАЦИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА
Константин Волков

В Тегеране привели к присяге нового президента Ис-
ламской Республики Иран (ИРИ) Сейида Эбрахима Ра-
иси, который сменил на этом посту Хасана Роухани. 
Церемония прошла в здании парламента Ирана в Теге-
ране, где Раиси принес присягу в присутствии членов 
Совета стражей Конституции — надпарламентского 
органа, следящего за соответствием законодательст-
ва основному закону. Перед присягой прозвучал гимн 
Ирана и был прочтен отрывок из Корана, а затем с на-
путственной речью выступил глава судебной власти 
Голям Хосейн Мохсени-Эджеи. До избрания президен-
том пост главы судебной власти занимал сам Раиси. 
После инаугурации новый президент в течение двух 
недель должен представить список членов правитель-
ства для утверждения парламентом. Насколько из-
вестно, Раиси представил список прямо в день инаугу-
рации. Также он заявил за два дня до вступления в дол-
жность, что будет стремиться к улучшению экономи-
ческой ситуации в стране и к снятию санкций с Ирана. 
На инаугурации присутствовали свыше 200 предста-
вителей других государств и международных органи-
заций, среди них 10 глав государств, 20 спикеров пар-
ламентов, министры иностранных дел и другие офици-
альные лица. Россию на церемонии представлял пред-
седатель Государственной Думы Вячеслав Володин, ко-
торый еще до инаугурации встретился с президентом 
Раиси и передал ему поздравления от президента Рос-
сии Владимира Путина. Также стороны обсудили отно-
шения между двумя странами и межпарламентское со-
трудничество.  

КТО ВЗЯЛ ВИСКИ

Диана Ковалева

Из госдепа США пропала бутылка виски, которую 
японское правительство подарило бывшему главе ве-
домства Майку Помпео в 2019 году. Так как по закону 
американские госслужащие могут оставить себе по-
дарки лишь на сумму до 415 долларов, потеря напитка 
за 5800 долларов была признана весьма подозритель-
ной. Адвокат Помпео Уильям Берк уже заявил, что его 
клиент даже не помнит, как ему дарили эту бутылку, 
и понятия не имеет, где она может находиться. Как со-
общила газета The New York Times, в американском 
внешнеполитическом ведомстве начали расследова-
ние пропажи.  За много лет американские госслужа-
щие сдали в правительственную коллекцию множест-
во полученных подарков, превышающих обозначен-
ный ценовой порог, и все это время из нее регулярно 
что-то пропадает — только об этом никто во всеуслы-
шание не заявлял. Например, в отчете за 2002 год о 
проблемах «президентской подарочной системы» го-
ворится, что после завершения срока бывшего хозяи-
на Белого дома Билла Клинтона из его коллекции по-
дарков пропало немало вещей. К примеру, восточный 
ковер за 1200 долларов, подаренный первой леди, зо-
лотая брошь за 4200 долларов в виде любимого му-
зыкального инструмента Клинтона — саксофона и т.д. 
Согласно отчету, эти предметы якобы «так и не были 
переданы персоналом президенту». Кстати, при Клин-
тоне, как следует из документа, Белый дом нередко 
специально занижал цену полученных подарков, что-
бы президентская чета могла их забрать. Например, 
как-то раз пальто от фирмы Salvatore Ferragamo оцени-
ли всего в 800 долларов, хотя его реальная цена была от 
1600 до 2000 долларов.  

В МИРЕ

МАРК ПРИЗНАН ЧЕХОМ

Ариадна Рокоссовская

Сын Збигнева Бжезинского Марк все-таки будет по-
слом США в Польше. Для этого польским правоведам 
и дипломатам пришлось найти выход из безвыходной, 
как казалось, ситуации. Спасение пришло из далеко-
го социалистического прошлого. О конфликте вокруг 
кандидатуры Бжезинского в США и Польше писали с 
начала мая. Дело в том, что в соответствии с польскими 
законами гражданин Польши не может быть послом 
другого государства в своей стране. Марк Бжезин-
ский всю жизнь считал себя американцем, но, с точки 
зрения польского права, он — поляк. Его отец — родив-
шийся в 1928 году в Варшаве американский полито-
лог Збигнев Бжезинский — имел польское гражданст-
во. А это значит, что его сын при желании мог получить 
польский паспорт. Правда, Бжезинский-младший тако-
го желания никогда не изъявлял, на польский паспорт 
не претендовал, о чем и сообщил в Варшаву, как только 
стало известно, почему принимающая сторона тянет 
с агреманом, то есть согласием на его приезд в качест-
ве посла. 

Но выход был найден, причем, весьма неожидан-
ный. Марк Бжезинский, по заключению польских эк-
спертов, не поляк, а… чех! Дело в том, что в 1965 году, 
когда будущий посол появился на свет, существовало 
соглашение между странами социалистического бло-
ка о запрете на двойное гражданство. Этот документ 
предусматривал, что если родители из разных стран 
соцлагеря не указывают, гражданином какой из двух 
стран должен стать ребенок, по достижении 18 лет он 
автоматически получает гражданство матери. Мать 
Марка Бжезинского — внучатая племянница президен-
та Чехословакии Эдварда Бенеша Эмили Бенеш — была 
на тот момент чехословацкой гражданкой. И, посколь-
ку жившим тогда в США родителям не пришло в голову 
выбирать, поляком будет их сын или чехом, польские 
власти вынесли решение, что гражданство их страны 
у Бжезинского отсутствует. МИД Польши отправил в 
Вашингтон согласие на его приезд, и Белый дом офици-
ально объявил о том, что послом США в Польше станет 
Марк Бжезинский.

Но это не сулит Варшаве ничего хорошего. Марк 
Бжезинский — специалист по польскому конституци-
онному праву, бывший советник президента Билла 
Клинтона по вопросам восточноевропейской полити-
ки. Он консультировал Барака Обаму по вопросам за-
щиты интересов американского бизнеса в странах, где 
действуют коррумпированные и авторитарные режи-
мы. По мнению американиста, эксперта авторитетного 
польского журнала Polityka Томаша Залевского, Бже-
зинский «является специалистом в областях, в кото-
рых есть потенциал для конфликта США и Польши».   

РЕЗОНАНС Наблюдатели от ОБСЕ нашли предлог, 
чтобы раздуть скандал вокруг выборов в Госдуму 
и не приезжать в Россию 

Миссия выполнима

Алексей Чуриков

О
тказ Бюро по демо-
кратическим ин-
ститутам и правам 
человека (БДИПЧ) 
ОБСЕ и Парламент-
с к о й  а с с а м б л е и 
(ПА) ОБСЕ напра-
вить своих наблю-
дателей на парла-

ментские выборы в Россию но-
сит провокационный характер. 
Ранее глава бюро Маттео Ме-
каччи утверждал, что миссия 
не сможет выполнить свои фун-
кции из-за наложенных Россией 
ограничений на ее численный 
состав. Изначально БДИПЧ на-
меревалось направить в Россию 
500 человек, но с учетом слож-
ной эпидемиологической ситу-
ации российская сторона пред-
ложила сократить численность 
миссии до 50 наблюдателей.

В этом вопросе российская 
сторона учитывала тот опыт, 
который в бюро накопили за по-
следние полтора года работы в 
условиях пандемии. За это вре-
мя так называемые специаль-
ные и ограниченные миссии ор-
ганизации находились на выбо-
рах в более чем десятке стран, 
включая Нидерланды, Румы-
нию, Польшу и США. Также на 
этот год была запланирована 
работа крайне урезанных по чи-
слу наблюдателей миссий в Гер-
мании, Исландии, Грузии, Че-
хии и Узбекистане.

Подтверждением способно-
сти миссий БДИПЧ эффектив-
но работать «малым составом» 
служат официальные докумен-
ты самой организации, опубли-

кованные в Сети. Например, в 
докладе о подготовке к наблю-
дательной миссии накануне пре-
зидентских выборов в США 2020 
года черным по белому говорит-
ся, что бюро пошло на сокраще-
ние численности своей миссии. 
Это произошло не только из-за 
ситуации с коронавирусом, но 
и в связи с ограничениями, на-
ложенными отдельными шта-
тами США на присутствие ино-
странных наблюдателей на из-
бирательных участках.  Вместо 
планировавшихся 500 человек 

в итоге направили на американ-
ские выборы всего 30. И ведь те 
как-то справились, при том, что 
в США в полтора раза больше из-
бирателей, чем в России.

Обращает на себя внима-
ние также крайне осторожный 
и даже в чем-то смиренный тон 
докладчиков БДИПЧ, когда они 
пишут об особенностях орга-
низации работы своих миссий 
на территории Америки. Как 
известно, в США в ряде случа-
ев федеральное законодатель-
ство расходится с принятыми 
на уровне штатов юридически-
ми нормами, и избирательное 
право здесь не исключение. Так, 

в докладе БДИПЧ отмечается, 
что «в 18 штатах США действу-
ют те или иные ограничения на 
присутствие сторонних наблю-
дателей», а «8 штатов категори-
чески запрещают присутствие 
наблюдателей на избиратель-
ных участках».

В итоге наблюдатели от 
ОБСЕ смогли побывать лишь в 
28 штатах и на крайне ограни-
ченном числе участков, выявив, 
кстати, массу проблем в амери-
канской избирательной систе-
ме. Но по понятным причинам 

никакого политического скан-
дала раздувать из всей этой си-
туации в БДИПЧ не стали, равно 
как и обвинять Вашингтон или 
руководство отдельных штатов 
в создании препятствий для де-
ятельности миссии.

На этом фоне объяснение ди-
ректора БДИПЧ Маттео Мекач-
чи о том, что, дескать, раз рос-
сийская сторона сократила ко-
личество наблюдателей из-за 
санитарно-эпидемиологиче-
ской ситуации, поэтому бюро 
отказывается от мониторин-
га выборов, выглядит притяну-
тым за уши. Ведь работа наблю-
дательных миссий бюро не пре-

кращалась в период пандемии. 
Взять хотя бы июльские выбо-
ры в парламент Болгарии, куда 
подшефная Мекаччи организа-
ция изначально намеревалась 
отправить 200 наблюдателей 
для мониторинга хода голосова-
ния. Но не смогла этого сделать, 
и непосредственно от БДИПЧ за 
выборами наблюдали лишь 28 
человек, половина из которых 
работала исключительно в бол-
гарской столице.

Как поясняется в одном из 
пресс-релизов самого бюро, 
окончательное количество на-
блюдателей в Болгарии «будет 
зависеть от событий, связанных 
с пандемией COVID-19, вклю-
чая проблемы со здоровьем, ог-
раничения на поездки и пересе-
чение границ в регионе ОБСЕ, а 
также соответствующие мест-
ные правила». И снова миссия 
признается успешной, наблю-
датели отработали, бюро выпи-
сало Софии соответствующие 
рекомендации.

Кстати, в одной из нот по во-
просу подготовки мониторин-
говой миссии в Болгарию, на-
правленных министрам ино-
странных дел и главам делегаций 
стран — участниц ОБСЕ 17 мая 
этого года, прямо указано, что 
БДИПЧ будет уделять приори-
тетное внимание соображени-
ям, связанным с текущей панде-
мией COVID-19 в планировании 
и управлении наблюдательными 
миссиями. Там же говорится и о 
том, что наблюдатели обязаны 
соблюдать национальные эпи-
демиологические правила, каса-
ющиеся въезда и нахождения на 
болгарской территории.

Получается,  что в боль-
шинстве случаев руководство 
БДИПЧ находило возможность 
для организации наблюдатель-
ных миссий, пусть и в урезан-
ном составе. К тому же Роспо-
требнадзор совместно с ЦИК 
РФ разработали прозрачные и 
понятные правила для въезда 
иностранных делегаций и выра-
зили готовность оказать им пол-
ное содействие. Об этом же за-
явили и в российском МИД, до-
бавив, что Россия не просто го-
това принять, но и готова обес-
печить безопасное пребывание 
международных наблюдателей, 
а также предоставить им все не-
обходимые правовые, организа-
ционные и технические условия 
для полноценной работы.

С чем, собственно, и согласи-
лось большинство приглашен-
ных зарубежных представите-
лей, но только не БДИПЧ ОБСЕ. 
Бюро требовало для себя ни-
чем не обоснованных привиле-
гий, хотя Москва неоднократно 
заявляла, что среди иностран-
ных миссий должно соблюдать-
ся равенство. Отсутствие мис-
сии БДИПЧ на парламентских 
выборах в России, конечно, не 
может не вызвать сожаления, 
но оно не особо скажется на ре-
презентативности междуна-
родных наблюдателей. В этом 
году ожидаются представители 
многих международных орга-
низаций, включая СНГ, ОДКБ, 
ШОС, Межпарламентскую ас-
самблею православия и многие 
другие. Кстати, после новости о 
том, что миссия БДИПЧ отказы-
вается приезжать в Россию, ста-
ло известно, что ЦИК РФ напра-
вил в бюро письмо с просьбой 
пересмотреть свое решение. 
Если же в бюро не передумают, 
то их квота будет перераспреде-
лена между другими междуна-
родными наблюдательными со-
обществами.

Принимающая сторона при-
глашает международных на-
блюдателей, в том числе из 
БДИПЧ, к наблюдению за хо-
дом выборов,  но это является 
ее правом, а не обязанностью. И 
если вчитаться в доклады бюро 
по итогам работы их миссий 
в странах Евросоюза и тех же 
США, то в них особое место за-
нимают фразы о том, насколько 
бюро благодарно и признатель-
но «за приглашение и оказан-
ную помощь».   

На выборы в Болгарии 2021 года 
вместо заявленных 200 наблюдате-
лей БДИПЧ власти допустили только 
28 человек. В БДИПЧ посчитали это 
достаточным и по итогам выборов 
признали свою миссию успешной.

А К Ц Е Н Т

До сих пор в условиях пандемии руко-
водство БДИПЧ находило возможность 
для организации своих наблюдательных 
миссий в урезанном составе 

Кампания по пере-
именованию топо-
нимов напоминает  
«охоту на ведьм»
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Мнения

Константин Косачев, 
вице-спикер Совета Федерации:
— С учетом сложнейшей эпидемиологиче-

ской обстановки мы в общей сложности 

предусмотрели возможность приезда на 

наши выборы около 300 наблюдателей из-за 

рубежа. 

Это очень большая цифра, на самом деле. Для 

сравнения: на американские выборы приез-

жали три десятка наблюдателей, в 10 раз 

больше приглашаем мы. 

На выборы в Нидерланды приезжали 5 или 7 

человек. Мы попросили учитывать обстоя-

тельства, известные всем и каждому. 

И для миссии наблюдения БДИПЧ и ПА ОБСЕ 

никаких дискриминационных условий не 

выдвигалось, они приглашались в нашу стра-

ну на равных с остальными участниками 

условиях. 

Эти условия прозрачны, эти условия приняты 

всеми остальными наблюдателями, которых 

мы пригласили на выборы.

Василий Пискарев, глава комиссии Гос-
думы  по расследованию фактов вме-
шательства иностранных государств 
во внутренние дела России:
— Комиссия проанализировала деятельность 

наблюдателей от БДИПЧ в течение почти трех 

десятилетий. Организация уже дважды отка-

зывалась присылать в Россию своих наблюда-

телей: в 2007 году на выборах в Государствен-

ную Думу, и в 2008-м — на выборах президен-

та.БДИПЧ не присылает своих наблюдателей, 

когда понимает, что каких-либо значимых для 

них нарушений в избирательной кампании об-

наружить не удастся, и поводов для громких 

заявлений о вбросах бюллетеней и фальсифи-

кациях на этих выборах просто не будет. Сыг-

рало свою роль и инициированное Комиссией 

Госдумы законодательство, которое ставит за-

слон провокациям в ходе избирательной кам-

пании. Действия БДИПЧ ОБСЕ и шумная реак-

ция с осуждением в адрес России со стороны 

официальных лиц Запада говорят о том, что 

программа по дискредитации и делегитима-

ции выборов в России запущена, а реальные 

итоги выборов их просто не интересуют.

Александр Башкин, член временной ко-
миссии Совета Федерации по защите 
госсуверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние дела РФ:
— Россия создала все возможные с учетом 

эпидемиологической ситуации условия для 

международных наблюдателей и приветство-

вала их участие в предстоящем голосовании. 

Обвиняя Россию в срыве наблюдательной 

миссии ОБСЕ, Запад пытается скрыть, что это 

решение было продумано заранее и является 

частью большой кампании по дискредитации 

выборов в Государственную Думу. Считаем, 

что отказ БДИПЧ и ПА ОБСЕ от отправки на-

блюдателей на выборы в Госдуму служит под-

тверждением намерений использовать на-

блюдательную миссию для последующего 

оправдания непризнания итогов голосования.
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БЕЗОПАСНОСТЬ  Россия 
готова оказывать 
поддержку республикам 
Центральной Азии на фоне 
эскалации напряжения
в Афганистане

В беде 
не оставим

Александр Степанов

Российские военные считают, что ситуация в Афганис-
тане стремительно деградирует, вывод из этой изму-
ченной войной страны войск западной коалиции при-
вел к всплеску активности террористов. Россия готова 
оказывать любую поддержку центральноазиатским 
республикам, которые стали невольными заложника-
ми непродуманных действий Америки.

Глава российского Генштаба Валерий Герасимов 
прибыл в Узбекистан, чтобы обсудить непростую об-
становку, складывающуюся сейчас на границах этой 
республики. Визит главы российского Генштаба в Уз-
бекистан должен в первую очередь продемонстриро-
вать, что эта страна не останется один на один в случае 
эскалации в соседнем регионе.

Первый замглавы военного ведомства России про-
вел переговоры с военно-политическим руководством 
Узбекистана, в ходе которых обсудил вопросы регио-
нальной безопасности и сотрудничество РФ и Узбекис-
тана в военной области. Кроме того, Герасимов будет 
наблюдать за активной фазой совместного двусторон-
него российско-узбекского тактического учения, про-
водимого в граничащей с Афганистаном Сурханда-
рьинской области. В рамках этих маневров армии РФ 
и Узбекистана отработают совместные действия по за-
щите территориальной целостности стран Централь-
но-Азиатского региона.

Первым Валерия Герасимова встретил его узбек-
ский коллега Шухрат Халмухамедов. Глава россий-
ского Генштаба заявил, что высоко оценивает уровень 
военного сотрудничества между нашими странами 
и считает, что такое сотрудничество является одним 
из важных факторов сохранения стабильности в Цен-
трально-Азиатском регионе.

«В текущей военно-политической обстановке с уче-
том угроз, исходящих от международного терроризма, 
вооруженные силы России и Узбекистана должны быть 
готовы к любому варианту развития ситуации, в том 
числе самому негативному», — подчеркнул глава рос-
сийского Генштаба.

Он отметил, что для реагирования на все более обо-
стряющуюся обстановку в регионе необходимо отра-
батывать действия по отражению террористических 
угроз на афганском направлении. Для этого уже спла-
нирован ряд совместных учений как на территории 
Узбекистана, так и в Таджикистане. Кроме того, Рос-
сия организовала поставки вооружения и техники для 
оснащения армий центральноазиатских республик, в 
том числе в рамках военно-технической помощи.

Герасимов также отметил, что минобороны России 
оказывает содействие в совершенствовании воору-
женных сил Узбекистана и готовит для них квалифици-
рованные кадры в российских военных вузах.

Он подчеркнул, что Россия готова оказывать любую 
требуемую поддержку нашим центральноазиатским 
партнерам. 

ГЕОПОЛИТИКА Насколько обоснованы страхи перед возможной 
победой талибов

Второе пришествие?
Владимир Снегирев

Д
вижение радикаль-
ных исламистов, за-
прещенное в России, 
его наступление по 
всему фронту в Аф-
ганистане и его пер-
спективы снова взять 
власть в Кабуле — эта 
тема уже на протяже-

нии многих дней остается од-
ной из топовых во всех мировых 
СМИ. Ее оживленно комменти-
руют политики, ученые-восто-
коведы, журналисты, военные, 
дипломаты. Разброс мнений ог-
ромен, однако, в «сухой оста-
ток» все же выпадает следую-
щее: после ухода американцев 
падение нынешнего кабульско-
го режима под натиском «Тали-
бана» неизбежно, очень скоро 
всем нам придется иметь дело с 
правительством бородатых раз-
бойников, но остается откры-
тым вопрос, пойдут ли они даль-
ше на север или остановятся на 
рубеже Пяндж — Аму-Дарья. 

Не так страшен черт? 
История, как известно, раз-

вивается по спирали, и сегодня 
мы видим то, что уже не раз про-
исходило в прошлом. Другие де-
корации, иные действующие 
лица, разная риторика, а суть по 
большому счету прежняя. 

Когда в 1989 году советские 
войска завершили свою мис-
сию в Афганистане, то мало кто 
сомневался в скором падении 
Кабула. Освещать неминуемый 
триумф моджахедов в афган-
скую столицу понаехали сотни 
журналистов со всего света. Ни 
у кого не было сомнений в том, 
что партизаны свалят Наджи-
буллу и его соратников, обсу-
ждали лишь сроки, когда это 
произойдет — через неделю или 
раньше. Даже побывавший в Ка-
буле по заданию генсека М.С. 
Горбачева проницательный по-
литолог Александр Бовин, вер-
нувшись, доложил: шансов спа-
сти режим нет. 

Именно тогда разрозненные 
отряды моджахедов впервые за 
все годы войны объединились 
и единым фронтом пошли на 
штурм города Джелалабад. Счи-
талось — и не без оснований, — 
что этот город является ключом 
к столице, что с его захватом 
будет решена и судьба Кабула. 
Мне повезло увидеть ту битву 
вблизи, а впоследствии, изучая 
историю афганской эпопеи, уз-
нать о ней много подковерных 
подробностей. Например, та-
кую: в осаде Джелалабада фак-
тически в открытую участвова-
ли вооруженные силы Пакиста-
на, которые подпитывали «ду-
хов» оружием, боеприпасами, 
советниками. 

Никогда не забуду могиль-
ный вой реактивных снарядов, 
ежесекундно (!) падавших с го-
лубого неба на тропический 
город. 

И что же? Оставшись без 
привычной поддержки совет-
ских войск, подразделения аф-
ганской армии отбили все ата-
ки моджахедов. Их победа под 
Джелалабадом сильно озадачи-
ла западный мир, который был 
убежден в том, что президент 
Наджибулла держится исклю-
чительно на поддержке наших 
штыков. Разочарованные жур-

налисты стыдливо слиняли из 
Кабула, а центральная власть 
после этого удерживала свои 
позиции еще три года. Скорее 
всего, она бы продержалась и 
дольше, но с развалом СССР и 
наступлением рыночных вре-
мен Москве стало не до под-
держки дружественных режи-
мов. К началу 1992 года наши 
поставки «за речку» боеприпа-
сов, техники, горючего и запча-
стей были свернуты, а партиза-
ны, напротив, стали получать от 
своих зарубежных спонсоров 
все, что хотели, — от зенитных 
ракет до камуфляжной формы 
натовского образца. 

Вывод из этой истории сле-
дующий. И тогда, и сейчас в 
стране были (есть) достаточ-
но серьезные силы, которые не 
хотят прихода радикальных ис-
ламистов. Тридцать лет назад 
ядром этих сил стали многочи-
сленные выпускники советских 
вузов, подготовленные при жи-
вом участии наших специали-
стов и советников инженеры, 
учителя, военные, агрономы, 
деятели культуры, ученые. Им 
и их семьям было что терять 
в случае поражения. Сегодня 
это, пожалуй, не меньшая по чи-
сленности рать афганцев, чья 
жизнь в последние десятиле-
тия так или иначе была связана 
с американцами и их союзника-
ми по коалиции. Кто-то учился 
на Западе, кто-то работал в биз-
нес-структурах, кто-то напря-
мую сотрудничал с коалицион-
ными силами, будучи перевод-
чиком, водителем, работником 
тыловых служб. 

Тридцать лет назад афганцы 

с оружием в руках отстаивали 
не какие-то абстрактные идеи 
равенства и братства, а право 
жить в светском государстве 
без мракобесия и беспредела. 
По большому счету ничего не 
изменилось и теперь: против-
ники талибов прекрасно созна-
ют, чем грозит им, их близким, 
их родине возвращение средне-
вековых обычаев. 

Кстати, по своей численно-
сти нынешняя афганская ар-
мия, как минимум, в пять раз 
превосходит талибское войско. 
Я уже не говорю про оснащение: 
у регулярных частей есть и бро-
нетехника, и вертолеты, и самое 
современное оружие.  

Еще один фактор в пользу 
этой версии следующий: север-
ные таджики, которые в 90-е 
годы, руководимые Ахмад Ша-
хом Масудом, не уступили тали-
бам своей территории, а потому 
сегодня — в случае падения ка-
бульской власти — подлежат ге-
ноциду, будут стоять насмерть, 
у них попросту нет иного выхо-
да. И у них есть Панджшер — зна-
менитое неприступное ущелье, 
о скалы которого разбивались 

все попытки справиться с Ма-
судом и его соратниками в пору 
нашего военного присутствия 
и первого пришествия «Тали-
бана». Эта обширная террито-
рия в горах к северу от столицы 
получила статус самостоятель-
ной губернии, там накоплены 
серьезные запасы оружия, бро-
нетехники и припасов на случай 
длительной осады.  

А потому я не считаю, что 
исход предстоящей битвы уже 
предрешен.  

За что боролись
Но есть оговорки, и некото-

рые весьма существенные. Одна 
из них связана с мотивацией 
противоборствующих сил. Вот, 
к примеру, давайте задумаем-
ся, отчего плохо вооруженные, 
обутые в галоши, неграмотные 
партизаны с такой легкостью 
месяц назад овладели несколь-
кими провинциальными цен-
трами и пограничными пере-
ходами на севере Афганистана, 
где стояли гарнизоны регуляр-
ных войск, которые и числом, и 
оснасткой значительно превос-
ходили противника. 

Тут, по мнению авторитет-
ных экспертов, хорошо знаю-
щих современные афганские 
реалии, как раз сказался мо-
ральный дух. Многие солдаты 
и офицеры правительственных 
войск не желают сражаться за 
центральную власть, считая ее 
насквозь коррумпированной, 
лживой, не отвечающей нацио-
нальным интересам. Увы, в от-
личие от президента Наджибул-
лы, которого афганцы и сегодня 
чтят как народного героя, пре-
зидент Ашраф Гани имеет чрез-
вычайно низкий рейтинг. У него 
репутация американской мари-
онетки, он демонстрирует от-
сутствие гибкости и не пользу-
ется авторитетом ни среди про-
столюдинов, ни у элиты. Если 
Наджибулла после ухода совет-
ских войск добился ощутимых 
результатов в провозглашен-
ной им политике национально-
го примирения, то Гани, напро-
тив, провалил это дело, а когда 
речь заходит о переходном ко-
алиционном правительстве, 
то он стоит насмерть: никаких 
компромиссов с вооруженной 
оппозицией. 

Надо напомнить, что Аф-
ганистан — это очень сложная 
страна, она, словно восточный 
ковер, соткана из множества 
народностей, племен, кланов, 
представителей разных религи-
озных конфессий, сект и тече-
ний, которые веками конфлик-
туют друг с другом. Пуштуны с 
недоверием смотрят на таджи-
ков, а кроме них там еще есть 
крупные диаспоры узбеков, ха-
зарейцев, белуджей, есть тур-
кмены, киргизы, нуристанцы, 
сикхи… Сунниты не очень ла-

дят с шиитами. А еще племен-
ной фактор. Плюс наркобизнес, 
в котором напрямую и косвен-
но завязаны тысячи крестьян, 
а также многие региональные 
князьки и кабульские чиновни-
ки. И давние взаимные обиды… 

Афганский президент даже и 
без талибов не очень уютно чув-
ствует себя даже в центре сто-
лицы, боясь каверз со стороны 
ближайшего окружения. К при-
меру, всем известны его непро-
стые отношения со вторым че-
ловеком в государстве докто-
ром Абдуллой Абдуллой, воз-
главляющим ныне Высший со-
вет по национальному прими-
рению. 

Развитие ситуации как раз 
во многом будет зависеть от 
того, удастся ли главным руко-
водителям перед лицом встаю-
щих угроз хотя бы на время за-
быть былые обиды, сплотиться, 
выработать верную стратегию 
противостояния. 

Что же касается боевого духа 
талибов, то с этим как раз все 
просто. На фоне тотальной ни-
щеты, коррупции, произвола 
чиновников, отсутствия чест-
ного судопроизводства их вера 
в спасительную силу ислама и 
шариата находит понимание у 
таких же забитых, неграмотных 
крестьян по всему Афганистану 
— это и есть основная причина 
успехов партизан. 

Надо ли бояться экспансии? 
Если западный мир в основ-

ном озабочен судьбой тех де-
сятков тысяч «коллаборантов», 
которые в случае захвата Кабу-
ла могут стать жертвами крова-
вой резни, то наши с вами печа-
ли другие. Будут ли амбиции ра-
дикалов удовлетворены или они 
не остановятся на этом, пойдут 
дальше на север? Сами эмисса-
ры движения неоднократно от-
рицали наличие у них подобных 
планов. Судя по заявлениям их 
лидеров, талибы намерены сос-
редоточиться исключительно 
на решении внутренних про-
блем. 

Однако и здесь следует иметь 
в виду множество «но». Напри-
мер, если у американцев полу-
чится уговорить какое-то госу-
дарство Центральной Азии на 
предмет размещения там воен-
ной базы и с этой базы последу-
ют удары по позициям «Тали-
бана» (запрещена в РФ) в Афга-
нистане, то джихадисты почти 
наверняка обратят внимание на 
этот регион. Проще говоря, пе-
ренесут сюда свои боевые опе-
рации со всеми вытекающими 
последствиями. 

Кроме того, пока совершен-
но неясно, продолжат ли муллы 
сотрудничество с ИГИЛ и «Аль-
Каидой» (деятельность этих 
двух организаций запрещена в 
РФ. — «РГ»). Одно дело — их за-
верения и совсем другое — ре-
альность. В недавнем прошлом 
эти террористические груп-
пировки (запрещенные в Рос-
сии) не раз демонстрировали 
партнерство и согласованные 
действия против общего врага, 
коим является фактически весь 
остальной мир. И вовсе не факт, 
что Афганистан в случае побе-
ды бородачей перестанет быть 
гнездом мирового терроризма, 
рассадником самых мракобе-
сных идей.

Отсюда понятна та озабочен-
ность, которую проявляют сей-
час государства Центральной 
Азии, граничащие с Афганис-
таном. Представители «Талиба-
на», в том числе те, которые не-
давно побывали с визитом в Мо-
скве, говорят, что не собирают-
ся силой насаждать шариатские 
порядки в стране, использовать 
свою территорию против ин-
тересов третьих стран. Дай-то 
Бог! Но пока эти слова сильно 
расходятся с тем варварством, 
которое демонстрируют боеви-
ки, атакуя афганские города и 
селения.

К тому же сам факт их воз-
можной победы над могучей 
группировкой коалиционных 
сил способен придать мощный 
импульс тем исламистским 
структурам в сопредельных 
странах, которые сейчас нахо-
дятся в подполье, но постоянно 
наращивают свой потенциал. 
Не будем забывать и о том, что 
на стороне афганской воору-
женной оппозиции сейчас сра-
жаются граждане СНГ, которые 
в случае победы могут отпра-
виться по домам, «на дембель», 
однако станут вовсе не на печах 
там лежать.

Иными словами, опасность 
расползания воинственных ра-
дикальных идей нельзя исклю-
чать даже в том случае, если та-
либы действительно целиком 
займутся своей внутренней по-
весткой. Об этом мне с тревогой 
говорили собеседники в ходе 
недавней командировки в Кир-
гизию. По их словам, здесь сей-
час более двухсот тысяч сторон-
ников только одного радикаль-
ного движения под названием 
«Джамаат Таблиг», запрещен-
ного в РФ и повсеместно, кроме 
Кыргызстана. А еще есть множе-
ство других подпольных экстре-
мистских сект. То есть почва для 
ядовитых семян и взрыхлена, и 
удобрена.

На днях американские офи-
циальные лица, основываясь 
на информации из разведыва-
тельных источников, заявили 
о том, что кабульский режим 
может пасть в течение полуго-
да. Вслед за этим последовало 
разъяснение Пентагона, согла-
сно которому в график вывода 
войск, возможно, будут внесе-
ны изменения, генералы проя-
вят определенную «гибкость». 
Я снова вспомнил дни и неде-
ли, связанные с окончанием 
советской войны в Афганиста-
не, — тогда, накануне ухода 40-й 
армии, некоторые очень вид-
ные члены нашего политбю-
ро тоже призывали к подобной 
«гибкости», а были и такие, кто 
требовал оставить часть кон-
тингента для охраны столицы 
и самых важных магистралей. 
Но в итоге возобладал другой 
подход: мы свое дело сделали, 
теперь пусть афганцы сами ре-
шают свои проблемы.  Как ви-
дим, нет точных ответов на по-
ставленные вопросы. Так всегда 
бывает с Афганистаном — этой 
мистической страной, которая 
на протяжении многих деся-
тилетий остается головной бо-
лью для мира. Пока ясно только 
одно: внимательно присматри-
вать за тем, что там происходит, 
всем нам придется еще долго.  

Талибы безжалостны и вооружены 
до зубов.

Бандиты не задумывались, что делать с президентом Афганистана Наджибуллой. Казнить! Нельзя помиловать.

А К Ц Е Н Т

 Афганистан — это очень сложная страна, 
она, словно восточный ковер, соткана 
из множества народностей, племен, 
кланов, которые веками конфликтуют 
друг с другом
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РЕЗОНАНС Лукашенко 
поручил не допускать 
нарушений границы с юга 
и запада 

Мигрантов 
гонят 
в Беларусь

Игорь Дунаевский

Президент Беларуси Александр Лукашенко поручил 
силовым ведомствам усилить охрану государствен-
ной границы и не допускать попыток ее нарушения. 
Особый акцент глава государства сделал на западном 
и южном  направлениях. «С сегодняшнего дня ни одна 
нога на территорию Беларуси с сопредельной стороны, 
будь то с юга или с запада, ступить не должна», - под-
черкнул Лукашенко на совещании, посвященном по-
граничным вопросам.

Решение принято на фоне обострения обстанов-
ки на белорусско-литовской границе, где в этом году в 
десятки раз выросло число задержаний нелегальных 
мигрантов. Представители Литвы заявили о планах по-
строить четырехметровую ограду с колючей проволо-
кой на границе с Беларусью. А департамент полиции и 
погранохраны Эс-
тонии направил в 
Литву еще один по-
лицейский отряд 
для борьбы с неле-
галами.

Минск со своей 
стороны обвинил 
власти Литвы в выд-
ворении мигрантов 
со своей террито-
рии и принуждении 
их к нарушению бе-
лорусской грани-
цы. По словам Лука-
шенко, страны За-
пада намеренно со-
здают кризис у гра-
ниц Беларуси чтобы 
получить новый инструмент давления на Минск. Он 
опасается, что «якобы нелегальных мигрантов» будут 
намеренно размещать в официальных пунктах пропу-
ска. «Это уже по несколько сотен и, может, тысяча че-
ловек. Их под угрозой оружия будут выдавливать на 
территорию Беларуси», - сказал Лукашенко.

В Беларуси также критикуют литовские власти за 
решения, которые разрешают применять силу в отно-
шении просителей убежища. Так, белорусские погра-
ничники сообщали о наличии у выдворенных Литвой 
мигрантов огнестрельных ранений и следов от укусов 
собак. По данным белорусских СМИ, один из обнару-
женных вблизи пограничной линии мужчин, предпо-
ложительно выходец из Ирака, скончался при оказа-
нии первой помощи. «Дойти до того, чтобы убивать 
людей и полуживых выбрасывать на нашу террито-
рию. Ну нацисты и все, чего о них говорить», - проком-
ментировал ситуацию Лукашенко. 

Белорусские 
пограничники 
сообщали 
о наличии у выд-
воренных Литвой 
мигрантов 
огнестрельных 
ранений
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КИНО На фильме «Вызов» будет 
работать фотограф фильмов 
Андрея Кончаловского

Просто космос

Сусанна Альперина

К съемочной группе фильма 
«Вызов» — первой картине, ко-
торая будет сниматься в космо-
се, — присоединился Саша Гу-
сов  — один из 20 лучших фотог-
рафов мира по версии Top Foto. 

Гусов знаменит своими чер-
но-белыми портретами и ре-
портажами. Закулисные фо-
тографии балетной труппы 
Большого театра на гастролях 
в Лондоне, сделанные в пери-
од с 1992 по 2016 год, прине-
сли ему международную славу. 
С 2013 года фотограф работает 
на всех фильмах Андрея Кон-
чаловского. Был официальным 
фотографом аукционных до-
мов Sotheby’s и Christie’s, в раз-
ное время сотрудничал с Луча-

но Паваротти, Андреа Бочелли, 
Джудом Лоу... 

«Я узнал о фильме из англий-
ской прессы, так как много вре-
мени провожу в Лондоне. И сра-
зу понял, что есть уникальная 
возможность снять материал, 
который никогда в жизни не по-
вторится», — говорит он.  

Уже известно, что фотограф 
проведет в Москве и Звездном 
городке весь оставшийся подго-
товительный период до начала 
съемок в октябре-2021. Напом-
ним, что на 5 октября намечен 
запуск пилотируемого косми-
ческого корабля «Союз МС-19», 
который повезет съемочную 
группу на МКС. Режиссер Клим 
Шипенко и актриса Юлия Пере-
сильд включены в состав основ-
ного экипажа экспедиции.   

РЕЗОНАНС  Расследование уголовного дела о расчистке лесной 
дороги в Мордовии продолжается

Кто дров наломал?
Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Саранск

Г
ромкий общественный ре-
зонанс вызвала публика-
ция «РГ» об уголовном деле 

руководителя агропредприя-
тия из мордовского райцентра 
Кадошкино Игоря Рогожина. 
Его преступление заключает-
ся в том, что по просьбе жите-
лей трех окрестных сел он рас-
чистил грунтовую дорогу в лесу. 
Теперь Рогожину грозит до 7 лет 
лишения свободы — за незакон-
ную вырубку лесных насажде-
ний в особо крупном размере. 
Но сельчане горой встали на за-
щиту «злоумышленника».

Старая грунтовая дорога, 
напомним, напрямую соеди-
нявшая села Большая Поляна, 
Глушково и Паево с Кадошки-
ном, пролегала здесь с незапа-
мятных времен. По ней из этих 
сел до Кадошкина шесть с поло-
виной километров, а по главной 
дороге — 21.  «Скорая» с пожар-
ными при необходимости втрое 
быстрее доберутся. И люди уже 
не раз обращались к Рогожину 
с просьбой дорогу расчистить. 
Но когда работа по расчистке 
грунтовки уже близилась к кон-
цу, появились лесничий и поли-
цейские. И сказали, что нару-
шен закон: по бумагам это не 
дорога, а межквартальная про-
сека. И четыре с гаком кубоме-
тра древесины общей стоимо-
стью 5300 рублей послужили 
поводом для уголовного дела по 
статье  предусматривающей до 
семи лет лишения свободы...  

 После публикации в «РГ» 
еще раз обращаюсь в МВД ре-
спублики. Но там стоят на 
своем.

— Действия полиции абсолют-
но правомерны, — сообщила зам-
начальника пресс-службы Татья-

на Вихляева. — Следствие продол-
жается. Эти деревья нельзя было 
вырубать. Они состоят на учете 
в Ковылкинском лесничестве. 
Ущерб подсчитали на основании 
справки из республиканского 
минлесхоза. Перед тем как про-
водить работы, нужно было обра-
титься за разрешением вместе с 
главами сельских поселений.

В районной администрации 
оттреагировали также: а что вы, 
мол, хотите? И сослались на то, 
что в реестре автомобильных 
трасс местного значения эта до-
рога отсутствует. Но вот зака-
выка, на карте 80-х годов злопо-
лучная грунтовка обозначена. 
Правда, после публикации га-
зеты былого единства в вопро-
се, считать ли лесную грунтов-
ку дорогой или просекой, у вла-
стей и контрольных органов 
уже нет. Но оправдания своей 
правоты у них находятся.

— Официально или нет, но 
дорога там была, — соглашает-
ся начальник отдела государст-
венного лесного надзора мин-
лесхоза РМ Николай Васин. — И 
в состав лесных угодий она не 
входила. А значит, разрешения 
минлесхоза на ее расчистку не 

требовалось. Но при проведе-
нии работ исполнители вышли 
за пределы дороги на земли ле-
сного фонда.

И этот факт уже развивает 
и.о. прокурора Кадошкинского 
района Ярослав Руссков.

— На вырубку леса требуется 
разрешительный ордер, — заяв-
ляет он. — Если дорога пролега-
ла по территории лесничества, 
то за согласием на ее расчистку 
тоже следовало обратиться туда.

Глава Кадошкинского района 
Андрей Чаткин, кажется, тоже 
ищет на кого переложить ответ-
ственность: «Мы как раз сейчас 
разбираемся, чья это дорога, на 
чьем балансе она находится»...

Странные порой все-таки эти 
люди на службе государства: за-
брошенная грунтовка десятки 
лет никому не была нужна, но 
стоило ее привести в порядок, 
как тут же нашлись радетели за 
государственные интересы. И 
даже нашли строгую уголовную 
статью. Хотя, по их же словам, 
выходит, что законной возмож-
ности расчистить дорогу у Рого-

жина просто не было — посколь-
ку грунтовка являлась «ничей-
ной». В ней нуждались лишь жи-
тели трех сел, которые она сое-
диняла с райцентром. И те, видя 
такую несправедливость, бук-
вально восстали.

— Власти сами не работают и 
другим не дают! Если бы не Ро-
гожин — до сих пор бы дорога за-
растала, — шумят на стихийных 
сходах сельчане. — Два года на-
зад у нас в поле пожар случился 
— так пожарные проехать туда 
не могли. А сейчас — пожалуй-
ста! И вместо благодарности его 
за это — под суд?!

— Теперь к нам «скорая» за 
7—10 минут приезжает. Сами 
мы никогда бы эту работу не 
осилили — спасибо, человек по-
мог, — подтверждает глава Боль-
шеполянской администрации 
Наиля Долотказина. — Ну а если 
несколько деревьев недосчита-
лись, так мы уже решили — этой 
осенью всем селом саженцы по-
садим. За три года вырастут — 
будут как прежние! А за Рого-
жина мы будем бороться...

Увидев Рогожина, водители, 
проезжающие по грунтовке, тор-
мозят, чтобы пожать ему руку в 
знак уважения и поддержки...

И что  еще поражает в этой 
истории: никто из власти пре-
державших не заявил, что с Ро-
гожиным перегнули палку, ни у 
кого не хватило духу признать 
ошибку и на корню пресечь пре-
следование человека и высосан-
ное, как говорят местные жите-
ли, из пальца уголовное дело. Я, 
безусловно, не призываю нару-
шать Закон, но с ним нельзя об-
ращаться как с дышлом. Каждый 
раз, применяя его, мы должны 
помнить, что он всем приносит 
пользу, только когда справедлив.

«РГ» будет следить за разви-
тием событий.  

УТРАТА

Прощай, Лена...

Во Владивостоке от 
последствий коро-
навирусной инфек-
ции скончалась ре-
дактор сайта «Рос-
сийской газеты» 
Елена Богданова.

Долгие годы Еле-
на была лицом те-
лепрограммы «Ве-
сти: Приморье» и 
Приморского теле-
видения и радио. В 
марте 2020 года она 
пришла работать в 
«Российскую газе-
ту» в качестве ре-
дактора сайта.

За плечами Еле-
ны большой жур-
налистский путь. 
Несколько лет она 
работала ведущей на Приморском радио, затем репор-
тером на Приморском телевидении, была ведущей те-
лепрограммы «Вести: Приморье».

Радиослушатели и телезрители любили ее не только 
за мягкий, очаровательный голос, но и за остроумие и 
элегантность. Каждое утро с неизменной улыбкой она 
желала всем хорошего начала дня.

И в команде «РГ» она быстро стала своим челове-
ком — ее активность, жизнерадостность и целеустрем-
ленность были для нас примером.

Родные и друзья запомнят Елену светлой, доброй и 
открытой, всегда готовой прийти на помощь.

«Российская газета» приносит искренние соболез-
нования родным и близким Елены Богдановой. Скор-
бим.  

ВЫБОРЫ Как записаться 
на электронное 
голосование

Голоса идут 
в онлайн

Александр Гвардис

В Москве началась запись на онлайн-голосование, ко-
торое пройдет в сентябре. По последним данным Об-
щественного штаба по наблюдению за выборами, свои 
заявки уже отправили более 300 тысяч человек. Сей-
час все они направлены на проверку в ЦИК.

Напомню, предстоящей осенью, с 17 по 19 сентя-
бря, помимо выборов в Госдуму, в столице пройдут до-
выборы депутатов гордумы в двух округах и выборы 
муниципальных депутатов в районе Щукино. Отдать 
голос москвичи смогут как на избирательном участ-
ке, так и онлайн. Дистанционное голосование помимо 
столицы пройдет в Севастополе, а также в Нижегород-
ской, Курской, Ярославской, Мурманской и Ростов-
ской областях. Регионы проведут его на платформе, 
разработанной ЦИК совместно с минцифры и «Росте-
лекомом», а Москва — на платформе, созданной мэ-
рией. Чтобы сделать 
свой выбор из дома, 
не тратя время на 
дорогу до участка, 
нужно подать заяв-
ление до 13 сентя-
бря. Для этого по-
требуется автори-
зоваться на mos.ru 
— подойдет только 
полная учетная за-
пись. Также мож-
но воспользоваться 
приложениями «Моя Москва» или «Госуслуги Москвы». 
Для отправки заявления надо будет ввести код из СМС. 
Чтобы получить его, нужно нажать кнопку «Запросить 
код подтверждения». Заявка уйдет на проверку в ЦИК. 
За несколько дней до голосования пользователи, кото-
рые смогут отдать голос онлайн, получат уведомления в 
личном кабинете на mos.ru, по СМС и электронной по-
чте. Они будут исключены из списков для голосования 
на участках. Если придет отказ, причину можно будет 
узнать в разделе «Заявки» в кабинете на mos.ru. Онлайн-
голосование пройдет одновременно с традиционным —  
с 08.00 17 сентября до 20.00 19 сентября.

Система онлайн-голосования уже прошла проверку. 
Участие приняли более 146 тысяч москвичей. Благода-
ря их помощи удалось протестировать готовность к ра-
боте и новые функции. Например, около 10 процентов 
воспользовались функцией переголосования.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Москве 
предлагают 
ужесточить 
наказание 
за торговлю 
данными

«СЛИВЫ» 
ОБЩЕСТВА
Сергей Бабкин

Кибермошенникам и торговцам 
персональными данными необ-
ходимо ужесточить наказание. 
Такое мнение вчера на «круглом 
столе» по цифровой безопасно-
сти озвучил общественный де-
ятель и журналист Тимофей 
Баженов. «Ежегодно из-за них 
страдают тысячи пожилых лю-
дей, — отметил он. — Многие жер-
твы просто не переживают столь 
подлого обмана».

По мнению Баженова, кибер-
махинаторы должны почувство-
вать, что даже за один подобный 
эпизод можно надолго угодить 
за решетку. Сейчас участни-
ки этого черного бизнеса, даже 
если их и ловят, в ином случае 
могут отделаться обычной «ад-
министративкой». Участни-
ки «круглого стола» выразили 
мнение, что статью давно пора 
сделать уголовной. В Москве и 
лет 20 назад при желании мож-
но было купить «слитые» базы с 
номерами телефонов и домаш-
ними адресами горожан. Только 
раньше они содержались на ди-
сках, и торговцев теоретически 
можно было в прямом смысле 
поймать за руку. Сегодня же тор-
говля данными ушла в онлайн и 
приобрела колоссальные мас-
штабы.

Сейчас на «разводку» мо-
шенников часто попадаются не 
только пенсионеры, но и моло-
дые люди, осведомленные о мно-
гих методах киберпреступни-
ков. «Электронные» воры вхо-
дят в доверие, поскольку им ста-
новятся известны данные бан-
ковских карт, а иногда даже и ин-
формация о состоянии счетов. 
Причина этого — и банальные 
«сливы», и уязвимости в техно-
логических платформах. Растет 
и технический арсенал мошен-
ников: они активно используют 
IP-телефонию, используют сер-
висы подмены адресов. По оцен-
кам Центробанка, у россиян 
каждый год похищается более 10 
миллиардов рублей.

По мнению Баженова, статью 
159.6. УК РФ («Мошенничество 
в сфере компьютерной инфор-
мации») необходимо изложить в 
более жесткой редакции, чтобы 
киберпреступникам давали мак-
симальный срок в 15 лет (сейчас 
— до 10). А также, полагает обще-
ственник, стоит признать отяг-
чающим обстоятельством пре-
ступление против людей старше 
60 лет.  

МЕГАПОЛИС Столица обновляет дороги, жилье, социалку

Перемены 
в Северном Медведкове

Любовь Проценко

К
ак меняют облик 
каждого конкретно-
го района городские 
программы, оценил 
сегодня мэр Москвы 
Сергей Собянин, по-
бывав вчера в Се-
верном Медведкове 
и районе Лосиноо-

стровский. Вопрос номер один 
почти для любого москвича — 
это транспортная доступность. 
Важно, чтобы где бы человек ни 
жил, ему было удобно добрать-
ся от дома до работы и обратно, 
съездить в центр Москвы, что-
бы погулять или сходить в те-
атр, а в шаговой доступности 
иметь магазин, школу и детсад 
для ребенка, спортзал для заня-
тий всей семьи. 

Свою поездку глава горо-
да начал с осмотра хода рекон-
струкции транспортной раз-
вязки Осташковского шоссе с 
Московской кольцевой авто-
дорогой. Работы там по заме-
не устаревших эстакад клевер-
ного типа на современные на-

правленные съезды начались в 
прошлом году и должны завер-
шиться в 2022-м. Эта развяз-
ка очень важная не только для 
Северного Медведкова, где она 
расположена, но и для соседних 
районов — Южного Медведкова, 
Бибирева, Лианозова, Лосино-
островского, Бабушкинского, 
Отрадного и подмосковного го-
рода Мытищи, в которых в об-
щей сложности проживают бо-
лее миллиона жителей. «Здесь 
постоянные пробки, особенно 
в дачный период этот участок 
является проблемным, — сказал 
Собянин. — Надеюсь, что в сле-
дующем году стройка будет за-
кончена и до конца года введе-
на в строй». Въезд и выезд в этой 
части города улучшится и бла-

годаря тому, что основной ход 
МКАД на пересечении с Осташ-
ковским шоссе будет расширен 
с пяти до восьми полос за счет 
появления двух новых путепро-
водов и боковых проездов. По-
высится и безопасность движе-
ния, так как уйдет в прошлое пе-
ресечение встречных потоков. 

Шире станет проезжая часть 
и самого Осташковского шоссе 
— на нем в каждом направлении 
появятся четыре полосы дви-
жения вместо прежних трех. А 
для пешеходов через Осташков-
скую улицу возведут надзем-
ный переход в районе торговых 
центров «Ашан» и «Твой дом». 
Для снижения шума от тран-
спорта вдоль Осташковской и 
Северодвинской улиц устано-

вят защитные экраны, а в домах 
вдоль них, как и на Студеном 
проезде, поменяют окна на шу-
мозащитные. 

Но это только одна из четы-
рех развязок, которые в насто-
ящее время реконструируются 
на МКАД. Мэр напомнил, что 
работы идут также на пересе-
чениях с Алтуфьевским шос-
се, улицей Липецкой, улицами 
Верхние Поля и Капотня. Все-
го же за последнее десятилетие 
в столице реконструировано и 
построено заново 18 мощных 
развязок, каждая из которых 
представляет собой уникальное 
инженерное сооружение. 

Осмотрел Собянин также 
новостройку на улице Тайнин-
ской, предназначенную для 
жителей трех соседних пяти-
этажек, идущих под снос. Это 
18-этажная монолитная башня 
с подземным паркингом, где но-
воселы смогут приобрести ма-
шино-место с 40-процентной 
скидкой. «Достаточно активно 
мы запустили программу рено-
вации в Лосиноостровском рай-
оне, — прокомментировал он 

увиденное на встрече с жителя-
ми. — В октябре дом сдадут и до 
конца года уже дадут докумен-
ты под переселение. В районе 
неплохо с площадками, но эту 
площадку мы выкупили у мини-
стерства обороны ради возмож-
ности переселить вас рядыш-
ком. Здесь есть детские сады, 
школы — все остается в доступ-
ности». 

Отметив высокое качество 
строящихся по программе ре-
новации домов, мэр сказал, что 
капитализация новостройки на 
улице Тайнинской выше в пол-
тора-два раза по сравнению с 
домом, идущим под снос. Впро-
чем, проверить качество квар-
тир будущие жильцы могут еще 
до переезда — все выявленные 
недостатки строители устранят.

Всего в Лосиноостровском 
районе в программу реновации 
включены 68 домов. В новые 
квартиры должны переехать бо-
лее 12 тысяч жителей района.  

Мэр Москвы Сергей Собянин вместе 
с жителями Лосиноостровского 
района осмотрел новый дом 
по программе реновации.

Гусов знаменит своими черно-белыми портретами.

А К Ц Е Н Т

За последние десять лет в Москве 
реконструировано и построено заново 
18 дорожных развязок 

Елене Богдановой было 
всего 42 года...

Подать заявление 
на участие 
в онлайн-
выборах можно 
до 13 сентября

Продаются на торгах 10 единиц автотранспортных 
средств с пробегом (автобус международный 

ЛиАЗ-5256.23-01, автобус ЛиАЗ 525653-01, УАЗ ПАТРИОТ, 
ГАЗ 32213, Урал 32552-0013-61, УРАЛ 32551-5013-71, 

снегоход YAMAHA VK10D), находящиеся в 
Ленинградской, Астраханской областях, ХМАО-ЮГРА, 

Ставропольском крае  
и Краснодарском крае (всего 10 лотов).
извещение о проведении открытого аукциона 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622, 

inf@ adm. gazprom. ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 

доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра, e-mail: 
a. kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: v. lysenin@ etpgpb. ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 08.09.2021 (время московское).
Дата начала приема заявок: с 12.00 06.08.2021 (время 

московское).
Дата и время окончания приема заявок: до 18:00 06.09.2021 

(время московское).
Дата рассмотрения заявок: до 18.00 07.09.2021 (время 

московское).
Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 

на  повышение в электронной форме по продаже 10 единиц 
автотранспортных средств с пробегом.

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов ht tps://etp.gpb.ru и Продавца  
https:// www. gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Материал «Дело было в Глушкове» 
вышел в «Российской газете» 
26 июля 2021 года.
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Тем временем

Московская городская избирательная комиссия утвердила 

список помещений для голосования, в которых на сентябрь-

ских выборах организуют видеонаблюдение. В частности, ка-

меры решено установить в помещениях участковых избира-

тельных комиссий и территориальных избирательных ко-

миссий. QR-коды, подтверждающие вакцинацию против ко-

ронавируса, для допуска на участки использоваться не будут. 

По словам зампредседателя МГИК Дмитрия Реута, участки 

будут регулярно дезинфицироваться. Также их оснастят 

средствами защиты и санитайзерами.
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АКТУАЛЬНО  
Открывается 
новый центр 
для лечения 
эпилепсии 

МОЗГОВОЙ 
ШТУРМ
Татьяна Ткачева, Рязань

В Рязани на базе областной кли-
нической больницы откроют 
центр помощи пациентам, стра-
дающим эпилепсией. Это позво-
лит им не ждать направления в 
Москву, позволит  быстрее полу-
чать высокотехнологичную мед-
помощь.

Эпилепсией в той или иной 
форме в России страдает как ми-
нимум три человека из каждой 
тысячи. В Рязанской области та-
ких больных — около пяти тысяч. 
Чтобы купировать приступы, 
некоторым назначают хирурги-
ческое лечение: врач устраня-
ет очаг поражения в головном 
мозге. Впервые такую операцию 
в регионе провели в июле. Глав-
ный внештатный нейрохирург 
Минздрава России, директор 
университетской клиники Мо-
сковского государственного ме-
дико-стоматологического уни-
верситета имени А. И. Евдокимо-
ва Владимир Крылов организо-
вал мастер-класс для коллег из 
рязанской больницы. Он высоко 
оценил оснащенность стациона-
ра, отметив, что оборудование 
для нейродиагностики отвеча-
ет самым современным требо-
ваниям.

По словам доктора, в области 
требуется проводить 30—40 та-
ких операций в год. И теперь это 
станет возможно в профильном 
центре. Получать помощь там 
будут и пациенты из соседних 
регионов.

— У таких пациентов возника-
ют серьезные сложности, в том 
числе при устройстве на работу. 
Наша задача — вернуть их в нор-
мальную социальную жизнь, — 
подчеркнул Владимир Крылов. 

ПРАКТИКА 

Хирурги 
восстановили 
грудь 
после рака

ВЕРНУЛИ 
КРАСОТУ 
Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

В Краснодаре врачи успешно 
провели сложнейшую опера-
цию: восстановили пациентке 
грудь, удаленную ранее из-за 
онкологии. По словам экспер-
тов, методов реконструкции 
молочной железы в мире нема-
ло.  Но «золотым стандартом» 
считается проведение опера-
ции с использованием кожно-
жирового лоскута передней 
брюшной стенки.

— Смысл подобной операции  
в том, что удаленная по опре-
деленным причинам молочная 
железа восстанавливается из 
собственных тканей организма 
пациентки. Без использования 
инородных материалов, — рас-
сказал заведующий хирурги-
ческим отделением № 3 НИИ 
«Краевая клиническая больни-
ца № 1 имени С. В. Очаповско-
го», главный внештатный спе-
циалист — пластический хирург 
министерства здравоохране-
ния Краснодарского края Грант 
Забунян. — Кожа и жир пере-
дней брюшной стенки идеаль-
но подходят для реконструкции 
груди.

На сей раз перед врачами 
главной клиники Кубани сто-
яла задача пересадить ткани 
живота с питающими сосуда-
ми в область дефекта. Методика 
осложняется размерами арте-
рий и вен с диаметром не боль-
ше двух-трех миллиметров. Их, 
можно сказать, ювелирно сши-
вают с сосудами грудной клет-
ки под микроскопом.

 Хирурги краевой больницы 
провели уже пять успешных ре-
конструктивных операций. Все 
они выполнены в рамках ОМС 
и имеют хорошие эстетические 
результаты. Сообщаем об этом  
еще и потому  что  ранее  на Ку-
бани такие микрохирургиче-
ские техники были недоступны. 
Теперь же ситуация  меняется, 
что чрезвычайно важно. 

ИССЛЕДОВАНИЕ  У детей нет склонности к осложнениям после COVID-19

Когда высыпает крапивница 
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», 
Самара

С
отрудники Самарского 
государственного меду-
ниверситета (СамГМУ) 

в течение года наблюдали за-
болевших новой коронавиру-
сной инфекцией детей от двух 
месяцев до 18 лет. Врачи ис-
следовали клиническую кар-
тину заболевания у 338 ребят, 
которых госпитализировали 
в Самарскую областную дет-
скую инфекционную больницу. 
Итогом наблюдений стала ста-
тья ученых в научном журнале 
Pediatrics. Consilium Medicum. 

Ученые констатировали: дети 
болеют чаще в легкой или бес-
симптомной форме. У них реже 
встречается дыхательная недо-
статочность и снижение сатура-
ции кислорода, чем у взрослых. 
За год из наблюдаемой группы 
детей в Самаре тяжелых малень-
ких пациентов было девять че-
ловек.

— В основном это подростки, 
— говорит завкафедрой детских 
болезней СамГМУ Ольга Бори-
сова. — У них были сопутствую-
щие хронические заболевания: 
бронхиальная астма, которая 
утяжеляет течение ковидной 

инфекции, сахарный диабет, 
ожирение, другие эндокриноло-
гические проблемы, врожден-
ные пороки сердца, легких. На 
этом фоне у детей может быть 
непредсказуемое течение забо-
левания.

В то же время врачи наблю-
дали у детей симптомы, не ха-
рактерные для взрослых. На-
пример, сыпь, в основном ал-
лергическую в виде крапивни-
цы, аллергического дерматита. 
Нередко их болезнь протекала 
с диареей, иногда — рвотой. У 
взрослых таких симптомов не 
бывает. И если у взрослых часто 
при этом заболевании отмеча-
ют высокую температуру от 39 
градусов, то у детей она почти 
не поднимается выше 38,5 . 

— Маленькие пациенты даже 
тяжелое заболевание перено-
сят более спокойно, — расска-
зывает Ольга Борисова. — У 
взрослых ковид бьет по сосу-
дам, возникают тромбозы и 
оттуда все осложнения. Кроме 
того, обычно страдают те ор-
ганы и ткани, где изначально 
были какие-то проблемы. По-
этому взрослые болеют тяже-
лее: у большинства есть разные 
хронические заболевания, ко-
торые обостряются на фоне ко-
ронавирусной инфекции. У де-

тей мы такого не видели, у них 
нет склонности к тромбозам и 
осложнениям.

В то же время в некоторых 
случаях детей даже с легкой 
формой COVID-19 госпитали-
зировали. Например, если ре-
бенку было меньше трех лет, 
так как заболевание у малень-
ких детей может протекать не-
предсказуемо. Либо если у ре-
бенка было заболевание, кото-
рое может осложнить течение 
болезни. Также госпитализиро-
вали детей, когда они представ-
ляли опасность для членов се-
мьи старше 65 лет.

Ученые СамГМУ сейчас про-
водят и другие исследования, 
наблюдая пациентов с новой 
коронавирусной инфекцией. 
Они изучают течение болез-
ни у новорожденных, которые 
появились на свет от матерей 
с COVID-19. Прогнозируют 
развитие возможных неблаго-
приятных последствий для де-
тей, переболевших коронави-
русом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Валерий Вечорко: Нам придется с коронавирусом 
сосуществовать

Без антрактов

Ирина Краснопольская

Н
абрала номер теле-
фона главного вра-
ча больницы № 15 
имени Филатова 
Валерия Вечорки. 
Многопрофильный, 
полуторатысячный 
столичный стацио-
нар, которым он ру-

лит, весь был задействован под 
ковид. Круглосуточно. Ночью 
и днем. Все подразделения. Все 
сотрудники. Выдержали. И про-
должают выдерживать. Красная 
зона, защитные костюмы, стро-
жайший санитарный режим… 
Ничего пока не отменено. И но-
мер телефона набираю тот, ко-
торый помечен у меня красными 
цветом: «контакт на случай ЧП». 

Как жизнь, Валерий Иванович? 
ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Во время или после 
ковида? Ведь теперь само слово 
«жизнь» подразумевает, что мы, 
безусловно, победим пандемию. 
Выйдем победителями, хоть и с 
большими потерями. Никогда 
еще в нашу современную эпоху 
с хорошо развитой медицинской 
инфраструктурой, новейшими 
лечебными методиками и обо-
рудованием один крохотный ми-
кроорганизм не держал в напря-
жении и страхе всю планету.

Но победим же пандемию? 
 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Вряд ли коронави-
рус исчезнет из нашей жизни. И 
уж точно не покинет экосистему 
Земли. Нам придется с ним сосу-
ществовать. Хотя прийти к пари-
тетному сосуществованию бу-
дет не так просто. Ковид наступа-
ет практически без перерывов и 
антрактов. Так называемые «вол-
ны» мы наблюдали. Но фактиче-
ски люди продолжали болеть и 
между «волнами».

И это сейчас принято срав-
нивать с приходами того же 
гриппа… 

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Принято. Одна-
ко, если сравнивать с сезонны-
ми приходами гриппа, то здесь 
совсем иная картина. Например, 

была надежда на жаркое лето. И 
природа как бы нам подыгра-
ла: непривычная жара. Но наша 
надежда на то, что болезнь возь-
мет передышку, не оправдалась. 
Напротив, разгар данной тре-
тьей волны пришелся как раз на 
пик довольно жаркого нынеш-
него лета. К сезону гриппа мы 
готовимся заранее: если ждем 
вспышку в октябре-ноябре, то 
прививочная кампания прохо-
дит в августе-сентябре.

 А как быть сейчас с данным 
заболеванием? 

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Сейчас идет нара-
ботка коллективного иммуните-
та. То есть количество переболев-
ших в средне- и тяжелых формах 
+ привитых должно составлять 
70—80%. Да, за счет активной 
кампании вакцинации число за-
болевших идет на спад. А что же 
дальше? Дальше основой безопа-
сности станет процесс ревакци-
нации. Когда, в какие сроки ее 
проводить? Тут такой разброс 
мнений и рекомендаций.

 И в этом разбросе активно 
участвуют не только и даже 
не столько специалисты. В 
наше время в вопросах охраны 
здоровья, борьбы с болезнями 
чуть ли не все таковыми себя 
мнят…

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Ирина Григорьев-
на, пусть это останется за рамка-
ми нашего разговора. Вероятнее 
всего, пока ревакцинация долж-
на проводиться у человека раз 
в полгода. Все будет зависеть от 
длительного изучения стойкости 
поствакцинного иммунитета, а 
также иммунитета после болез-
ни. Возможно, будут изобретены 
более совершенные вакцины, и 
тогда межпрививочный период 
существенно увеличится. Если 
же будет найдено эффективное 
этиологическое или патогенети-
ческое средство, то и ковид нам 
не будет страшен. Хотя при виру-
сных заболеваниях сделать это 
сложно. Вирусы — очень мутаген-
ные частицы с прекрасными спо-
собностями «ускользать» как от 
иммунитета, так и от лекарств. 

 Но так или иначе постковид-
ная эра наступит.

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Обязательно! 
Однако она не даст расслабить-
ся медицинскому сообществу. 
На первый план выйдут пробле-
мы реабилитации. А возможно, 
и продолжения лечения пролон-
гированных форм ковида. Кста-
ти, именно об этом в послед-
нее время говорят все больше 
и чаще! Учитывая, что при дан-
ном заболевании затрагивают-
ся практически все органы и си-
стемы, возникают проблемы со 
свертывающей системой крови 

и различными ошибками в им-
мунной системе. Это не только 
поражение, но и вовлечение в 
патологический процесс почти 
всех органов и систем: легкие — 
фиброзы, сердце — миокардиты 
и сердечная недостаточность, 
головной мозг — астенический 
синдром, депрессии, наруше-
ние обоняния, вкуса, утомля-
емость, мышцы и нервы — ми-
алгии и нейропатии, суставы 
— артралгии, кишечник — коли-
ты и дисбиоз, печень — жировой 
гепатоз, почки — тубулопатии. 
И есть еще последствия тром-
бозов — инфаркты, инсульты, 
ампутированные конечности 
вследствие периферических 
тромбозов. Ошибки в иммун-
ной системе — это развитие по-
сле ковида аутоимунных забо-
леваний: ревматоидный артрит, 
дерматомиозит и так далее. А 
также из-за иммуносупрессии 
может вырасти онкологическая 
заболеваемость. Все профили 
медицинской науки будут за-
действованы для решения воз-
никающих проблем.

 Еще какое-то время будет не-
обходимо пользоваться средст-
вами индивидуальной защиты, 
соблюдать социальную дистан-
цию, санитарные мероприятия. 
Нельзя будет допустить, чтобы 
«джин» снова вырвался из бу-
тылки в виде какого-либо мути-
ровавшего монстра микроскопи-
ческого размера. «Мал да удал» — 
хотелось бы применить эту по-
говорку, но она имеет все-таки 
более оптимистичный контекст. 
Наш «малец» зубаст и клыкаст, 
принес много горя и потерь все-
му человечеству. Поэтому будем 

не только верить в лучшее, а дей-
ствовать с целью уничтожения 
коварного врага, чтобы можно 
было жить в постковидном мире!

 Постковидный мир… Вале-
рий Иванович! Мягко говоря, не 
очень привлекательно звучит 
данное словосочетание.

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Согласен. Но виру-
сам миллионы лет. Человечество 
— ребенок по сравнению с ними. 
И нет никакой гарантии, что при-
рода не преподнесет нам новое 
испытание. Это законы биосфе-
ры... Выживает сильнейший. Но 
на данном этапе, в наше время, 
мы обязаны победить! 

 Спору нет! Обязаны. 
 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: За время панде-
мии в какой-то степени что-то 
упустили. Все силы были бро-
шены на ковид. Иного вариан-
та не было. Но другие заболева-
ния никуда же не делись. Люди 
по-прежнему продолжают бо-
леть, и не только ковидом. Кто-
то не успел получить вовремя 
помощь по тяжелейшему хро-

ническому заболеванию и ушел 
в мир иной. Кому-то к сопутст-
вующим болезням добавился 
ковид. Им тоже не повезло. Если 
взять нашу Филатовскую, то, 
конечно, к нам сейчас поступа-
ют одни ковидные. Но часть из 
них страдает сопутствующи-
ми заболеваниями, которые мы 
продолжаем лечить.

 У больницы № 15 имени Фи-
латова сложилась репутация, 
при которой немало пациен-
тов, страдающих тем или 
иным заболеванием — не кови-
дом, — хотят попасть на лече-
ние в 15-ю. Лестно? Как отно-
ситесь к такой популярности?

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Лестно, конечно. 
Хотя цену всему я очень хорошо 
знаю. Безусловно, такая оцен-
ка приятна. Будем и впредь ока-
зывать качественную медицин-
скую помощь на самом высоком 
уровне. 

 Хотя бы в обозримом будущем 
15-я больница станет прини-
мать плановых и экстренных 
пациентов без ковида? Или бу-
дет срабатывать маршрути-
зация, и таких пациентов бу-
дут направлять в другие меди-
цинские учреждения?

 ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Недавно к пла-
новой работе уже вернулись 
двенадцать столичных стацио-
наров. Мы тоже хотим вернуть-
ся в нашу привычную рабочую 
атмосферу, оказывать меди-
цинскую помощь больным с 
патологиями сердечно-сосуди-
стой системы, органов зрения и 
другими болезнями. Но для это-
го нам надо собраться с силами. 
Всем! Не только медицинско-
му сообществу, но и населению 
страны. Надо максимально сде-
лать так, чтобы популяционный 
иммунитет, крайне необходи-
мый для того, что выиграть эту 
битву с ковидом, достиг уровня 
70—80%. А для этого необходи-
ма вакцинация. 

Неужели так выглядит сыпь?

А К Ц Е Н Т

Вирусы — очень мутагенные частицы 
с прекрасными способностями 
«ускользать» как от иммунитета, 
так и от лекарств

ПРИЗНАНИЕ  
Лучшая медсестра России 
держала в руках сердце 

Гроссмейстер 
в белом халате

Мария Волкова, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Она успела поработать в крошечном гарнизоне на 
Дальнем Востоке, в кардиохирургии и нейрохирур-
гии. Сейчас помогает хирургам спасать глаза пациен-
тов в Нижегородской областной клинической больни-
це имени Семашко. А еще преподает сестринское дело 
в медицинском колледже. С Ниной Гонзюх, победите-
лем Всероссийского конкурса «Лучший специалист со 
средним медицинским и фармацевтическим образова-
нием», встретился корреспондент «РГ».

Нина Федоровна, вы окончили Новочеркасское медучи-
лище. Как оказались на Дальнем Востоке? 

НИНА ГОНЗЮХ: Вышла замуж за военного и поколесить по 
стране пришлось немало. В профессии я больше 30 лет. 
Из них 23 — в операционном деле. Первые семь лет ра-
ботала участковой сестрой в маленькой дальневосточ-
ной больнице на границе с Китаем. Вот уж где было на-
стоящее боевое крещение! Врачей отчаянно не хвата-
ло. Я, только после училища, нередко заступала на сме-
ну в 16 часов, зная, что до утра врача не увижу. Остава-
лась один на один с родами, переломами, инсультами и 
инфарктами. Главное было сделать так, чтобы пациент 
дотянул до прихода 
врача. Естествен-
но, какие-то мани-
пуляции приходи-
лось делать самой, 
поэтому постоянно 
училась. Сейчас ра-
ботаю в больнице, 
у  которой  богатая 
история — 193 года, 
немало великолеп-
ных специалистов. 
Постоянно внедря-
ются новые технологии, оборудование. Когда готови-
лась к участию в конкурсе, опыт в больнице Семашко 
сыграл ключевую роль. Конкурсная работа получилась 
на 80 страниц. Но я пожалела жюри и кое-что подсокра-
тила (смеется).

А были случаи, которые запомнились на всю жизнь?
НИНА ГОНЗЮХ: Это самые сложные. В больнице, где я рабо-
тала операционной сестрой после переезда с Дальне-
го Востока, оказывали экстренную помощь. В том чи-
сле пациентам из роддома, который находился рядом. 
Однажды оттуда привезли новорожденного с серьез-
ной патологией. Во время операции на открытой груд-
ной клетке у него остановилось сердце. Медикаментоз-
но его завести не получалось. И мы стали проводить 
прямой массаж сердца крошечному недоношенному 
ребенку. Массировали двумя пальцами. Все закончи-
лось хорошо, мы его выходили. Второй случай произо-
шел много лет спустя в кардиоцентре. При операции на 
сердце перед самым разрезом его отключают от круга 
кровообращения и подключают аппарат. Но сердце по 
инерции бьется еще несколько минут. Чтобы не терять 
драгоценные секунды, врачи сразу начинают разрез, 
а один из ассистентов держит сердце. Однажды это де-
лать пришлось мне. Меня поразило: сердце очень силь-
ное! Я думала, что не удержу его. Такое ощущение, буд-
то молотком били в ладонь. Две эти картины врезались 
в память. Когда человек только приходит в жизнь — его 
сердце умещается на кончиках пальцев. А взрослое, 
пусть даже больное, настолько сильное, что его слож-
но удержать. 

Как проходит рабочий день операционной сестры? 
НИНА ГОНЗЮХ: Приходим на работу рано: надо подгото-
вить оборудование, расходные материалы. Несколь-
ко лет я работаю в глазной операционной. У нас очень 
сложная аппаратура для малоинвазивных операций. Ее 
обязательно нужно протестировать. Смотришь список 
операций, возраст пациентов, диагнозы. Я свою работу 
сравниваю с игрой гроссмейстера. Ты должен просчи-
тывать весь ход операции, до последнего шва. У каждо-
го хирурга свой почерк, методика. И мы должны быть 
готовы к различным вариантам его действий. Опера-
цию проводит целая бригада — хирурги, анестезиологи, 
медсестры, санитары. Больше всего  люблю операции, 
когда мы работаем молча, понимая друг друга без слов. 
Частое профессиональное заболевание медсестер — ва-
рикозное расширение вен на ногах, потому что стоять 
приходится много часов подряд. 

Рискну предположить, что физически бывает не так 
тяжело, как эмоционально. 

НИНА ГОНЗЮХ: Работа с людьми всегда сложна. И медикам 
тяжело вдвойне, потому что мы работаем с теми, кто 
болен. .Нередко к нам попадают те, чья болезнь запу-
щена. К недугу добавляется стресс. А сочетание болез-
ни и стресса приводит к тому, что адекватный в обыч-
ной жизни человек, попав в больницу, может вести себя 
странно. Задача медика — быть терпеливым и внима-
тельным. Я преподаю в медицинском колледже. И всег-
да говорю студентам: даже если вы станете высококлас-
сными специалистами, но не сумеете наладить контакт 
с пациентом, толку не будет. 

Нынешние студенты-медики отличаются от тех, 
что были 30—40 лет назад? 

НИНА ГОНЗЮХ: Конечно! Они более смелые, продвинутые. 
Сам статус «преподаватель» для них не является сдер-
живающим фактором, поэтому важен авторитет и пра-
вильный подход. Я люблю искать в людях что-то хоро-
шее и хвалить за достижения. Если что-то не получает-
ся, скажу: получится в другой раз, не переживай. Когда 
стало известно о моей победе в конкурсе, многие мои 
бывшие студенты писали, звонили, поздравляли. Очень 
для меня это дорого… 

Нина Гонзюк: Работа с людьми всегда сложна. А медикам 
тяжело вдвойне: имеем дело с человеком, который болен. 

Валерий Вечорко: Постковидная 
эра, безусловно, наступит. Однако 
она не позволит расслабиться 
медицинскому сообществу.
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Всегда 
необходим 
контакт с пациен-
том. Без него 
толку не будет
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ДАТА Сто лет назад ушел 
из жизни Александр Блок

Нечем дышать...

Павел Басинский

Обстоятельства смерти Александра Блока до сих пор 
горячо обсуждаются. Версий много: от сумасшествия 
до убийства. Одно ясно: смерть Блока 7 августа 1921 
года, когда поэту было всего сорок лет, была чем-то 
«знаковым». Со смертью Блока закончилась его эпоха, 
то, что мы называем Серебряным веком.

И это понимали все его современники. Даже те, кто 
решительно не принял его поэму «Двенадцать». Из-
вестно язвительное выражение Зинаиды Гиппиус. Ког-
да ей сообщили, что Блока в его квартире в Петрог-
раде «уплотнили», вселив туда красноармейцев, она 
спросила: «Сколько?» Ей ответили, кажется, «шесть». 
«Мало, — сказала она. — Надо было двенадцать».

Но что бы ни говорили о «Двенадцати», это великая 
поэма о русской революции. И что бы ни говорили о 
статье Блока «Революция и интеллигенция», это вели-
кая статья. Это не оправдание большевиков, но призыв 
к совести либеральной интеллигенции, которая эту ре-
волюцию подготовила, а когда она свершилась, ее про-
кляла. Блок был совестью русской интеллигенции.

В год своей смерти Блок остался в одиночестве. За 
ним ухаживала его жена Любовь Менделеева. Кроме 
родных, единственный, кто навещал поэта, был изда-
тель С.М. Алянский. Его воспоминания об уходе Бло-
ка поражают своим трагизмом. Среди современников 
прошел слух, что Блок сошел с ума. Но это не так. До 
конца дней Блок тщательно занимался разбором своих 
рукописей, в том числе ранних, уничтожая то, что счи-
тал ненужным.

Состояние его здоровья стремительно ухудшалось. 
В результате он все-таки подал заявление в Политбю-
ро партии о выдаче 
ему выездной визы 
для лечения за гра-
ницей весной 1921 
года. Но ему было 
отказано. За Бло-
ка хлопотали Мак-
сим Горький, Луна-
чарский, Каменев 
и другие, рассма-
тривая этот вопрос 
на нескольких заседаниях Политбюро. Наконец, 23 
июля разрешение было подписано, но к тому времени 
состояние поэта настолько ухудшилось, что Горький 
попросил дать разрешение на визу жене Блока, чтобы 
она могла его сопровождать. Согласование затянулось. 
1 августа разрешение было подписано. Но это уже не 
смогло спасти жизнь поэту. 7 августа он умер в своей 
петроградской квартире.

Одна из последних записей в дневнике: «Мне труд-
но дышать, сердце заняло полгруди».

За полгода до смерти, выступая на торжественном 
собрании в честь годовщины гибели Пушкина, Блок 
произнес знаменательные слова: «Пушкина убила во-
все не пуля Дантеса. Его убило отсутствие воздуха. С 
ним умирала его культура».

Это он о себе говорил.
И еще он сказал: «Покой и воля. Они необходимы 

поэту для освобождения гармонии. Но покой и волю 
тоже отнимают. Не внешний покой, а творческий. Не 
ребяческую волю, не свободу либеральничать, а твор-
ческую волю, тайную свободу. И поэт умирает, потому 
что дышать ему уже нечем; жизнь потеряла смысл».

Смерть Блока потрясла его современников. Евге-
ний Замятин написал в воспоминаниях о нем: «Блок 
умер. Этого ни за что нельзя нам всем  простить».  

Код Врубеля

Во время пандемии ау-
дитория музея изме-
нилась?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Она начала 
меняться еще до нее. Если лет 
шесть назад у нас преоблада-
ли в основном посетители тре-
тьего возраста, то сейчас очень 
много молодых людей. Вчера 
полдня провела на Крымском 
Валу. Приятно видеть много ро-
дителей с детьми. С маленькими 
детьми — на проекте «Мечты о 
свободе». Люди ходят семьями, 
что, конечно, радует. На выстав-
ке «История России глазами ху-
дожников» — много школьников.

В прошлом году музей пять 
месяцев был закрыт, мы стали 
невероятно активны в онлай-
не. Думаю, именно качество на-
ших онлайн-программ привле-
кло молодежь, постоянных об-
итателей Сети. Убедило, что му-
зей способен подарить сильные 
впечатления и эмоции.

А насколько востребованы мо-
лодежной аудиторией образо-
вательные программы? Мне 
кажется, селфи побеждает…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Я бы сказала, 
что ситуация не столь печальна. 
Скажем, на образовательные 
программы к выставке «Меч-
ты о свободе», которые мы де-
лали совместно с Гёте-Инсти-
тутом и коллегами из Государ-
ственных художественных со-
браний Дрездена обязательная 
регистрация заканчивалась за 
несколько дней до начала ме-
роприятия. Конечно, мы могли 
принять не 700 человек в зале, 
как раньше, а 350, но все же это 
показатель. Мы решили записы-
вать и лекции, и дискуссии, вы-
кладываем их на наш канал в 
YouTube.

У нас были интереснейшие 
встречи с архитектором Да-
ниэлем Либескиндом, с ре-
жиссерами Дмитрием Крымо-
вым, Кириллом Серебренни-
ковым… Проекты такого мас-
штаба, ставшие событием ев-
ропейского уровня, конечно, 
уникальны. Возможностей, в 
том числе финансовых, для со-
здания такого класса выста-
вок, все меньше. В связи с пан-
демией этот проект переносил-
ся три (!) раза. И ни один музей 
не отказался от участия в вы-
ставке. Тот факт, что ради это-
го проекта объединили усилия 
МИД России и Германии, Сбер-
Банк и Фонд Алишера Усмано-
ва «Искусство, наука и спорт», 
Гёте-Институт, десять музеев 
Германии, крупнейшие рос-
сийские музеи — свидетельст-

во понимания всеми огромной 
ценности культуры и нашего 
общего наследия конца XVIII — 
первой половины XIX века.

Выставка «Мечты о свободе» 
отправляется в Дрезден в пол-
ном составе?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, но это не 
значит, что экспозиция будет 
точно такая же. Очень легко 
было пойти по пути буквально-
го повторения московской эк-
спозиции. Но, во-первых, вы-
ставочное пространство Аль-
бертинума совсем другое по 
конфигурации — вытянутое, 
длинное. Во-вторых, Даниэль 

Либескинд, отталкиваясь от 
архитектурной концепции вы-
ставки как двух пересекающих-
ся лабиринтов, предложил но-
вое, свежее, острое решение. 
Интересно посмотреть на дре-
зденского «двойника» нашего 
проекта. Он появится перед пу-
бликой в начале октября.

Наверное, это возможность 
еще и рассказать в Германии о 
русской живописи XIX века?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Дрезденская 
картинная галерея — одна из 
ключевых точек на культурной 
карте русского человека XIX 
века на рандеву с Европой. Хотя 
бы благодаря «Сикстинской 
мадонне». В этом смысле показ 
русского искусства в контексте 
богатейших музейных собра-
ний Дрездена символичен. Мы 
хотели бы, чтобы после этой 
выставки Третьяковская гале-
рея стала одной из точек диало-
га европейцев с русской куль-
турой XIX века. Чтобы посети-
тели узнавали портрет Василия 
Андреевича Жуковского, дол-
гие годы поддерживавшего дру-
жеские отношения со знамени-
тым романтиком Каспаром Да-
видом Фридрихом, чтобы иска-
ли этюды Александра Иванова, 
знатока Рима и Италии, припо-
минали картину «Анкор, еще 
анкор!» Павла Федотова... На 
мой взгляд, очень важно, чтобы 
диалог культур, начатый когда-
то музыкой, поэзией, живопи-
сью немецких и русских роман-
тиков, был продолжен худож-
никами — нашими современ-
никами.

В ожидании «Демона»
В доковидную эпоху музей де-
лал ставку на выставки-
блокбастеры. Очереди, масса 
зрителей в залах стали неже-
лательными в новое время. 
Означает ли это, что наме-
тился музейный поворот к 
камерным проектам?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Я бы так не 
формулировала. Задача не в 
том, чтобы, образно говоря, 
«свернуться», спрятаться в 
укрытие запасников и камер-
ных проектов. Да, ситуация пан-
демии диктует ограничения. И 
— к сожалению, ослабляет воз-
можность контролировать си-

туацию. С другой стороны, 
очень важно сохранить те про-
екты, над которыми мы работа-
ли. И реализовать их не в сокра-
щенном, сжатом виде, а именно 
так, как они были задуманы.

В новом осеннем сезоне та-
ким вызовом для музея станет 
выставка Михаила Врубеля, ко-
торая откроется в Новой Треть-
яковке 3 ноября благодаря под-
держке ВТБ. Впервые за 65 лет в 
Москве будет представлен ос-
новной корпус работ Врубеля 
из собрания Третьяковской га-
лереи, Русского музея, регио-
нальных музеев, частных кол-
лекций и зарубежных собраний.

Врубель вроде бы у всех на 
устах. Все помнят его полотна 
«Демон», «Царевна-Лебедь», 
знают его потрясающие рисун-
ки. О нем много информации в 
интернете. Но большой выстав-
ки Врубеля не было с 1956 года. 

С той выставкой сложно со-
ревноваться, учитывая, что 
тогда многие работы были из 
музеев союзных республик.

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Трудно, но 
можно. Из Национального му-
зея Беларуси произведения 
приедут. Также мы покажем не-
вероятные рисунки Врубеля, 
которые поступили в наш му-
зей около лет 20 назад. Худож-
ник их сделал во время лечения 
в клинике для душевнобольных. 
Это не art brut. Это уникальная, 
невероятная графика, кото-
рая займет нижний зал в Новой 
Третьяковке, где мы когда-то 
показывали графику Валенти-
на Серова на памятной осен-

ней выставке 2015 года. А вся 
выставка Врубеля займет три 
этажа.

Около ста рисунков Врубе-
ля Третьяковка показывала в 
2005 на выставке «Пророк и 
мечтатель» - вместе с рабо-
тами Борисова-Мусатова.

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Тема пророка 
в разговоре о творчестве Врубе-
ля и сегодня остается актуаль-
ной. Мы хотели бы показать Вру-
беля как художника-визионера, 
который предвосхитил идеи, ко-
торые станут актуальны в ХХ 
веке. Сергей Судейкин, который 
монтировал на выставке русско-
го искусства в Париже 1906 года 
большие панно Врубеля «Време-
на дня», позже вспоминал, что 
перед этими панно Врубеля ча-
сами стоял Пабло Пикассо. Мо-
жет быть, это это лишь легенда, 
то очень показательная. 

Долгое время Врубеля вос-
принимали как художника мо-
дерна. Почти как «господина 
оформителя», участвовавшего 
в создании особняков крупных 
московских промышленников, 
театральных спектаклей, увле-
ченно занимавшегося керами-
кой. Но Врубель — это художник, 
который, как и Блок, слышал 
гул времени. Музыка, опера ста-
ли для него мощнейшим твор-
ческим импульсом. Более того, 
для него искусство не было ча-
стью жизни, оно было — жизнью. 
Если вы вспомните историю 

встречи Михаила Александро-
вича с Надеждой Ивановной За-
белой, его будущей женой, то 
вначале он услышал ее голос, а 
потом увидел. Он услышал ее го-
лос в опере Хумпердинка «Ген-
зель и Гретель», которую ставил 
Савва Иванович Мамонтов в 
частном театре. Врубель пишет 
«Принцессу Грезу», которая 
становится для нас более реаль-
ной, чем героиня пьесы Роста-
на. Он не только непревзойден-
ный иллюстратор Лермонтова, 
но художник, во многом родст-
венный Лермонтову. Ощущение 
жизни как таинственной мисте-
рии чувствуется во всех произ-
ведениях Врубеля.

Конечно, эта выставка заду-
мывалась до пандемии. Мы де-
лаем ее без скидок на трудности 
локдауна, третьей волны пан-
демии…

С открытой датой
Выставки переносятся из-за 
пандемии. А были отказы вы-
дать работы из-за эпидемио-
логической обстановки?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Нет. У нас не 
было  отказа ни одного музея 
из-за пандемии. Упомяну лишь 
один международный проект, 
для которого привезли 27 ве-
щей из коллекции Георгия Кос-
таки в Музее современного 
искусства в Салониках, 118 (!) 
работ из Государственного му-
зея искусств имени И.В. Савиц-
кого в Нукусе, 4 произведения 

из Центра Жоржа Помпиду. Я 
говорю о выставке Ивана Ку-
дряшова, первой крупной ре-
троспективе большого худож-
ника, ученика Малевича, кос-
миста. Ее результатом стало 
открытие мощного художника 
русского авангарда.

В этом проявляется мужество 
и солидарность музейного сооб-
щества. Единственное, что в на-
ших силах, — выполнять все обя-
зательства и так противостоять 
непредсказуемости ситуации.

Проблемы у всех общие?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да. И их нуж-
но обсуждать, искать решения. 
Поэтому директора крупней-
ших музеев мира сейчас онлайн 
встречаются гораздо чаще, чем 
раньше офлайн. Мы стараем-
ся сохранить все контакты, все 
межмузейные обмены, если это 
не несет опасности для здоровья 
наших сотрудников.

Вас расстраивает, что на вы-
ставку Ивана Кудряшова нет 
очередей?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы продаем 
билеты по сеансам, чтобы как 
раз не было очередей. Но если 
речь о зрительском успехе, то 
очевидно, что новое имя при-
влекает меньше внимания, чем, 
скажем, имена Роберта Фалька 
или Архипа Куинджи.   

Для панно «Принцесса Греза» был 
построен специальный зал Врубеля 
в Третьяковской галерее. 

Ц И Ф Р А

786 тысяч человек посетили выставки 
Третьяковской галереи за полгода

Выставка Татьяны Мавриной в Инженерном корпусе и правда «Ода к радости». Выставка «Мечты о свободе. Романтизм в России и Германии» в последний день работы 8 августа открыта до 21.00. 

Одна из последних 
записей в дневни-
ке Блока: «Сердце 
заняло полгруди»

Со смертью Александра Блока закончилась его эпоха, 
то, что мы называем Серебряным веком.
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Прямая речь 

Анна Горегина, старший научный сотрудник Му-
зея-квартиры А.А. Блока в Санкт-Петербурге 
Какие на сегодняшний день существуют основные версии 
причины смерти Александра Блока?
АННА ГОРЕГИНА: Реальная причина смерти — диагноз, кото-

рый поставили компетентные врачи, — подострый инфек-

ционный (септический) эндокардит, или «воспаление вну-

тренней сумки сердца». То есть у Блока в реальности сер-

дце не помещалось в груди, и он задыхался по этой причи-

не. Считается, что это произошло вследствие запущенного 

тонзиллита. А других версий — множество. В первую оче-

редь, сумасшествие. У Блока, действительно, были психи-

ческие проблемы в конце жизни, но это никак не может 

быть причиной смерти. Еще современно говорить о нарко-

тиках, сифилисе, кто-то говорит, что он топился в Пряжке, 

и другие нелепые вещи. У Владимира Солоухина есть уже 

давняя публикация о том, что Блока отравили, Кремль от-

равил, это был такой долго действующий яд, который проя-

вил себя в конце концов. 

Когда началось запущенное состояние болезни?
АННА ГОРЕГИНА: Первые признаки болезни сказывались еще 

в начале 1921 года, а уже так серьезно плохо Блок стал чув-

ствовать себя где-то в мае. Когда выступил в Петербурге 

(Петрограде) 25 апреля, это было последнее его выступле-

ние, и поехал в Москву. Из Москвы он приехал совершен-

но больной. Самуил Алянский, издатель, вспоминал, как 

приходил к нему в моменты, когда Блок чувствовал себя 

более-менее хорошо. И Алянскому посчастливилось при-

сутствовать при разборе им книг и детских журналов, то 

есть это были такие точки просветления. Уже буквально с 

начала лета он себя очень плохо чувствовал, а в июле уже 

окончательно слег.

Правда, что Блок перед смертью, сжигая некоторые 
свои рукописи, все равно педантично фиксировал, что 
именно сжигает?

АННА ГОРЕГИНА: Да, это правда. Он был очень аккуратен и 

пунктуален.  У Блока было пятьдесят шесть записных кни-

жек. Да, он приводил перед смертью в порядок свой архив, 

потому что он понимал, какое займет место в литературе, и 

он убирал то, что не хотел, чтобы видели.

Подготовила Екатерина Барбаняга

Тем временем 

ШЕДЕВРЫ С ВИДОМ НА РОССИЮ
В сентябре вы открываете филиал Третьяков-
ской галереи в Самаре…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Точнее заканчиваем основные 

работы по реконструкции здания Фабрики-кухни, 

шедевра конструктивизма, где разместится филиал. 

Это событие будет отмечено перформансами в но-

вом пространстве.

Нет желания посвятить один из выставочных 
проектов в Самаре автору этого здания Екате-
рине Максимовой, которая была первой женщи-
ной-архитектором в России?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Обязательно будем делать такой 

проект.

Если говорить о филиале в Калининграде, то 
там здание музея на острове Октябрьский пла-
нируют открыть не скоро, в 2024 году. Какие 
приоритетные задачи для вас в работе фили-
алов Третьяковской галереи в Калининграде и 
Владивостоке?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Подготовка кадров. Мы должны 

понимать, кто встретит наши выставки здесь, как их 

будут хранить, показывать, рассказывать о них зрите-

лям. Поэтому в прошлом году вместе с Балтийским 

университетом имени И. Канта мы запустили маги-

стерскую программу по подготовке кураторов и му-

зейных менеджеров. Сейчас университет сам обес-

печивает финансирование этой магистерской про-

граммы. Точно такая же магистерская программа с 

этого года открывается в Дальневосточном феде-

ральном университете.

Разумеется, это не отменяет выставочных проектов 

— с участием региональных партнеров. В Кафедраль-

ном соборе Калининграда можно сейчас увидеть по-

трясающую «Импровизацию №7» Василия Кандин-

ского. В Калининграде же, в Областном художест-

венном музее изобразительных искусств, показыва-

ем графику «Сцены частной жизни. Интерьер в гра-

фике ХХ века». Во Владивосток, в Приморскую кар-

тинную галерею, осенью отправляется «Петроград-

ская мадонна» Петрова-Водкина. А на верхней пло-

щадке амфитеатра Спортивной набережной Влади-

востока уже в конце августа мы открываем мульти-

медийный проект «Третьяковка в движении» — о Пав-

ле Михайловиче Третьякове и его коллекции. 
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Артур Нанян, Токио

Р
оссийский борец Заур 
Угуев выиграл «золото» 
Олимпиады в Токио. В фи-

нале турнира в весовой катего-
рии до 57 кг он победил Кумара 
Рави (Индия) со счетом 7:4.

Эту медаль Угуев буквально 
выстрадал. Каждый его поеди-
нок на Олимпиаде — самый на-
стоящий боевик. В двух старто-
вых схватках Заур побеждал, 
уступая в счете. Причем оба 
раза — против американца То-
маса Гилмана и узбека Гулом-
жона Абдуллаева — он провел 
два великолепных приема за 
10 секунд до конца противо-
стояния! Фантастика. 

Не менее драматичным был 
полуфинал, в котором Угу-
ев встретился с иранцем Ре-
зой Атри. На перерыв бор-
цы ушли при счете 2:2. Накал 
страстей был настолько серье-
зен, что, казалось, один из со-
перников просто не выдержит 
напряжения. В итоге дрогнул 
Атри — 8:3 в пользу россияни-
на. «99 процентов — работа, 
один процент — талант», — счи-
тает Угуев.

По сравнению с предыду-
щими схватками финал для 
Заура сложился относительно 
легко. К перерыву россиянин 
вел 4:2, потом развил преиму-
щество до 7:2. До конца оста-
валось две минуты, Рави пред-
принял все, что только возмож-
но, включился на полную. Ин-
дийцу даже удалось получить 
два балла, после чего он пошел 
в яростную атаку, но Угуев вы-
держал и ее. Более того — фи-
нальную сирену Заур встре-

тил, держа оппонента за шею 
под радостные крики главно-
го тренера сборной Дзамбола-
та Тедеева.

К слову, в смешанной зоне 
Угуев появился без золотой ме-
дали. «Она просто тяжелая. На-
верное, самая тяжелая награда 
в моей коллекции (улыбается). 
И самая важная. Чемпионат 
мира тоже очень престижный 
турнир, но Олимпиада — это 
мечта», — признался Заур. 

У тебя ник в «Инстаграме» 
Угуев11. Это значит, что ты 
и на вторую олимпийскую ме-
даль замахиваешься?

ЗАУР УГУЕВ: Я еще молодой, впере-
ди много лет карьеры. Пока не 
могу думать о чем-то другом, но 
в планах точно есть выступить 
и в Париже. Победа в Токио — 
только начало.

Цикл к нынешней Олимпиа-
де начался еще в 2017 году на 
чемпионате мира, который 
прошел для тебя не слишком 
удачно. «Золото» тогда взял 
Юки Такахаси. Ожидал его 
увидеть здесь в финале?

ЗАУР УГУЕВ: Даже не думал об этом. 
Обращал внимание только на 
тех, с кем мне предстояло бо-
роться. А кто выйдет, вылетит — 
мне было без разницы. Я прие-
хал сюда только за золотой ме-
далью, а остальное меня не вол-
новало.

С кем из оппонентов при-
шлось тяжелее всего?

З А У Р  У Г У Е В :  Обычно непросто 
приходится в финале, но здесь 
мне было тяжело в первых двух 
схватках. Я проигрывал по ходу 

тех поединков, приходилось 
проявлять характер.

А чем запомнился финал? 
Рави прибавил за два года?

З А У Р  У Г У Е В :  Да нет,  таким же 
остался. Разве что стал более 
выносливым.

Спал хорошо перед решающей 
схваткой?

ЗАУР УГУЕВ: Да, никаких проблем. 
Я знал, что все будет хоро-
шо. Мы столько лет работали 
и заслужили такой результат.

В сборной за твой вес от-
вечает Владимир Модосян. 
О нем говорят, что он мощный 
тактик, стратег. Расскажи 
о вашем сотрудничестве.

ЗАУР УГУЕВ: Он прекрасный моти-
ватор. У него не бывает такого, 
что что-то болит, что-то беспо-
коит. Надо выходить и побе-
ждать — по-другому никак. Я ему 
очень благодарен, он очень мно-
гое для меня сделал. Как и мас-
сажисты, врачи. Это наша об-
щая медаль.

Как тебе жизнь в олимпий-
ской деревне?

ЗАУР УГУЕВ: Я никуда не выходил. 
На улице было жарко, сидел 
в номере под кондиционером. 
А так было приятно, что люди из 
разных стран общаются, помо-
гают друг другу. Очень интере-
сный и важный опыт.

Кому посвящаешь этот 
триумф?

ЗАУР УГУЕВ: Своему отцу. Скоро 
увидимся с ним, порадуемся. 
Все хорошо, ребят. Идем на 
Париж!  

ВОЛЕЙБОЛ 
Мужская сборная России 
обыграла Бразилию 
и вышла в финал

Самба под нашу 
балалайку

Илья Соболев, Токио

Российские волейболисты вышли в финал олимпий-
ского турнира в Токио. В потрясающем по драматизму 
матче команда под руководством финского наставни-
ка Туомаса Саммелвуо одолела бразильцев 3:1 (18:25, 
25:21, 26:24, 25:23).

Соперничество России и Бразилии — самое принци-
пиальное в современном волейболе. Но последние со-
бытия определенно добавили ему остроты. За день до 
мужского полуфинала российско-бразильская встре-
ча состоялась в четвертьфинале женского турнира. 
Наши девушки фавориткам Игр уступили, но пре-
тензий к ним быть не может: они отдали на площадке 
все. Зато есть пре-
тензии к бразиль-
ским болельщикам. 
Строго говоря, бо-
лельщиков на во-
лейболе, как и на 
других соревнова-
ниях, нет, зато есть 
члены делегаций, 
которые не упуска-
ют возможности 
поддержать своих. 
Так вот бразильцы 
делали это крайне 
вызывающе. Вопре-
ки местным запретам шумели, галдели, гудели, когда 
наши волейболистки подавали. Японцы при этом смо-
трели на происходящее сквозь пальцы. Что делать? 
Обращаться в МОК? Ябедничать — не наш метод, да и, 
скорее всего, бесполезно. Оставалось только перекри-
чать бразильцев на следующий день во время встречи 
мужских команд, а главное, у них выиграть. Удалось 
и то и другое.

Поболеть за парней пришли игроки из нашей жен-
ской сборной. Их поддержка была важнейшим факто-
ром: «Девчонок слышал, особенно в тяжелые момен-
ты. Они понимают, когда надо поддержать, кричали, 
что они верят, что мы можем. Вера — крутая вещь», — 
признался после матча наш связующий Игорь Кобзарь.

Не держали в себе эмоций и журналисты. А что, 
если бразильцам можно, то почему нам нельзя? Япон-
цы только в этот момент зашевелились. Стали сгонять 
прессу на их рабочие места, сновать между рядами 
с табличками, призывающими «болеть тихо». Все это, 
конечно, подействовало не особо, потому что игра на 
«Ариаке Арене» была накалена до предела.

Две наши последние встречи с бразильцами — вто-
рая уже в Токио, на групповом этапе — завершились 
сухими победами россиян. Было наивно ожидать, что 
полуфинал покорится нам с той же легкостью. Первый 
сет это подтвердил. Пока наши соображали, что к чему, 
южноамериканцы быстро ушли в отрыв и спокойно за-
брали первую партию. «Может, даже хорошо, что мы ее 
так легко проиграли», — сказал потом главный тренер 
россиян Туомас Саммелвуо. 

И действительно, второй сет наши провели го-
раздо сильнее, что отразилось в конечном счете — 
25:21 в нашу пользу, а ключевым стал третий. Когда 
бразильцы повели 20:12, было трудно представить, 
что может им помешать выиграть партию. Но именно 
в этот момент наши раскрепостились и показали свой 
характер. «Увидели счет: о, ужас... Давайте просто иг-
рать», — вспомнил этот момент Саммелвуо.

А еще сработали замены. До сих пор запасные 
в основном оказывали поддержку основе лишь психо-
логического характера, заряжая аплодисментами иг-
рока на подаче. Но, как выяснилось, они способны не 
только на это. Особенно помог выход Ярослава Под-
лесных, на подаче которого мы выиграли четыре очка 
подряд, а потом взяли и партию — 26:24. Деморализо-
ванные бразильцы так, по сути, и не придумали, как 
вернуться в игру.

— У нас в России еще минимум 20 человек, которые 
могут выходить и играть на этом сумасшедшем уров-
не, — эмоционально убеждал журналистов Игорь Коб-
зарь. — Те пацаны, которые не играют, это не значит, 
что они играют хуже. Ребята готовились, ждали. Сто-
яли пять матчей в группе на замене и ждали этого вы-
хода. И вышли в полуфинале, помогли, переломили, 
спасли.

Эта победа чем-то напомнила легендарную викто-
рию на Олимпиаде в Лондоне, когда наши в финале об-
ыграли тех же бразильцев. В составе россиян с тех пор 
остался только Максим Михайлов, а еще один герой 
того матча Сергей Тетюхин — ныне генеральный ме-
неджер сборной.

— Тогда были другие эмоции, — признался Сергей 
Юрьевич. — В 2012 году я находился там, внутри — это 
одно, а когда наблюдаешь снаружи — это совсем по-дру-
гому. Чувствительность раз в 500 выше. За каждый мяч 
переживаешь. Есть характер, вот о чем стоит сегодня 
говорить. Третья партия показала, что есть команда.

Но главная разница между лондонским матчем и ны-
нешним в том, что сейчас была только полуфинальная 
игра. Сборная России приехала в Токио с расчетом на-
нечто большее, чем просто выход в финал.  

Удар чемпиона

Артур Нанян, Токио 

Р
оссиянин Альберт Ба-
тыргазиев принес рос-
сийской сборной пер-
вую золотую медаль по 
боксу на Играх-2020 
в   То к и о .  В   ф и н а л е 
( весовая категория 
до 57 кг) он победил 
американца Дюка Рэй-

гана — 3:2.

Бьет и побеждает
— Альберт! Альберт! Души 

его! Души! — вот такие подсказ-
ки у ринга в середине второго 
раунда выдавал Батыргазиеву 
тренер сборной Виктор Фар-
хутдинов. В этот момент рос-
сиянин обрушил на оппонента 
очередную порцию ударов. Ка-
жется, еще чуть-чуть, и Рэйган 
не выдержит. Но американец 
держится, хотя почти всем уже 
было понятно, что если не про-
изойдет форс-мажора, чемпио-
ном станет Альберт. В третьем 
раунде Батыргазиев слегка дал 
слабину, но в самой концовке 
вновь показал свою силу, нане-
ся несколько мощных ударов.

Поединок закончился. Бок-
серы стоят чуть поодаль друг 
от друга и ждут вердикта, хотя 
понятно, что победить должен 
россиянин. И вот он решающий 
момент — раздельным решени-
ем судей «золото» достается Ба-

тыргазиеву. Альберт закрывает 
лицо руками, едва ли не плачет. 
Надо отдать должное Рэйгану: 
американец подходит к сопер-
нику, с которым они всего не-
сколько минут назад не щадя 
сил бились на ринге, и обнима-
ет его. Кажется, даже успокаи-
вает. Реакцию Батыргазиева по-
нять можно — он, дебютант Игр, 
завоевал «золото».

Насколько грозным и мощ-
ным выглядит Альберт на ринге, 
настолько же он спокоен и скро-
мен вне его. «Простите, дайте 
мне пару секунд», — обратился 
к журналистам боксер, держа 
в руке золотую медаль и осма-
тривая ее со всех сторон. «Вот 
теперь готов, прошу», — сказал 
Батыргазиев. 

Показалось, что финал полу-
чился легким, настолько уве-
ренно и мощно вы смотрелись. 
Это так?

АЛЬБЕРТ БАТЫРГАЗИЕВ: Нет, это вам 
так показалось. Финал был тя-
желым, как и все поединки 
в Токио. На Олимпиаде не бы-
вает легких соперников. Учас-
тие в таком турнире уже чего-
то стоит. Все мы достойны ува-
жения, нельзя недооценивать 
оппонентов. Я на каждого из 
них настраивался. Еще раз по-
вторю: здесь нет слабых, сред-
них, есть только сильные. Рад, 
что мне удалось доказать всем, 

в первую очередь судьям, что 
я достоин победы.

Это правда, что вы начина-
ли с кикбоксинга, но поменяли 
вид спорта, поскольку хоте-
ли стать олимпийским чем-
пионом?

АЛЬБЕРТ БАТЫРГАЗИЕВ: Да, до 18 лет 
занимался кикбоксингом. Но 
у меня была цель — Олимпиада. 
Мне удалось осуществить меч-
ту, чему я очень рад. Мы пять 
лет шли к этим соревнованиям 
и смогли завоевать «золото».

Оглядываясь назад — какой 
бой был самым тяжелым? 
Может, полуфинал с Альва-
ресом?

АЛЬБЕРТ БАТЫРГАЗИЕВ: Все поедин-
ки получились тяжелыми — от 
первого до последнего. Каж-
дый соперник хорош в своем 
стиле, каждый может навалять 
так, что мало не покажется. Мне 
нужно было быть вниматель-

ным, прислушиваться к свое-
му углу. Вроде получилось, все 
шло по плану. Что касается про-
тивостояния с Альваресом, то 
да, оно было принципиальным, 
поскольку раньше я дважды ему 
проигрывал. Конечно, я хотел 
реванша. Одно поражение сто-
ит десяти побед, потому что это 
дополнительная мотивация тре-
нироваться, работать, пытаться 
доказать всем, что ты лучший.

Интересен ли вам реванш 
в профессиональном боксе?

АЛЬБЕРТ БАТЫРГАЗИЕВ: Думаю, это 
будет еще одним стимулом — 
встретиться в профессиональ-
ном боксе со своим оппонентом 
в финальной схватке. У нас по-
лучается показывать красивый 
бокс, чтобы люди болели за нас, 
переживали. Мы хотим идти 
дальше.

Эта медаль — первый шаг 
к чему-то большему?

АЛЬБЕРТ БАТЫРГАЗИЕВ: Это еще одна 
награда в мою копилку. Но я не 
собираюсь останавливать-
ся, расслабляться. Да, сегодня 
я был сильнее всех, однако за-
втра кто-то другой может за-
нять мое место.

Утешительная «бронза»
Еще один российский бок-

сер — Глеб Бакши, упустил шанс 
выйти в финал в весовой катего-
рии до 75 кг. В полуфинале Бак-
ши проиграл бразильцу Хебер-
ту Соузе раздельным решением 
судей со счетом 1:4.

Если откровенно, шансов 
на победу у россиянина было 
мало. С первого же раунда его 
соперник был мощнее, напори-
стее, за счет чего и добился же-
лаемого.

Бакши уезжает из Токио 
с   бронзовой медалью.  Но, 
как показалось, этот факт не 
очень-то радует нашего бок-
сера. В микст-зоне он выгля-
дел расстроенным и не слиш-

ком склонным к общению. Не-
сколько слов из себя Глеб все же 
выдавил, хоть и говорил тихо 
и медленно.

— Насчет работы судей мне 
бы не хотелось что-либо ком-
ментировать. Надо посмотреть 
бой, проанализировать все. 
Могу сказать, что недоволен со-
бой, недоволен «бронзой». Все 
сюда едут только за одной ме-
далью — золотой. Сейчас хочу 
вернуться домой, поговорить 
с тренерским штабом, посколь-
ку впереди чемпионат мира 
в Сербии, — вот и все, что сказал 
Бакши.

Ранее бронзовую медаль 
Игр завоевал и россиянин Ан-
дрей Замковой, который сразу 
после поражения в полуфинале 
заявил, что не намерен закан-
чивать карьеру и хочет высту-
пить на Олимпиаде в Париже 
в 2024 году.  

В финальном поединке Олимпиады 
Батыргазиев победил американца 
Дюка Рэгана со счетом 3:2.

А К Ц Е Н Т

Батыргазиев пять лет назад занимался 
кикбоксингом, но поменял вид спорта, 
чтобы осуществить мечту — принять 
участие в Олимпийских играх

Наши волейболисты дважды на Играх в Токио обыграли 
 бразильцев — на групповом этапе и в полуфинале.

В третьем сете 
россияне 
уступали 12:20, 
но сумели
переломить
ход игры

А К Ц Е Н Т

По ходу турнира Угуев дважды был
близок к поражению, но вырывал победы 
на последних секундах схваток
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Сегодня вторую медаль по боксу в копилку нашей сборной может при-

нести Муслим Гаджимагомедов (весовая категория до 91 кг). В финале 

его ждет схватка с кубинцем Хулио Сесар Ла Крусом. Напомним, что 

в полуфинале Гаджимагомедов победил новозеландца Дэвида Ника, 

но при этом остался недоволен одним из судьей — аргентинцем, который 

все три раунда отдал Нику. «Этого судью нужно полностью дисквалифи-

цировать. Не знаю, что он смотрел, может, другой бой по телефону. 

 Таких людей надо убирать из спорта», — заявил Муслим.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА Заур Угуев выстрадал свою победу на Играх в Токио

Мастер концовок
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В детстве у Угуева не было денег 
даже на борцовку. Но он не сдался 
и стал олимпийским чемпионом.

МЕЖДУ ТЕМ

Практически сразу после схватки 

Угуева на ковер вышел Артур Най-

фонов. Россиянину удалось завое-

вать «бронзу» в весовой категории 

до 85 кг благодаря победе над 

Джабраилом Шапиевым (Узбекис-

тан) со счетом 2:0. 

Такой результат для Найфонова 

можно признать успешным, осо-

бенно с учетом того, что в полуфи-

нале он встречался с самым попу-

лярным спортсменом Ирана, чем-

пионом Игр-2016 Хасаном Яздани 

(1:7), который в предыдущих двух 

поединках выиграл с общим сче-

том 23:3. 

А вот россиянка Валерия Коблова 

уступила Эвелине Николовой 

из Болгарии в схватке за бронзо-

вую медаль Олимпиады по вольной 

борьбе в весе до 57 килограммов.

Соперница россиянки победила 

со счетом 5:0.

Добавим, что ранее в финал Игр 

в весовой категории до 74 кг вы-

шел Заурбек Сидаков. Россиянин 

разгромил в полуфинале Данияра 

Кайсанова из Казахстана (11:0) 

и теперь поборется за «золото» 

с Магомедхабибом Кадимагомедо-

вым, представляющим Беларусь.



12 Олимпийское обозрение
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 августа 2021
пятница № 177 ( 8528 )

Олимпийское обозрение FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 августа, пятница 
Первый канал
12.20 — 16.00. Олимпийская перекличка. Прямые включе-

ния с соревнований по разным видам спорта. 

(с 12.20). Борьба. Финалы, по два поединка за «бронзу» 

в мужской вольной борьбе в весовых категориях до 74 кг, 

до 125 кг, в женской борьбе до 53 кг.

(с 13.30). Синхронное плавание. Команды. Первый вид тур-

нира: техническая программа. 

(с 13.30). Современное пятиборье. Женщины. Личное пер-

венство. Финальный вид «комбайн» (бег со стрельбой по 

мишеням из лазерного оружия). 

23.05 — 00.45 (в ночь с 6 на 7 августа). «Дневник Олим пи-

ады». Полные итоги дня: репортажи, интервью, аналитика. 

«Россия 1»
08.00 — 11.50. Олимпийская перекличка.

(c 08.00). Бокс. Женщины. До 75 кг. Полуфиналы. (08.15). 

Зенфира Магомедалиева (Россия) — Ли Цянь (Китай). Муж-

чины. До 63 кг. Полуфиналы. (09.05). До 91 кг. Финал. Му-

слим Гаджимагомедов (Россия) — Хулио ла Крус (Куба). 

(с 08.50). Художественная гимнастика. Индивидуальное 

первенство в многоборье. Квалификация. 

«Матч ТВ»
08.55 — 12.45. Олимпийская перекличка.

(с 09.00). Прыжки в воду. Мужчины. Вышка, 10 м. Предва-

рительные соревнования. 

(с 10.30). Легкая атлетика. Женщины. Ходьба 20 км.

(с 11.15). Велотрек. Финалы. Женщины. Мэдисон. Мужчины. 

Спринт. Также предв. заезды в этих и других дисциплинах. 

13.45 — 16.55. Легкая атлетика. Финалы. Женщины. Метание 

копья, бег 400 м, 1500 м, эстафета 4х100 м. Мужчины. 

Бег 5000 м, эстафета 4х100 м. 

7 августа, суббота 
Первый канал

09.00 — 12.00. Олимпийская перекличка. 

(с 09.00). Прыжки в воду. Мужчины. Вышка, 10 м. Финал. 

(с 09.20). Художественная гимнастика. Индивидуальное 

первенство в многоборье. Финальный раунд.

14.30. Футбол. Мужчины. Финал. Бразилия — Испания. 

 Прямая трансляция.

«Россия 1»
05.15 — 07.30. Олимпийская перекличка.

(c 05.30). Гребля на байдарках и каноэ. Финалы. Женщины. 

Каноэ-двойка, 500 м. Байдарка-четверка, 500 м. Мужчины. 

Каноэ-одиночка, 1000 м. Байдарка-четверка, 500 м. 

(с 05.30). Баскетбол. Мужчины. Финал. США — Франция.

13.30. Олимпийская перекличка.

(с 13.30). Синхронное плавание. Команды. Финал. 

(с 13.30). Борьба. Финалы, за «бронзу» в мужской вольной 

борьбе, до 65 кг, до 97 кг; в женской борьбе до 50 кг.

(с 15.15). Волейбол. Мужчины. Финал. Россия — победитель 

полуфинала Аргентина — Франция. 

«Матч ТВ»
07.55 — 09.30. Бокс. Финалы. Мужчины. Категории до 52 кг, 

до 75 кг. Женщины. До 51 кг, до 69 кг. Прямая трансляция.

10.25. Водное поло. Женщины. Финал. США — победитель 

полуфинала Испания — Венгрия. Прямая трансляция. 

12.55 — 16.00. Легкая атлетика. Финалы. Мужчины. Метание 

копья,бег 1500 м, эстафета 4х400 м. Женщины. Прыжки 

в высоту, бег 10000 м, 4х400 м. Прямая трансляция.

8 августа, воскресенье 
Первый канал

08.00 — 10.00. Бокс. Финалы. Мужчины. До 63 кг, свыше 

91 кг. Женщины. До 60 кг, до 75 кг. Прямая трансляция. 

23.55 — 00.55 (в ночь с 8 на 9 августа). 

«Россия 1»
04.00. Велотрек. Предварительные соревнования. Финалы. 

Женщины. Спринт. Омниум. Мужчины. Кейрин.

14.00 — 16.30. Церемония торжественного закрытия Игр.

«Матч ТВ»
07.25. Волейбол. Женщины. Финал. Прямая трансляция. 

Время начала трансляций указано московское. 

В программе возможны изменения и дополнения. 

Подготовил Илья Трисвятский

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ Красильников и Стояновский сразятся в матче за золото  

Песок высшего сорта
Илья Соболев, Токио 

У 
России впервые в истории 
будет олимпийская ме-
даль в пляжном волейбо-

ле. Это стало понятно после того, 
как наши Вячеслав Красильни-
ков и Олег Стояновский вышли 
в финал турнира на Играх-2020 
в Токио. В полуфинальной бит-
ве был повержен дуэт из Катара 
Тиджан Ахмед / Юнусс Шериф — 
2:0 (21:19, 21:17).

Когда Стояновский поста-
вил решающий блок Шерифу, 
Красильников упал на песок 
навзничь. Нет, не от усталости, 
хотя она тоже была, а от избыт-
ка эмоций. Слишком долгим и 

непростым получился путь Вя-
чеслава к олимпийской награ-
де. За плечами шесть напарни-
ков и обиднейшая неудача на 
предыдущей Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро, где Красильников 
вместе со своим предыдущим 
партнером Константином Се-
меновым остановился в шаге от 
пьедестала.

В Токио Вячеслав с Олегом 
приехали в ранге действую-
щих чемпионов мира и одними 
из фаворитов. Одним из, но не 
главным. Вчерашние соперники 
наших парней, гамбиец Ахмед и 
сенегалец Шериф, натурализо-
ванные Катаром, котировались 
выше. Будучи лидерами миро-

вого рейтинга, они подтвержда-
ли класс и на Играх-2020. В пре-
дыдущих четырех матчах дуэт 
отдал всего один сет, тогда как 
российская пара раскачивалась 
постепенно. Стартовали Кра-
сильников и Стояновский с сен-
сационного поражения от ла-
тышей Плавиньша и Тоцса, по-
том была натужная победа над 
чехами Швайнером и Перуши-
чем, и только в плей-офф ребя-
та разыгрались, не отдав в двух 
матчах ни одной партии. Про-
должилась эта серия и в полу-
финале.

Первая партия получилась 
очень плотной: соперники не 
отпускали друг друга больше 

чем на очко. Дожать катарцев 
удалось только в самой кон-
цовке.

Во второй партии россияне 
смотрелись уже ощутимо пред-
почтительнее. Они дважды от-
рывались от катарского дуэ-
та на расстояние трех очков. И 
если первый гандикап Ахмеду с 
Шерифом отыграть почти уда-
лось, то во второй раз вернуться 
в игру россияне им не дали.

В микст-зону к журналистам 
ребята пришли вдвоем, они же 
команда. Олег сразу взял ми-
крофон в руки, чтобы ответить 
на вопросы на английском язы-
ке, а Вячеслав присел на кор-
точках рядом — стоять уже не 
было сил.
ОЛЕГ СТОЯНОВСКИЙ: Мы мечтали об 
этом с тех пор, как начали иг-
рать вместе в 2018 году. Очень 
счастливы, что сегодня это по-
лучилось. Соперник был очень 
силен. По ходу сезона они сыг-
рали в финалах нескольких тур-
ниров подряд. В последней на-
шей встрече мы им проиграли. 
Но мы знали, что мы тоже один 
из лучших дуэтов в мире, что 
мы сегодня и доказали. Да, у нас 
был не лучший старт на турни-
ре, но мы становились лучше от 
игры к игре. Это помогло подой-
ти нам к сегодняшнему матчу, 
будучи уверенными в себе.

Катарцы сказали, что вы по-
меняли тактику на матч с 
ними и застали их врасплох...

ОЛЕГ СТОЯНОВСКИЙ: По сравнению с 
предыдущим матчем мы усили-
ли давление на подаче. Но вооб-
ще мы стараемся действовать 
таким образом в каждой игре. 
Иногда это не работает, но се-
годня сработало.

Что скажете о соперниках по 
финалу, норвежцах Андерсе 
Моле и Кристиане Соруме?

ОЛ Е Г  СТО Я Н О В С К И Й :  Норвежцы — 
одна из лучших команд послед-
них трех лет, они очень хороши, 
что подтвердили и здесь, про-
бившись в финал. Надеюсь, игра 
будет хорошая и мы получим 
удовольствие.

Когда вопросы на англий-
ском закончились, к беседе под-
ключился и Красильников.

Вячеслав, когда все закончи-
лось, вы рухнули на песок. Что 
чувствовали?

ВЯЧЕСЛАВ КРАСИЛЬНИКОВ: Это мой 
путь с 2007 года. Только род-
ные и близкие знают, через что 
я прошел. Возможно, когда-ни-
будь об этом расскажут. 

Показалось, что вы набирали 
форму от игры к игре и сегодня 
провели лучший матч...

ВЯЧЕСЛАВ КРАСИЛЬНИКОВ: Так всегда. 
Турнир начинается с эмоций. 
Сначала ты борешься с ними. 
Потом выходишь технически на 
свой уровень. Сегодня мы пока-
зывали все, что умеем, все дела-
ли круто. Поэтому есть резуль-
тат. Самое сложное — справить-
ся со своими мыслями и эмо-
циями во время игры: «а если 
я сейчас не подам?», «а если 
мой напарник не забьет?», «а 
если третья партия?». Надо на-
учиться бороться с эмоциями, с 
чем сегодня справился Олег. На 
него в концовке было сумасшед-
шее давление. Они почувствова-
ли маленькую слабину и били в 
него. И Олег показал, что психо-
логически готов к большим по-
бедам. Мы справились именно 
на этом уровне.  

БАСКЕТБОЛ 

Сборные США 
и Франции 
сыграют снова, 
теперь — 
в финале

НИЧЕГО 
НОВОГО
ПОД КОЛЬЦОМ
Илья Соболев, Токио

В мужском баскетбольном 
олимпийском турнире опреде-
лились финалисты. За «золото» 
7 августа на «Супер Арене» в го-
роде Сайтама поборются сбор-
ные США и Франции.

Американцы, конечно же, 
снова будут фаворитами. И это 
несмотря на то, что в первом 
матче этих команд на группо-
вом этапе французы одержали 
сенсационную победу — 83:76.

Но, во-первых, дело было в 
группе. В финале — совсем дру-
гой накал страстей. Во-вторых, 
слишком уж огромен запас у 
этой пусть даже не самой силь-
ной американской «дрим-тим» 
из тех, что приезжали на Олим-
пиаду. Полуфинал против Ав-
стралии, который американцы 
выиграли вроде бы уверенно — 
97:78, тому подтверждение.

Кстати, с австралийцами 
«звездно-полосатые» тоже не 
так давно играли, в товарище-
ском матче, и тоже уступили — 
83:91.  По истечении 15 минут 
полуфинала не было заметно, 
что подопечные Грегга Попови-
ча извлекли из того поражения 
какие-то уроки. К середине вто-
рой четверти счет был 41:26 в 
пользу австралийцев. Только в 
этот момент США включились 
по-настоящему, сократив от-
ставание к большому перерыву 
до трех баллов.

— Думаю, мы взяли матч под 
свой контроль, когда сократи-
ли отставание до трех очков к 
перерыву, — сказал после игры 
самый результативный игрок 
в составе американцев Кевин 
Дюрант. — Сейчас мы такая ко-

манда, которую просто невоз-
можно остановить, когда лю-
бой из нас идет в проход один 
на один. А теперь мы все с не-
терпением ждем финала.

Другой полуфинал получил-
ся куда более драматичным. 
Большую часть матча словенцы 
догоняли французов, и им это 
почти удалось. Последняя атака 
в матче оставалась именно за 
словенской командой, но бро-
сок Клемена Препелича забло-
кировал Николя Батюм — 89:90.

Проигравшим не помогло 
даже достижение их 22-летне-
го лидера Луки Дончича, кото-
рый сделал трипл-дабл, то есть 
превысил отметку в 10 пунктов 
по трем показателям. У него 16 
очков, 18 передач и 10 подбо-
ров. Дончич стал всего лишь 
третьим игроком, которому по-
корилось это статистическое 
достижение после американ-
ца Леброна Джеймса и нашего 
Александра Белова.

— Могу сказать, что я дей-
ствительно горжусь нашей ко-
мандой, — сказал после игры 
Дончич в интервью официаль-
ному сайту Международной 
федерации баскетбола. — Все 
выложились на сто процентов. 
Мы усердно работали в тече-
ние двух месяцев, чтобы быть 
здесь. Думаю, у нас была воз-
можность еще сильнее удивить 
многих, но меня все равно пе-
реполняет гордость за каждого 
из парней. Впереди остался еще 
один финал, сдаваться мы не со-
бираемся. Я хочу выиграть ме-
даль Олимпиады. Вы спрашива-
ете, почему я сам не исполнил 
решающий бросок в концовке? 
Николя Батюм был на подстра-
ховке, поэтому мне пришлось 
отдать передачу. Клемен Препе-
лич был открыт, получилась от-
личная комбинация, но Батюм 
поставил потрясающий блок-
шот. Согласен, не всегда полу-
чается сделать правильный вы-
бор, но я считаю, что принял 
хорошее решение.

Добавим, что матч за третье 
место начнется в тот же день, 
что и финал, 7 августа в 14.00 
по московскому времени. Фи-
нал при этом состоится раньше 
— в 5.30 утра. 

УСПЕХ У наших легкоатлетов есть первая медаль в Токио — 
«серебро» Сидоровой в прыжках с шестом

Великолепная Анжелика
Анна Козина, Токио 

А
нжелика Сидорова 
завоевала серебря-
ную медаль в прыж-
ка х  с   ш е сто м  н а 
Олимпиаде в Токио.

На фоне неудач 
в легкой атлетике, 
преследующих рос-
сиян на этих Играх, 

это большой успех. Травмы пры-
гуньи Дарьи Клишиной и барье-
риста Сергея Шубенкова, дале-
кие от идеала прыжки высотни-
ков Михаила Акименко и Ильи 
Иванюка, слабые результаты Ва-
лерия Пронкина в метании моло-
та и Ильи Шкуренева в десятибо-
рье. Наконец, дисквалификация 
за нарушение фазы полета ходо-
ка Василия Мизинова на дистан-
ции 20 км. Во время прыжков Си-
доровой просто боялись дышать.

Но Анжелика уверенно под-
нималась к пьедесталу вплоть до 
высоты 4 метра 90 сантиметров. 
После двух осечек спорт сменка 
заказала 4,95, но не долетала до 
планки. Ее итоговый результат 
4,85 м. Британку Холли Брэдшоу 
она обошла по попыткам (4,85).

Победу одержала американ-
ка Кэти Наджотт. Ей 4,90 по-
корились сразу. Пока россиян-
ка, чемпионка мира 2019 года 
с личным рекордом 4,95, жда-
ла нейтрального статуса и воз-
можности выступать, Наджотт 
прыгала. На ЧМ в Дохе она была 
седьмой с посредственными 
4,70. Но уже в 2021 году на эта-
пах Бриллиантовой лиги Кэти 
взяла солидные 4,84 и 4,90. В То-
кио она чуть не провалилась на 
стартовом рубеже 4,50. Но смо-
гла  набрать высоту.  

Конечно, Анжелика заплака-
ла. Тренер Светлана Абрамова 
долго о чем-то говорила со спор-
тсменкой, которую вела к этому 
«серебру» с 11-летнего возраста. 
«Она сказала, что очень меня лю-
бит и гордится. И что я сегодня 
сделала все, что могла», — пере-
дала суть беседы Сидорова. Под-
держка была ей очень нужна, по-
тому что эмоции зашкаливали. 
Причем такие противоречивые.

Анжелика, после 4,85 м не про-
мелькнула мысль, что все — 
победа?

АНЖЕЛИКА СИДОРОВА:  Нет, не успела, 
так как все происходило слиш-
ком быстро. В голове, наоборот, 
крутилось, что как раз сейчас и 
начнется борьба. Прыжки аме-
риканки я не видела, но знала: 
она — настоящий боец. Но и я 
начала мощно.

Наверное, от этого еще обиднее 
проиграть?

АНЖЕЛИКА СИДОРОВА: С одной сто-
роны, хочется радоваться, по-
тому что у меня теперь есть 
олимпийская медаль, а с дру-
гой — плакать. Ведь до «золота» 

не хватило совсем чуть-чуть. 
Плюс много всего накопи-
лось: и усталость, и осознание 
того, насколько трудный путь я 
прошла.

Чем, помимо «серебра», вам за-
помнится Токио?

А Н Ж Е Л И К А  С И Д О Р О В А :  Пожа луй, 
Олимпийской деревней. Ехала 
в лифте, и на одном из этажей 
в него зашли сразу восемь на-
ших олимпийских чемпионов 
по спортивной гимнастике! 
Я чуть с ума там не сошла, на-
столько ребята и девчонки кру-
тые! Просто фантастика.

Тогда увидимся в Пари-
же-2024?

АНЖЕЛИКА СИДОРОВА: С каждым сезо-
ном выступать становится все 
тяжелее и тяжелее. Посмотрим, 
как пойдет. Но очень хочется до-
ждаться полного восстановле-
ния ВФЛА, и это — дополнитель-
ная мотивация. 

Неудача на высоте 4 метра 90 сантиметров стоила Сидоровой победы на Олимпиаде.

Впереди у наших пляжников матч за золотые награды.

А К Ц Е Н Т

Анжелика Сидорова плакала.
До «золота» не хватило совсем чуть-чуть

Еще одна попытка

В субботу ждем выступления трехкратной чемпионки мира в прыжках 

в высоту Марии Ласицкене. Перед Олимпиадой Маша получила травму. 

Ее лучший результат сезона — 2 м, но показанный лишь раз. Вот и в фи-

нал она попала одной из последних, взяв квалификационную высоту 

1,95 м лишь с третьей попытки. «Да, были некоторые проблемы. Навер-

ное, чтобы напомнить мне, что я выступаю на Олимпиаде и здесь все се-

рьезно, — отметила Ласицкене. — Все девочки сильные, все хорошо го-

товы и хотят биться в финале. Я — не исключение».

ЦИФРА

5,06
МЕТРА

Это рекорд мира Елены

Исинбаевой. До этой высоты 

пока не дотянуться.

В полуфинале игрок сборной США 
Кевин Дюрант стал самым результа-
тивным игроком, набрав 23 очка.

ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Китай 34 24 16 74
2 США 29 35 27 91
3 Япония 22 10 14 46
4 Австралия 17 5 19 41
5 Россия 16 22 20 58
6 Великобритания 16 18 17 51
7 Германия 9 9 16 34
8 Франция 7 11 9 27
9 Италия 7 10 18 35

10 Нидерланды 7 9 10 26

Примечание: всего разыграно 269 комплектов наград.

ФУТБОЛ

«БАРСЕЛОНА» 
ОСТАЛАСЬ БЕЗ МЕССИ
Нападающий Лионель Месси не стал подписывать новый 

контракт с «Барселоной» и покинет клуб.

Причиной расставания 34-летнего аргентинца с «Барсой» 

стали новые правила, которые ввела испанская Ла Лига. 

Месси предложили 50-процентное сокращение зарплаты, с 

чем он категорически не согласился. 

Напомним, что аргентинский форвард является воспитан-

ником «сине-гранатовых». В составе клуба он становился 

десятикратным чемпионом Испании, семь раз брал Кубок 

страны и восемь раз — Суперкубок. Также он четырежды по-

беждал в Лиге чемпионов, по три раза выигрывал Суперку-

бок УЕФА и клубный чемпионат мира. По информации за-

падных СМИ, путь Лионеля лежит в Париж, где его очень 

ждут хозяева клуба ПСЖ.
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Причиной разрыва Месси с «Барселоной» стали деньги.
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